
Командир первой 
добровольческой бригады 
«Волки» с позывным 
Багдад о своих бойцах 
и универсальном солдате

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США и Британия в нарушение международных норм 
напали на Йемен 

Без права на удар

Татьяна Карабут

Ц
ены на продукты питания 
в России с декабря 2022 
года по декабрь 2023 года 

выросли на 8,86%, следует из 
данных Росстата. Это выше 
уровня инфляции, которая со-
ставила 7,42%, и это много. Экс-
перты связывают такое подоро-
жание с кардинальной пере-
стройкой экономики на санкци-
онные рельсы и прогнозируют, 
что в 2024 году ситуация уста-
канится и рост цен на продукты 
будет в рамках инфляции.

Абсолютным лидером стали 
злополучные куриные яйца, 
стоимость которых подскочила 
за год на 61,35%. Только в дека-
бре они подорожали сразу на 
18,2%. Мясо птицы за год подо-
рожало на 27,8%. Правда, в де-
кабре цены на него откатились 
на 1,9%.

Впрочем, даже в этой ситуа-
ции в России цены на яйца 
одни из самых низких в мире. 
По их уровню мы находимся на 
94-м месте. Например, в США 
яйца стоят в три раза дороже, а 
в странах Европы в 5 — 7 раз 
больше, утверждает научный 
руководитель Финансового 
университета Михаил Эскин-
даров. Власти уже объясняли 
резкий рост цен на птицевод-
ческую продукцию повышен-

ным спросом на доступный бе-
лок за счет увеличения доходов 
и социальных выплат у населе-
ния.

Эксперты среди причин на-
зывали также неблагополучную 
ситуацию с птичьим гриппом и 
ограничение доступа к ино-
странным ветеринарным пре-
паратам. Кроме того, в птице-
водческой отрасли наблюдается 
существенное повышение зар-
плат, транспортных расходов и 

затрат на другие составляющие 
производства, говорит генди-
ректор Национального союза 
птицеводов Сергей Лахтюхов.

При этом производство мяса 
птицы и яиц в стране не падало. 
Россия занимает седьмое место 
среди крупнейших мировых 
производителей пищевого яйца. 
По его потреблению мы нахо-
димся на высоком пятом месте в 
мире, отмечает глава Нацио-
нальной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. По словам гене-
рального директора Российско-
го птицеводческого союза Гали-
ны Бобылевой, по итогам 2023 
года Россия произвела ре-
кордный с 1990 года объем яиц 
и второй год подряд обеспечила 
максимальный объем произ-
водства мяса птицы. Но этого 
все равно не хватило 
для удовлетворения 
возросшего спроса. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Продукты подорожали за год на 9%. 
Ждать ли резкого роста цен в этом году?

Выручили из еды

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

А К Ц Е Н Т

Яйца подорожали за год больше 
чем на 61%. Но они по-прежнему остают-
ся доступным продуктом. Например, 
в Европе цены на яйца в 5—7 раз выше
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О КОМ ГОВОРЯТ 
На Тайване выбрали 
нового главу 
администрации

Победный Лай

Александр Ленин

На Тайване прошли выборы главы администрации. 
Победу одержал кандидат от правящей Демократиче-
ской прогрессивной партии (ДПП) Лай Циндэ, кото-
рый набрал около 40,05 процента голосов. Его сопер-
ники признали поражение. После подведения итогов 
волеизъявления народа Лай Циндэ отметил, что го-
тов к переговорам с Китаем «на основе достоинства и 
паритета», и собирается нести ответственность за 
стабильность ситуации в Тайваньском проливе. При 
этом он выразил решимость защищать остров от 
«угроз и запугивания со стороны Китая». После чего 
некоторые эксперты заговорили о возможном об-
острении ситуации в Тайваньском проливе. В Пекине 
спокойно отреагировали на состоявшиеся выборы. 
«Эти выборы не поменяют основной обстановки и 
направления развития отношений на двух берегах, 
не поменяют общего желания соотечественников по 
две стороны пролива становиться ближе, не остано-
вят общей тенденции к тому, что родина будет воссо-
единена», — уточнил представитель канцелярии Гос-
совета КНР по делам Тайваня Чэнь Биньхуа. В свою 
очередь в посольстве Китая в США предупредили, 
что власти Поднебесной решительно выступают про-
тив официальных контактов Вашингтона с Тайбэем. 
«Тайвань является неотъемлемой частью 
Китая», — сказал пресс-секретарь дипмис-
сии КНР в Вашингтоне Лю Пэнъюй.

ПРОГНОЗ Может ли 
в этом году повториться 
топливный кризис

Бак нервов

Сергей Тихонов

Рост цен на топливо прошлой осенью оказался хорошо 
подзабыт на фоне «яичного кризиса». Причины подо-
рожания разобраны, решения приняты, стоимость 
бензина и дизельного топлива (ДТ) упала. Но остается 
вопрос, могут ли топливные цены опять пойти в разнос 
на фоне каких-нибудь внешних факторов. Например, 
сильного подорожания нефти.

По данным Росстата, за первые полторы недели но-
вого года, средние розничные цены на бензин выросли 
на 26 копеек, а на ДТ — на 10 копеек. Но это повышение 
было ожидаемо. В начале каждого года увеличиваются 
акцизы на топливо, что, естественно, отражается на 
ценах.

В минэнерго, комментируя первую в этом году ста-
тистику Росстата, отметили, что внутренний рынок 
топлива полностью обеспечен предложением. На 9 ян-
варя товарные запасы автомобильного бензина со-
ставляли 2 млн тонн, а ДТ — 3,9 млн тонн. Предпосылок 
для роста цен выше инфляции нет, однако в отдельные 
периоды возможны незначительные отклонения от 
нее, обусловленные особенностями рыночно-
го ценообразования на моторное топливо в 
России, уточнили в ведомстве.

ПРОИСШЕСТВИЕ 
Следователи выясняют 
причины пожара 
в распределительном 
центре Wildberries

Склад, которого 
не было

Владислав Краев, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Пожар в распределительном центре Wildberries в по-
селке Шушары под Петербургом стал самым круп-
ным складским пожаром в России, но по счастливой 
случайности не обернулся трагедией. Несмотря на 
большое скопление людей в здании и трудности с 
тушением огня, человеческих жертв удалось избе-
жать. В следующий раз при подобных обстоятель-
ствах везения может не хватить.

Поселок Шушары в Пушкинском районе Санк-
т-Петербурга известен не только жилым массивом 
многоэтажных новостроек, но и большим количе-
ством логистических объектов, выстроенных вдоль 
Московского шоссе. Близость к трассам М-10, М-11 и 
Кольцевой автодороге обеспечивает владельцам 
складов удобство эксплуатации и снижение издер-
жек. Одним из таких комплексов стал объект маркет-
плейса Wildberries. Он был построен в 2021 году и 
начал функционировать весной 2022 года. По дан-
ным деловой прессы, в строительство было инвести-
ровано три миллиарда рублей, на склад в 
Шушарах приходилось около 10 процентов 
всего оборота торговой сети.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 13.01.24

Австралийский доллар  59,0840
Азербайджанский манат  51,8426
Армянский драм** 21,7423
Белорусский рубль  27,9457
Болгарский лев  49,5098

Бразильский реал  18,0632
Венгерский форинт**  25,4711
Вон Республики Корея***  67,0974
Вьетнамский донг****  36,7586
Гонконгский доллар  11,2874

Грузинский лари  32,8534
Датская крона  12,9857
Дирхам ОАЭ  23,9979
Доллар США  88,1324
Евро  96,7517

Египетский фунт*  28,5284
Индийская рупия*  10,5959
Индонезийская рупия****  56,6476
Казахстанский тенге**  19,4501
Канадский доллар  65,7263

Катарский риал  24,2122
Киргизский сом**  98,6704
Китайский юань  12,2428
Молдавский лей*  49,6381
Новозеландский доллар  54,9858

Новый туркменский манат  25,1807
Норвежская крона*  85,4775
Польский злотый  22,1739
Румынский лей  19,4248
СДР  117,8921

Сербский динар**  82,5187
Сингапурский доллар 66,2450
Таджикский сомони*  80,4759
Таиландский бат*  25,1402
Турецкая лира*  29,3921

Узбекский сум****  70,9829
Украинская гривна* 23,1938
Фунт стерлингов  112,0515
Чешская крона*  39,2747
Шведская крона*  86,4798

Швейцарский франк  103,2237
Южноафриканский рэнд*  47,4294
Японская иена**  60,6847

ПОЛИТИКА

УСТАВ УСТАЛ

Константин Косачев,
заместитель председателя 
Совета Федерации

С
ША и Британия вновь на-
несли не соответствую-
щие международному 

праву удары по суверенному го-
сударству Йемен. Это было сде-
лано демонстративно и нагло, 
как только завершилось иниции-
рованное Россией заседание Со-
вета Безопасности ООН.

Байден уже успел отчитаться 
палатам конгресса США, дескать, 
США приняли эту «необходимую 
и пропорциональную меру» в со-
ответствии с международным 
правом, руководствуясь ст. 51 
Устава ООН.

Действительно, после терак-
тов 11 сентября 2001 года прак-
тика применения ст. 51 Устава 
ООН претерпела изменения. На-
помню, тогда Совет Безопасно-
сти ООН в резолюциях 1368 и 

1373 приравнял террористиче-
ский акт к вооруженному напа-
дению на государство в смысле 
ст. 51 Устава, подтвердив тем са-
мым, как считают многие, право 
на «превентивные» или «упре-
ждающие» удары при нападе-
нии негосударственных субъек-
тов (террористов). Тут же кон-
гресс США принял норму (Свод 
законов США, Титул 10, разд. 
1453, п. 167), позволяющую 
американской армии осуще-
ствлять «рейды возмездия» про-
тив государств, поддерживаю-
щих терроризм. Затем поне-
слось — Афганистан, Ирак, Ли-
вия, Сирия…

Удары по Йемену, как любят 
говорить западники, «это дру-
гое». С моей точки зрения, из вни-
мания выпали некоторые важные 
критерии, влияющие на приме-
нимость (а точнее — не-
применимость) ст. 51 
Устава ООН.
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ЭКОНОМИКА

И ЧТО ДАЛЬШЕ?

Георгий Бовт, политолог

В 
ответ на нападения на тор-
говые суда, идущие через 
Красное море и 30-кило-

метровый Баб-эль-Мандебский 
пролив, США и Великобритания 
при поддержке еще нескольких 
стран нанесли десятки ударов по 
позициям хуситов в Йемене.

Эффект пока чуть больше, 
чем «из пушки по воробьям»: по-
гибли несколько боевиков из не 
менее 150 тыс. членов группи-
ровки «Ансар Аллах», нанесен 
ущерб радиолокационному обо-
рудованию. Хуситы обещали 
продолжить бить по судам, име-
ющим связи с Израилем. Что 
дальше?

Обстрелы торговых судов ху-
ситами начались в ответ на опе-
рацию Израиля против ХАМАС. 
Хуситы имеют не только дроны, 
но и баллистические ракеты, 
авиацию. Они — часть антиизра-

ильского фронта во главе с под-
держивающим их Ираном, наря-
ду с ХАМАС и «Хезболлой».

Ряд крупнейших судоходных 
компаний уже перенаправили 
суда в обход Суэцкого канала. 
Израильский порт Эйлат поте-
рял 85% грузооборота. Через Су-
эцкий канал до сих пор шло не 
менее 12% мировой торговли, на 
примерно 1 трлн долл. в год, в 
том числе 30% контейнерных 
перевозок, 12% морских перево-
зок нефти (около 1 млн баррелей 
в день), 8% СПГ, 40% всей тор-
говли между Европой и Азией. 

Общий грузопоток через 
Баб-эль-Мандебский пролив за 
последние два месяца сократил-
ся на 40%. Число контейнеров, 
перевезенных через Суэцкий ка-
нал в декабре, сократилось с 500 
до 200 тыс. Общий объем миро-
вой торговли за послед-
ний месяц 2023 года со-
кратился на 1,3%.
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Игорь Дунаевский

Р
акетные удары амери-
канских и британских 
военных по городам и 
портам Йемена взвин-
тили напряженность 
на Ближнем Востоке, 
повысив риск распол-
з а н и я  к о н ф л и к т а . 
Нападение, которое 

было совершено без всяких 
юридических оснований, вы-
звало острую критику во мно-
гих странах мира. В прицел 
западных ракет попали около 
60 объектов, в том числе гра-
жданской инфраструктуры, 
как, например, аэропорты.

На экстренном заседании 
Совета Безопасности ООН в 
связи с бомбежками, созван-
ном по инициативе России, ее 
постпред при организации Ва-
силий Небензя заявил, что это 
«является очередной военной 
агрессией коллективного Запа-
да в длинном списке его набегов 
на настрадавшийся Ближний 
Восток». «Ситуация предельно 
ясна», — подчеркнул он, пояс-
нив: «Действия так называемой 
коалиции — грубейшее наруше-
ние статьи 2 Устава ООН».

О том, что никакого право-
вого основания у этой агрессии 
нет, говорит тот факт, что Ва-
шингтон и Лондон явно пута-
лись в попытках придать види-
мость законности интервен-
ции, притягивая к ситуации са-
мые разные и порой противоре-
чащие друг другу аргументы. 
Во-первых, звучали ссылки на 
статью 51 Устава ООН и защиту 
судоходства, однако, как указал 
Небензя, нынешняя ситуация 
«не имеет ничего общего» с 
предусмотренным статьей пра-
вом на самооборону. «О каком 
праве на самооборону Вашинг-
тон и Лондон говорят за тысячу 
миль от собственных границ? 
Статья 51 не может быть при-
менена к ситуации с коммерче-
скими судами. Право на самоо-
борону не может задейство-
ваться для обеспечения свобо-
ды судоходства, нашим амери-
канским коллегам это прекрас-
но известно», — подчеркнул ди-
пломат. Во-вторых, в заявлении 
Байдена прозвучали слова о пи-
ратстве, однако, как указал 
Небензя, его определение в 
Конвенции ООН по морскому 
праву не подходит под ситуа-
цию с хуситами. А даже если бы 
и подходило, то документ «дает 
право задержать пиратское суд-
но и судить экипаж, а не вбам-
бливать очередную страну в ка-
менный век», напомнил рос-
сийский дипломат.

Готовясь к агрессии, Байден и 
его военные использовали еще 
одну старую наработку — созда-
ние некой международной коа-
лиции, участие в которой как 
можно большего числа стран 
также призвано придать види-
мость законности их действиям. 
О планах сформировать такую 
коалицию глава Пентагона 
Ллойд Остин заявил еще 18 дека-
бря, однако на Ближнем Востоке 
эту идею восприняли, мягко го-
воря, скептически. Поэтому по-
могать американцам вызвались 
разве что британцы и другие со-
юзники по НАТО. Никакого 
мандата от ООН на применение 
военной силы у этой коалиции не 
было и нет.

Созвучную позицию в СБ 
ООН занял и Китай. Его предста-
витель при всемирной организа-
ции Чжан Цзюнь указал, что ни-
кто «не давал разрешения ни од-
ному государству применять 
силу против Йемена». Он при-
звал не искажать международ-
ное право и резолюции СБ ООН, 
не злоупотреблять ими, способ-
ствуя эскалации напря-
женной ситуации в 
регионе Красного моря. 
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В прицел американских и британских ракет попали около 60 объектов в Йемене, в том числе гражданской инфраструктуры.
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КОШЕЛЕК Появились 
новые рекомендации 
по оплате труда 
бюджетников

Оклад по весу

Ольга Игнатова

Российская трехсторонняя комиссия разработала ре-
комендации по оплате труда бюджетников на 2024 год. 
Например, образовательным учреждениям при уве-
личении фонда оплаты труда, в том числе при индекса-
ции, рекомендовали в первую очередь повышать окла-
ды и ставки.

Также посоветовали актуализировать структуру 
зарплаты педагогов, чтобы обеспечить равную оплату 
за труд равной ценности. При этом нельзя допускать 
различий в размерах по одним и тем же должностям 
одного и того же квалификационного уровня профес-
сиональной квалификационной группы. Для образо-
вательных учреждений привели рекомендуемые еди-
ные перечни видов компенсаций и стимулирующих 
выплат. При этом отметили, что органы власти впра-
ве дополнять эти 
перечни.

В системе фон-
да оплаты труда ме-
дучреждений долж-
ны предусмотреть 
выплаты медработ-
никам за наставни-
чество.

«Новые реко-
мендации Трехсто-
ронней комиссии 
направлены в пер-
вую очередь на уве-
личение веса посто-
янной части заработной платы работников, — пояснил 
«Российской газете» профессор Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Александр Сафонов. — К 
сожалению, во многих образовательных учреждениях 
уровень окладов по должностям составляет около 30% 
от общего размера. Остальная часть складывается из 
различного вида надбавок и доплат. При этом для мно-
гих работников основания начисления этих надбавок 
непонятны. Кроме того, такое положение может при-
водить к дифференциации оплаты труда не на основа-
нии трудового вклада, а на основании личных симпа-
тий руководителей».

Отраслевые профсоюзы неоднократно предлагали 
повысить долю оклада по должности до 60—70%, а про-
цент надбавок — до 30—40%. При таком соотношении 
работник может планировать свои месячные и годо-
вые доходы.

Как считает директор Института экономики здра-
воохранения НИУ Высшая школа экономики Лариса 
Попович, такие рекомендации — определенный шаг в 
сторону уравнивания зарплат в федеральных и муни-
ципальных учреждениях. В частности, в сфере здраво-
охранения. «Так, в среднем врачи сегодня получают 
более 100 тыс. руб. в месяц. Но в муниципальных боль-
ницах и поликлиниках их оклады в разы ниже. Также 
есть разница в зависимости от регионов», — отмеча-
ет эксперт. Она считает правильным законодательно 
привести к единому знаменателю среднюю зарплату 
в здравоохранении. Тогда из депрессивных регионов и 
городов сократится отток кадров.  

НАДЗОР Игорь Краснов 
обозначил приоритеты 
в работе прокуроров

Не дадут 
расшатать

Иван Егоров

Прокуратура за последние годы действительно стала 
главным правозащитном органом в стране, который 
отстаивает не только государственные интересы, но 
и защищает нарушенные права миллионов простых 
граждан.

Генеральный прокурор Игорь Краснов на торже-
ственном заседании в День работника прокуратуры 
призвал подчиненных не снижать оперативного и на-
ступательного темпа в своей работе и обозначил глав-
ные задачи прокуроров в этом году.

«Вопросы, которые нам предстоит держать на 
контроле в наступившем году, как прежде, многогран-
ны и масштабны. Во многом они производны от обще-
государственных задач повышения уровня жизни гра-
ждан», — заявил глава надзорного ведомства.

По его словам, прежде всего это обеспечение 
конституционной законности и национальной без-
опасности, противодействие терроризму, религиоз-
ной нетерпимости, 
коррупции.

«Средствами 
надзора будем до-
биваться макси-
мального снижения 
социальной напря-
женности в обще-
стве», — подчеркнул 
глава надзорного 
ведомства.

В условиях про-
должения специаль-
ной военной опера-
ции основные уси-
лия военных и территориальных прокуроров, по его 
словам, должны быть нацелены на обеспечение право-
порядка в войсках и законности использования бюд-
жетных денег.

«Чтобы все необходимое для победы над фашизмом 
и бандеровщиной у наших воинов было», — отметил 
Краснов.

Также он обратил внимание, что в связи с началом 
избирательной кампании прокурорам предстоит при-
нять серьезные надзорные меры при ее проведении и в 
дни голосования.

Нужно это, как подчеркнул Генеральный прокурор, 
для того, «чтобы не допустить грубых нарушений за-
конодательства, откровенных провокаций и других 
враждебных попыток поставить под сомнение леги-
тимность выборов президента России, расшатать наше 
общество».

Что касается итогов прошлого года, то, по словам 
Игоря Краснова, на всех направлениях надзора оста-
валась доминирующей правозащитная деятельность. 
«Нам удалось восстановить нарушенные права более 1 
млн граждан», — сообщил он.

При этом в числе первоочередных были задачи вы-
полнения в полном объеме мер поддержки для военно-
служащих, находящихся на линии боевого соприкос-
новения, а также членов их семей.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Олегом Белозеровым 
новые проекты РЖД

Билет с комфортом

Татьяна Замахина

В 
следующем году ез-
дить в поездах дальне-
го следования будет 
комфортнее. С дека-
бря россияне смогут 
перемещаться в улуч-
шенных вагонах — с 
полками в два метра и 
более широкими про-

ходами. Об этих и других нов-
шествах доложил президенту 
Владимиру Путину гендирек-
тор компании ОАО «РЖД» Олег 
Белозеров.

На встрече с Владимиром 
Путиным глава РЖД сообщил, 
что в конце года новый вагон 
пройдет сертификацию и «вста-
нет у нас в строй». «Он отлича-
ется от предыдущего тем, что он 
шире на 30 сантиметров, а это 
означает, что полка будет длин-
нее: не 1,83 метра, а два метра», 
— уточнил Белозеров. Речь идет 
о купейном вагоне. В таком со-
ставе будет шире и коридор, 
добавил он. «Традиционная 
проблема — пройти по вагону», 
— констатировал глава РЖД. 
А теперь на пять сантиметров 

расширят проход. Важно, что 
появится дополнительное пер-
сональное пространство, доба-
вил докладчик. «Соответствен-
но, такие заделы дополнитель-
ные сделали, начали реновиро-
вать пассажирские вагоны», — 
резюмировал Белозеров.

Путин поинтересовался, 
когда конкретно такой вагон по-
явится. Его собеседник уточнил, 
что это произойдет в декабре. 
Отметим, что концепцию ново-
го плацкартного вагона с про-
сторными полками в компании 
представили еще в 2020 году. 
Новый вагон выполнен в так на-
зываемом габарите «Т». Сейчас 
вагоны дальнего следования 
имеют габарит, который имену-
ется «1-Т». Как уточнялось, по 
сравнению с нынешней версией 

вырастет не только ширина, но 
и длина вагона — на 73 см. Также 
при презентации стало извест-
но, что спальные места за счет 
использования такого габарита 
увеличатся на 10%, а места для 
багажа — на 14%. В каждом ваго-
не будет обособленная душевая 
комната, а полки оборудованы 
шторками.

Кроме того, добавят совре-
менные системы обеззаражи-
вания воздуха и воды, а в инте-
рьере используют антибакте-
риальные материалы. Пассажи-
рам также предоставят возмож-
ность с комфортом перевозить 
домашних животных. Важно, 
что такие вагоны будут иметь 
более плавный и бесшумный 
ход (как у поездов «Ласточка» 
или «Сапсан»).

О «Ласточках» тоже зашла 
речь.  «Создан российский 
поезд из серии «Ласточка» — аб-
солютно, стопроцентно наш», 
— подчеркнул собеседник пре-
зидента. Он добавил, что но-
вые подвижные составы пол-
ностью отечественного произ-
водства получит 21 регион. Бе-
лозеров назвал это одним из 
«хороших результатов по тех-
нологической независимости». 
Данный поезд получил назва-
ние «Финист», от оригиналь-
ной «Ласточки» его отличает 
использование только россий-
ских комплектующих. В «Фини-
сте» пять вагонов и 416 мест (в 
«Ласточках» — 346). Поезд уже 
отправился в первый рейс из 
Екатеринбурга в Каменск-У-
ральский 28 декабря.

От поездов перешли к вок-
залам. Глава железнодорож-
ного холдинга рассказал, что 
РЖД планируют установить 15 
модульных вокзалов. Это так-
же «полностью наше произ-
водство», уточнил Белозеров. 
Президент поинтересовался, из 
новых ли они материалов. Его 
собеседник подтвердил. «Со-

бран из экологического кар-
каса, из прессованного бруса, 
повышенная огнестойкость, 
— продолжил он. — Его можно 
быстро собрать и установить. 
Монтаж — всего четыре дня». 
Глава РЖД также пояснил, что 
для такого вокзала не нужен 
капитальный фундамент. Не-
смотря на быструю «сборку», 
такие сооружения долговеч-
ные: срок службы составляет 
50 лет. По словам Белозерова, 
планируется установить 15 та-
ких вокзалов. Сооружать их 
актуально там, где поток пас-
сажиров небольшой. Кстати, 
в прошлом году уже появился 
первый — на станции Шарташ 
в Екатеринбурге. В каркасе ис-
пользовали породы хвойных де-
ревьев, а стены обшили лакиро-
ванной влагостойкой фанерой. 
Там есть санитарные комнаты 
и кассовая зона, зал ожидания с 
системой кондиционирования, 
мини-кофейня, бесплатный Wi-
Fi и USB-розетки для зарядки 
гаджетов.  

Владимир Путин спросил у главы 
РЖД, когда появятся улучшенные 
вагоны.

А К Ц Е Н Т

Создан российский поезд из серии 
«Ласточка» — абсолютно, стопроцентно 
наш

СЛЕДСТВИЕ  

СК завершил 
дела 
региональных 
чиновников

СТАТЬИ 
ДЛЯ ВАЖНОГО 
ЧИНА
Наталья Козлова

В ведомстве Александра Ба-
стрыкина продолжают 
жесткую линию на проверку за-
конности действий отдельных 
региональных чиновников, от 
нежелания работать которых у 
граждан возникают серьезные 
проблемы.

Так Следственным комите-
том завершено расследование 
преступлений теперь уже быв-
шего главы городского округа 
Мантурово — это крупный рай-
он Костромской области. След-
ствие обвинило экс-чиновни-
ка в получении должностным 
лицом взяток в крупном разме-
ре, злоупотреблении должност-
ными полномочиями и легали-
зации нечестного дохода.

В ведомстве объяснили, что 
главный чиновник большого 
района систематически полу-
чал взятки от коммерсантов. Те 
ему платили, к примеру, за воз-
можность демонтировать зда-
ния, принадлежащие муниципа-
литету. Как объяснили в СК — «с 
целью последующего использо-
вания в хозяйственной деятель-
ности». Взятками глава погашал 
личные кредиты в банке. Еще 
чиновник предоставил в поль-
зование» коммерческой орга-
низации муниципальные земли 
и расположенное на них иму-
щество — лом черных металлов. 
Металла было много — почти 50 
тонн. Понятно, что тонны прода-
ли и это назвали в СК крупным 
ущербом муниципальному об-
разованию.

В марте прошлого года при 
получении очередной взятки 
глава городского округа был за-
держан и арестован.

Одновременно в Оренбург-
ской области СК поставило точ-
ку в расследовании художеств 
бывшего начальника управле-
ния жилищно-коммунально-
го хозяйства администрации 
Оренбурга. Ему предъявили 
несколько статей о халатности. 
Точнее — о ненадлежащем ис-
полнении должностным лицом 
своих обязанностей вследствие 
недобросовестного и небрежно-
го отношения к службе, которое 
повлекло смерть человека.

В СК объяснили, что началь-
ник управления ЖКХ ничего не 
сделал, и бродячие собаки стали 
бичом города. Весной прошлого 
года около гаражного коопера-
тива по улице Кольцевой Орен-
бурга стая бездомных собак 
напала на несовершеннолетне-
го. Итог оказался страшным — 
ребенок погиб на месте.

С коммунальным хозяй-
ством в городе вообще оказа-
лись большие проблемы.

— Обвиняемый не организо-
вал работу по исполнению су-
дебных актов о возложении на 
управление жилищно-комму-
нального хозяйства обязанно-
сти по устранению недостатков, 
допущенных при строитель-
стве многоквартирного жило-
го дома по улице Мирнинская 
города Оренбурга, — объясни-
ли в ведомстве Александра Ба-
стрыкина.

В этом многострадальном 
доме было опасно жить , и люди 
об этом писали и жаловались. 
Но на их крики о помощи в 
подразделении просто не обра-
тили внимания. И это плохо за-
кончилось. Сам дом построили 
с серьезными отступлениями 
от положенных норм , поэтому 
зимой в квартирах было очень 
холодно.

Несчастье случилось в де-
кабре 2022 года. Из-за того, 
что жильцы повключали очень 
много электрических приборов, 
случился масштабный пожар. В 
итоге сгоревший дом был при-
знан аварийным и подлежащим 
сносу. В Следственном комитете 
заявили, что этим администра-
ции города был причинен особо 
крупный ущерб.

— Произошло существен-
ное нарушение гарантирован-
ных статьей 40 Конституции 
РФ прав и законных интересов 
жильцов дома на безопасные и 
благоприятные условия прожи-
вания и охраняемых законом 
интересов общества или госу-
дарства, — подчеркнули в след-
ственном ведомстве.  

Прокурорам в про-
шлом году уда-
лось восстановить 
нарушенные 
права более 1 мил-
лиона граждан 

Рекомендации 
направлены в пер-
вую очередь 
на увеличение 
веса постоянной 
части зарплаты

В многострадаль-
ном доме было 
опасно жить, 
и люди писали 
и жаловались. 
Но их не слышали

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Антон Силуанов — о начале работы 
программы долгосрочных сбережений

Накопительный 
эффект
Роман Маркелов

В 
России с 1 января 2024 
года заработала програм-
ма долгосрочных сбере-

жений (ПДС). Это новый сбе-
регательный инструмент, с по-
мощью которого можно сфор-
мировать подушку финансо-
вой безопасности на случай 
особых жизненных ситуаций 
либо получать пассивный до-
ход в будущем. О целях и ме-
ханизме работы программы 
рассказал «Российской газе-
те» министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов.

В чем главная выгода ПДС для 
инвестора? Есть ли риски у 
такого вида инвестирова-

ния? Этот проект только на 
несколько лет или по умолча-
нию насовсем?

АНТОН СИЛУАНОВ: Главная цель про-
граммы — помочь гражданам на-
копить на крупные долгосроч-
ные цели: покупку квартиры, 
образование детей, дополни-
тельный доход на пенсии. При 
этом государство обеспечит не 
только сохранность сбереже-
ний, но и дополнительно под-
держит участников ПДС и ру-
блем, и льготами.

О какой именно поддержке 
идет речь? Во-первых, в течение 
первых трех лет участия в про-
грамме государство будет софи-
нансировать взносы граждан — 
до 36 тыс. руб. в год. То есть если 
вкладчик вносит по 3 тыс. в ме-

сяц, на каждый рубль добавят 
еще рубль. Во-вторых, со взно-
сов можно получать налоговый 
вычет — 13% или до 52 тыс. руб. 
в год. А если оставлять эти сред-
ства в программе, не выводить 
их, будут расти и сами накопле-
ния, и инвестдоход по ним.

Третье: в программу мож-
но перевести сформирован-
ные ранее пенсионные накоп-
ления, которые управляются и 
приумножаются в НПФ. День-
ги должны работать, и в ПДС 
они принесут пользу своим вла-
дельцам.

Когда можно получить ре-
зультат? Минимальный срок 
участия в программе — 15 лет. 
Но деньгами можно воспользо-
ваться и раньше: использовать 
их на дополнительные ежеме-
сячные выплаты по достиже-
нии 55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин. Также деньги мож-
но получить в особых жизнен-
ных ситуациях, например, что-
бы оплатить дорогостоящее 
лечение или при потере кор-
мильца. И при этом не потерять 
доход.

Участие в программе добро-
вольное и безопасное: государ-
ство гарантирует сбережения 
участников ПДС на сумму до 
2,8 млн руб. Это вдвое выше, 
чем страховка по вкладам в 
банках.

Условия вхождения в про-
грамму просты. Программа 
бессрочная, каждый гражда-
нин России, достигнувший 18 
лет, может вступить в нее в лю-
бой момент и при поддержке го-
сударства копить на будущее — 
свое и своих детей.  

Антон Силуанов: Участие в программе добровольное и безопасное. 
Государство гарантирует сбережения участников на сумму до 2,8 млн руб.

ПРАВО Судьям разрешили вести 
правовые телеграм-каналы 
и подкасты

Передадут 
на словах

Владислав Куликов

Комиссия Совета судей РФ по 
этике опубликовала важные 
разъяснения: людям в манти-
ях разрешено вести правовые 
телеграм-каналы и подкасты. 
При этом, естественно, судьи 
должны быть корректны и сдер-
жанны в своих текстах, и крайне 
не рекомендуется развивать 
свой канал в рабочее время.

Вице-президент Федераль-
ной палаты адвокатов РФ Вла-
дислав Гриб оценил позитивно 
решение. По его мнению, следу-
ющим шагом было бы уместно 
выпустить рекомендации для су-
дей по созданию контента и об-
щению с пользователями.

Вряд ли есть необходимость 
напоминать, что к судьям, как 
действующим, так и находящим-
ся в отставке, предъявляются по-
вышенные требования. Они не 
должны делать ничего из того, 
что могло бы повредить автори-
тету судебной системы. Поэто-
му судьям, например, запреще-
но заниматься бизнесом. Ни в 
свободное время, ни в какое дру-
гое. Даже если человек в мантии 
уйдет в отставку, ему все равно 
нельзя будет устроиться в ком-
мерческую фирму или встать за 
прилавок. Иначе лишится стату-
са: если судья ушел в почетную 
отставку, за ним сохраняются 
звание судьи и гарантии личной 
неприкосновенности. Лишение 
статуса означает, что отставник 
больше не принадлежит к судей-
скому сообществу, теряет все 
льготы и гарантии.

Как разъяснила комиссия Со-
вета судей, отставному судье не-

льзя также работать фотографом 
и дизайнером. Формально это 
творческие профессии, а твор-
чество судье не запрещено. Но 
быть фотографом на свадьбах 
или дизайнером помещений — 
это все-таки бизнес.

Зато публикации в интерне-
те — в частности, на платформе 
«Дзен» и в «Телеграм» — комис-
сия фактически приравняла к 
публикациям в научных журна-
лах и сборниках. Допустимы и 
подкасты.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев подчеркнул, 
что правовое просвещение яв-
ляется важной миссией профес-
сионального юридического со-
общества.

«Ассоциация юристов Рос-
сии, объединяющая представи-
телей всех юридических про-
фессий, ведет планомерную ра-
боту по повышению правовой 
грамотности общества. Ежегод-
но мы проводим Всероссийский 
правовой (юридический) дик-
тант, который каждый раз при-
влекает все больше участников. 
Мы фиксируем и встречный ин-
терес: в обществе есть запрос на 
получение юридических знаний, 
люди готовы изучать законы и 
защищать свои права, — отметил 
Владимир Груздев. — В этой связи 
появление профессиональных 
блогов судей на массовых плат-
формах могло бы придать новый 
импульс нашей общей работе по 
правовому просвещению. Ассо-
циация юристов России готова 
содействовать в продвижении 
подготовленных судьями публи-
каций».    
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СОЛДАТ

Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Г
оворит он вполголоса, в 
словах нет и тени рубяще-
го уставного тона. Взгляд 

внимательный и доброжела-
тельный. Про таких говорят: 
«труженик войны». С команди-
ром первой добровольческой 
штурмовой бригады «Волки» 
(позывной Багдад) мы встрети-
лись после поездки в Соледар, 
где его солдаты держат оборону 
с апреля месяца.

Встретились незадолго до 
Нового года, когда по всей стра-
не на улицах зажигались елки, 
а люди спешно закупали шам-
панское и мандарины к столу. 
На передовой было не до звон-
ких тостов, поэтому разговор 
получился непраздничным.

Расскажите о вашей штур-
мовой бригаде. Слышала, что 
она стала первым подразде-
лением в России, куда начали 
принимать ветеранов бое-
вых действий с иностранным 
гражданством.

БАГДАД: Наше подразделение по-
лучило статус бригады в февра-
ле 2023 года из-за расширения 
к тому времени батальонной 
тактической группы. Высту-
паем в составе первого добро-
вольческого экспедиционно-
го корпуса России. Причем 
комплектование смешанное — 
есть контрактники, мобили-
зованные и категория Z, ины-
ми словами, бывшие заклю-
ченные.

И да, признаюсь, мы первые 
начали принимать иностран-
цев, преимущественно обраща-
лись сербы, мексиканцы и даже 

колумбийцы. Они достаточно 
хорошо организованы, мно-
гие были представлены к госу-
дарственным наградам. Бойцы 
очень разные, каждый со своим 
характером и личной историей. 
Но мы никого не выделяем, для 
меня они все — свои.

К вам часто просятся в бри-
гаду, и в каких специалистах 
ощущается нехватка?

БАГДАД: Сразу акцентирую — до-
бровольческое движение дает 
человеку возможность выбора, 
где служить. В этом, на мой вз-
гляд, их огромный плюс. Наши 
новобранцы проходят первич-
ную подготовку в обучающем 
центре.

Что касается специально-
стей, то в первую очередь вос-
требованы пехотные штур-
мовики. Увы, это самая тяже-
лая работа, сопряженная как 
с результатами, так и потеря-
ми, которые нужно регулярно 
восполнять.

Опытный штурмовик — уни-
версальный солдат. Он в состо-
янии оказать первую помощь, 
эвакуировать раненого, вла-
деет всеми видами стрелково-
го оружия, в том числе легким 
противотанковым. Набор ве-
дется от 21 до 50 лет, но каждый 
случай индивидуален. Бывает, 
кандидат внешне неказист, ка-
жется, куда ему вынести поле-
вые тяготы. В деле же схватыва-
ет военную науку на лету. В сво-
ей практике встречал солдат 
60—70 лет. Главное, определить 
близкое им по духу направ-
ление.

А как относитесь к женщине 
на передовой?

БАГДАД: Вспоминается крыла-
тая фраза: «У войны не жен-
ское лицо». Но нередко женщи-
на выказывает необыкновен-
ную стойкость там, где пасует 
мужчина.

Можете привести конкрет-
ный эпизод?

БАГДАД: Мы стояли под Авдеев-
кой. Случился интенсивный 
артиллерийский обстрел. В 
такой момент очень сложно 
перебороть себя и выдвинуть-
ся к раненому товарищу для 
эвакуации. И именно худень-
кая девчушка из медицинско-
го взвода выскакивает вперед, 
начинает тащить обмякшего 
бойца. Только после этого к 

ней на помощь присоединяют-
ся еще трое солдат. Вопрос: по-
чему она была первой?

Как сейчас охарактеризу-
ете обстановку на вашем 
участке? Какие действия 
предпринимает украинская 
сторона?

БАГДАД: Активность противни-
ка на нашем направлении зна-
чительно спала. Впрочем, по-
прежнему небо «рассекают» 
вражеские беспилотники. Мы 
выработали комплексные ре-
шения: используем портатив-
ные устройства РЭБ, антидро-
новые ружья, эффективнее мас-
кируем позиции.

А вот летом в районе Арте-
мовска и Соледара было очень 
жарко. Помню, четверо суток 
воздух был накален от рабо-
ты артиллерии. ВСУ запустили 
кассетные бомбы, крупнока-

либерные пулеметы и при под-
держке танков просто залетели 
на наши позиции.

Мы пытались их выбить. Но 
каждый раз украинцы рассеи-
вали кассетные боеприпасы, 
прекрасно понимая, что в жи-
вой гуще покалечат и своих.

На пятые сутки ребята вы-
ходят на связь со словами: 
«Здесь почти никого не оста-
лось!» …Неужели предыдущие 
потери напрасны? Направили 
на подмогу свой последний ре-
зерв. Выстояли, закрепились на 
прежних точках.

Изменился противник за по-
чти два года нашей спецопе-
рации?

БАГДАД: Да, чувствуется у него 
накопленная усталость, нехват-
ка личного состава.

В тех же летних накатах мы 
брали пленных. На допросах 
выяснялось: перед нами выход-
цы с западных окраин Украины. 

О чем это говорит? Что так 
называемая тероборона исчер-
пала себя. Прослойка заядлых 
националистов рассеялась. В 
большинстве своем теперь это 
обычные мужики — учителя, 
строители, рабочие… Те, кто из-
под палки, под угрозой распра-
вы над семьями вынужден идти 

на нашу амбразуру. Тем не ме-
нее они сражаются.

Мы проводим агитацию. 
Наши дроны специально рас-
кидывают агитационные сна-
ряды, в которых указываем ра-
диочастоты, по которым они 
могут выйти с нами на связь и 
сдаться, с гарантией безопасно-
сти. Лично я ненависти к ним не 
испытываю.

Что для вас самое тяжелое на 
войне?

БАГДАД: Принятие грамотного ре-
шения. Потому что от него зави-
сят судьбы солдат, вовремя от-
вести людей либо усилить груп-
пы, невзирая на неминуемые 
потери. Зато благодаря это-
му удастся сохранить большее 
число жизней людей.

Приходилось иметь дело с 
иностранным вооружением?

БА ГД А Д :  В начале спецопера-
ции украинцы показали, на 
что способны, но все-таки они 
пользовались натовским ору-
жием. 

Мы серьезно разбирали 
дальнобойные американские 
гаубицы М777, так называе-
мые «три топора». Захватыва-
ли образцы противотанковой 
управляемой ракеты NLAW, 
боевых машин пехоты M2 

Bradley. Последние горят хоро-
шо, хотя пушки у них весьма до-
стойные.

В целом война сейчас пере-
шла в интеллектуальную фазу, 
и украинцы стали быстрее и эф-
фективнее применять те же бес-
пилотники — как камикадзе, так 
и дроны- разведчики.

Как снимаете напряжение 
после интенсивного боя?

БАГДАД: Как и любой штурмо-
вик: просто выдыхаю. Самый 
нормальный отдых — это приве-
сти себя в порядок, помыться и 
постираться, выспаться, пого-
ворить с родными.

Расскажите о вашем самом 
позитивном моменте на 
передовой.

БАГДАД: Сложно вот так с ходу… 
(мягко усмехается). Помню, вы-
пали свободные часы, и ранним 
утром с ребятами отправился 
на озеро. Нашли удочки.  Тиши-
на. Рядом на земле лежат авто-
маты, гранатометы. И тут же 
мужики подсекают рыбу. Сча-
стье в глазах. Потом улов пожа-
рили, сварили уху.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Расчет этой 152-мм самоходной пушки «Гиацинт-Б» выполняет задачи на Купянском направлении. На дальности до 30 км артиллеристы наносят удары по позициям, технике и живой силе ВСУ.

Командир бригады штурмовиков 
с позывным Багдад и его бойцы-
добро вольцы прочно держат обо-
рону Соледара с апреля.

А К Ц Е Н Т

Командир первой добровольческой 
бригады «Волки» с позывным Багдад 
никого из бойцов не выделяет. 
«Для меня они все — свои», — говорит он

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ПРИКАЗАЛ НАРАСТИТЬ ВЫПУСК ВЫСОКОТОЧНЫХ БОЕПРИПАСОВ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Ш о й г у  п р о в е -
рил, как на под-
московном пред-
приятии корпо-
рации «Такти-
ческое ракетное 
в о о р у ж е н и е » 

производят боеприпасы для ре-
шения задач спецоперации.

Шойгу в том числе побывал в 
цехах, где сбирают высокоточ-
ные средства поражения. Генди-
ректор корпорации Борис Об-
носов доложил министру, что 
в 2023 году предприятие пол-
ностью выполнило свои обяза-
тельства перед военным ведом-
ством. Более того, с начала СВО 
объемы выпуска высокоточных 
боеприпасов по отдельным наи-
более востребованным номен-
клатурам увеличили в пять раз. 

Обносов подчеркнул: это 
стало возможным после расши-
рения и модернизации произ-
водства, увеличения численно-
сти персонала, роста произво-
дительности труда и перехода 
на рабочий график 24/7.

Руководитель одного из 
подразделений предприятия 
Дмитрий Ковалев рассказал 

Шойгу, что 40-процентное по-
вышение производительности 
труда и переход на 12-часовую 
рабочую смену на его участке 
позволили утроить выпуск про-
дукции. «Все нужное нам имеет-
ся. Заделы необходимые сдела-
ны», — доложил Ковалев.

— Время такое сейчас, надо 
так работать. Спасибо, — по-
благодарил Шойгу рабочих.

Министру представили запу-
щенные в прошлом году в серию 
новейшие образцы высокоточ-
ных боеприпасов, а также по-
казали перспективные виды во-
оружения.

По итогам работы в корпо-
рации ТРВ Шойгу провел со-
вещание с руководством пред-
приятий и профильных орга-
нов военного управления. Ми-
нистр напомнил, что управ-
ляемые модули планирования 

и коррекции для оснащения 
свободно падающих авиабомб 
250, 500 и 1500 килограммов 
успешно зарекомендовали себя 
в ходе СВО.

— Завершающую стадию ис-
пытаний проходит созданная 
система унифицированных вы-
сокоточных помехозащищен-
ных боеприпасов. Кроме того, 
корпорация решила задачи по-
вышения точности попадания 
и помехозащищенности бое-
припасов, организовала серий-
ное производство управляемых 
модулей планирования и кор-
рекции, управляемых модуль-
ных планирующих бомб и бло-
ков управления для реактивных 
снарядов», — сказал на совеща-
нии министр обороны.

Он поставил перед промыш-
ленниками задачу — не только 
наращивать производство вы-

сокоточных боеприпасов, но 
и модернизировать их. То есть 
переводить отдельную линейку 
боеприпасов из разряда обыч-
ных, которых у нас в достаточ-
ном количестве, в категорию 
высокоточных.

«Есть успешный опыт и есть 
хорошие результаты. Необхо-
димо эту работу наращивать. 
Сегодня основная боевая рабо-
та проводится не по площадям, 
а по конкретным целям», — под-
черкнул Шойгу.

О том, как это происходит 
в зоне СВО, можно судить по 
ежедневным сводкам Мино-
бороны России. Официальный 
представитель ведомства гене-
рал-лейтенант Игорь Конашен-
ков, в частности, сообщил, что 
с 6 по 12 января Вооруженные 
силы РФ нанесли 23 групповых 
удара высокоточным оружием 
большой дальности воздушного 
и морского базирования.

Наши военные били по пред-
приятиям ВПК Украины, произ-
водящими, модернизирующи-
ми и ремонтирующими самоле-
ты, беспилотники, бронетехни-
ку, пусковые установки ракет-
ных комплексов и артсистемы.

Удары по ним в том чис-
ле наносились гиперзвуковы-
ми авиационными ракетными 

комплексами «Кинжал» и спе-
циальными дронами. По словам 
Конашенкова, целями для атак 
также стали пункты дислокации 
подразделений ВСУ, нацфор-
мирований и иностранных на-
емников. «Цель ударов достиг-
нута. Все назначенные объекты 
поражены», — доложил генерал.

Он добавил, что наши летчи-
ки и расчеты средств ПВО за не-
делю сбили украинский истре-
битель Су-27, штурмовик Су-25 
и вертолет Ми-8.

Также были уничтожены 
35 реактивных снарядов РСЗО 
HIMARS и «Ураган», шесть про-
тивокорабельных ракет «Не-
птун», две авиационные управ-
ляемые ракеты MALD и 161 вра-
жеский беспилотник.

Кроме того, в зоне пораже-
ния оказались две РЛС обнару-
жения и сопровождения воз-
душных целей П-18, десять 
складов с боеприпасами и стан-
ция радиоэлектронной борьбы.

В минувшую субботу тыло-
вые объекты Украины вновь 
подверглись ударам. Для пора-
жения мест производства сна-
рядов калибра 155, 152 и 125 
мм, пороха и беспилотников 
использовались гиперзвуковой 
ракетный комплекс «Кинжал» и 
ударные дроны.  

А К Ц Е Н Т

Выпуск высокоточных боеприпасов 
по отдельным наиболее 
востребованным номенклатурам 
в корпорации ТРВ увеличили в пять раз

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

США ГОТОВЯТ ДЛЯ КИЕВА ПЛАН ВОЕННОЙ КАМПАНИИ-2024
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Сегодня с большой долей веро-

ятности можно описать план веде-

ния военной кампании 2024 года, 

который американцы готовят для 

вооруженных сил Украины.

Он основан на том, что, по оцен-

кам США, до конца марта россий-

ский Генеральный штаб не начнет 

крупномасштабных наступлений, 

обеспечивая стабильное проведе-

ние избирательной кампании пре-

зидента РФ.

Условно этот предполагаемый 

американский план можно разде-

лить на четыре этапа.

Этап первый — удержание и уплот-

нение фронта на существующих 

рубежах и истощение наступа-

тельных возможностей россий-

ских войск. В рамках этого этапа, 

как считают в США, до марта — ап-

реля предполагается завершить 

возведение стратегической обо-

ронительной линии за спиной сра-

жающейся группировки ВСУ.

Новую линию обороны, по-види-

мому, займут формируемые сей-

час Киевом резервы, а также бри-

гады, отведенные от переднего 

края на восстановление после по-

терь лета — осени 2022 года.

В американских штабах считают, 

что при успешной реализации 

первого этапа уже к апрелю укра-

инская армия получит возмож-

ность не только держать глухую 

оборону, но и сможет перейти ко 

второму этапу — гибкой активной 

обороне по стандартам НАТО.

Ее цель измотать русских на обо-

ронительных рубежах ВСУ и нано-

сить им в удобный момент чув-

ствительные контрудары.

Это, по мнению американских 

стратегов, вынудит российский 

Генштаб вводить в бой свои резер-

вы, которые будут последователь-

но «стачиваться» в тяжелых боях 

на «линии Залужного», как уже 

окрестили западные СМИ строя-

щуюся систему обороны Украины. 

Американцы также предполагают, 

что к июлю-августу НАТО сможет 

наконец преодолеть «снарядный 

кризис», и ВСУ начнут получать до 

70 процентов от их потребности 

снарядов.

Планируется, что до этого момен-

та их отсутствие будет компенси-

роваться все возрастающими по-

ставками Украине беспилотников 

всех классов. Прежде всего 

FPV-дронов, как эрзац-замены вы-

сокоточной артиллерии.

Украинское главное управление 

разведки уверяет своих амери-

канских кураторов, что до лета ар-

мия России не сможет создать эф-

фективную систему радиоэлек-

тронной борьбы, способную кар-

динально решить проблему 

господства FPV-дронов противни-

ка над полем боя. Поэтому усиле-

ние этой составляющей, по оцен-

кам  наших противников, станет 

определяющим фактором сдержи-

вания русских ударов.

Третий этап можно назвать этапом 

дестабилизации русской обороны. 

Предполагается, что к августу-сен-

тябрю украинскому ВПК удастся 

развернуть массовое произ-

водство дронов оперативного (до 

800 км) уровня, крылатых ракет 

собственного производства, полу-

чать достаточное количество ра-

кет к РСЗО «Хаймарс» всех видов.

Также на Западе считают, что к 

этому времени будет наконец при-

нято решение о передаче ВСУ не-

мецких дальнобойных ракет 

Taurus и продолжатся поставки Ки-

еву ракет Storm Shadow и Skalpel.

Еще в США уверены, что их разве-

дывательные возможности позво-

ляют с высокой степенью точно-

сти вскрывать российскую систе-

му боевого управления и обеспе-

чения в полосе фронта и в полосе 

фронтового обеспечения (до 500 

км). Это, надеются за океаном, 

даст ВСУ возможность наносить 

по русским чувствительные уда-

ры, одновременно атакуя наши 

стратегические объекты — склады, 

аэродромы, предприятия ВПК, 

штабы — по всей европейской тер-

ритории России.

Американцы надеются, что такая 

стратегия к сентябрю-октябрю 

2024 года причинит критический 

урон Вооруженным силам РФ без 

какого-либо серьезного продви-

жения наших войск на фронте. Что 

серьезно подорвет решимость 

российского политического руко-

водства продолжать специальную 

военную операцию.

При благополучной для Киева и 

Вашингтона реализации трех пре-

дыдущих этапов в качестве чет-

вертого этапа США, скорее всего, 

планируют накапливание в тече-

ние лета — осени 2024 года на базе 

ударных корпусов ВСУ новой на-

ступательной группировки. С уче-

том работы над ошибками неу-

дачного «наступа-2023» она будет 

готова взять реванш в 2025 году.

Стратегам в Вашингтоне не отка-

жешь в логике и умении рисовать 

красивые планы. Мы хорошо по-

мним, как тщательно был проду-

ман ими план летнего наступления 

ВСУ, сколько было по нему прове-

дено стратегических игр и каким 

беспроигрышным он казался аме-

риканцам.

Что из этого всего вышло, мы зна-

ем. Посмотрим, что выйдет из но-

вого плана США.

Недооценивать его ни в коем слу-

чае нельзя. Ведь за шапкозакида-

тельство платить приходится 

очень дорого, платить кровью...

Подготовил Юрий ГавриловНи планы генералов США, ни помощь ВСУ западной техникой не помогают Украине добиваться побед на поле боя.
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Стратегам в Вашингтоне не откажешь 
в умении рисовать красивые планы. 
Что из этого всего вышло, мы знаем 

Кстати

Артиллеристы Морзе и Аврора
В добровольческой штурмовой бригаде пересеклось множество 

необычных судеб. Например, узнали о командире гаубицы Д-20 с по-

зывным Морзе. Родился он в Луганске — аж страшно представить — ров-

но 72 года тому назад. Но разве возраст измеряется лишь цифрами в 

паспорте?

К сожалению, познакомиться с Морзе воочию мы не успели. Зато уви-

дели тренировку минометного расчета батальона «Родня» (создан при 

участии Захара Прилепина), в котором вычислителем состоит молодая 

женщина с позывным Аврора. «Это прямо исключительный случай», — 

признаются военные.

Аврора до последнего времени не имела никакого отношения к воен-

ному делу. Организовывала автобусные туристические туры по всей 

стране, растила дочь. А в конце ноября прошлого года прошла профес-

сиональную боевую подготовку под Нижним Новгородом. Впрочем, 

о ней мы напишем отдельный рассказ. 
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КОШЕЛЕК  Верховный суд 
РФ защитил 
добросовестных 
покупателей квартир

Куда еще 
заглянуть

Наталья Козлова

Последние опросы организаций по продаже жилья по-
казывают, что потенциального покупателя квадрат-
ных метров больше всего пугает вероятность нарвать-
ся на мошенников. В таком случае человек теряет день-
ги и квадратные метры. Вот такой спор дошел до Вер-
ховного суда, который и ответил на главный вопрос — 
какой должна быть проверка покупателем квартиры и 
что входит в понятие — «должная осмотрительность».

История эта началась банально — пожилой женщи-
не принадлежала однокомнатная квартира в большом 
городе. После ее смерти квартиру переписали на не-
кую гражданку, которая пришла к нотариусу и заяви-
ла, что умершая — это ее мать и они жили вместе. По-
сле получения квартиры в собственность якобы дочка 
очень быстро продала ее. Новым собственником стал 
некий гражданин. Спор заметил портал «Право.ru».

Уже после продажи квартиры департамент го-
родского имущества пошел в суд, где настаивал, что 
гражданка солгала о совместном проживании, вовре-
мя не доказала принятие наследства, следовательно, 
квартира — выморочное имущество. Чиновники по-
требовали признать недействительным свидетель-
ство о праве на наследство, изъять квартиру и высе-
лить  жильцов — семью покупателя. Причем без предо-
ставления другого 
жилья, поскольку 
сделка по передаче 
им квартиры была 
недействительной.

Но райсуд отка-
зал чиновникам. По 
его решению выхо-
дило, что гражданка 
— наследница пер-
вой очереди, а де-
партамент имуще-
ства вовремя не за-
регистрировал пра-
во на выморочное 
имущество. И новый владелец — добросовестный при-
обретатель квартиры, который проверил все по ЕГРН.

Чиновники обжаловали такое решение. И в горсу-
де приняли новое — отменили свидетельство о праве на 
наследство и признали продажу квартиры недействи-
тельной, сославшись на то, что документы, подтвер-
ждающие совместное проживание, подложные.

Суд решил, что надо забрать квартиру у последнего 
покупателя, признать право собственности за городом 
и выселить жильцов. Доводы покупателя жилья о том, 
что он все проверил перед совершением сделки, суд от-
клонил. Горсуд в решении записал, что покупателю сле-
довало проверить «целый ряд обстоятельств и докумен-
тов». Например, нужно было посмотреть на свидетель-
ство о рождении продавщицы и выяснить, почему она 
долго не оформляла право собственности на «однуш-
ку», а через месяц после оформления продала жилье.

Еще суд сказал, что покупателю надо было прове-
рить копию паспорта продавщицы. Он бы узнал, что 
она несколько раз меняла паспорт, в том числе неза-
долго до сделки, не жила с наследодателем. Это, заклю-
чили в горсуде, заставило бы мужчину усомниться в 
том, что гражданка владеет квартирой законно. Но по-
купатель «не проявил достаточную степень осмотри-
тельности и добросовестности при заключении дого-
вора», решил суд.

Пришлось человеку идти в Верховный суд. Там 
заявили, что горсуд предъявил покупателю такие тре-
бования, которые делают приобретение невозмож-
ным. Так, «возложение на него проверки действий но-
тариуса по выдаче свидетельства о праве на наслед-
ство — это, с одной стороны, практически подрывает 
сам смысл существования нотариата как специаль-
ного института, предназначенного для проверки этих 
обстоятельств». А ведь документы нотариуса должны 
приниматься все-
ми как юридически 
достоверные. От 
добросовестного 
покупателя потре-
бовали практиче-
ски невозможного 
— проверки того, о 
чем у него нет ника-
кой информации.

В ВС сказали, 
что ситуацию со-
здало бездействие 
чиновников. Они 
не оформляют вы-
морочное имущество вовремя. Этим создаются пред-
посылки к его утрате, в том числе в результате проти-
воправных действий третьих лиц, говорится в опреде-
лении.

ВС высказался и по основному вопросу в деле — по 
поводу добросовестности приобретателя. ВС напо-
мнил о статье 302 Гражданского кодекса, по которому 
собственник может истребовать имущество у добро-
совестного приобретателя, если оно выбыло из владе-
ния собственника помимо его воли.

Эта статья уже обсуждалась в Конституционном 
суде, напомнил Верховный суд, и КС признал ее частич-
ную неконституционность. Это было дело по заявлению 
Александра Дубцова. Он получил квартиру по цепочке 
перепродаж, которую организовали «черные риелто-
ры», позже осужденные за мошенничество. Суды реши-
ли, что недвижимость, оформленная на подставных лиц 
после смерти хозяина, поменяла собственника неза-
конно, поэтому сделки купли-продажи не имеют силы, а 
квартира незаконно выбыла из владения города.

Но КС решил иначе (Постановление 22 июня 2017 
года № 16-П). Он постановил, что нельзя истребовать 
выморочное имущество у гражданина, который пола-
гался на данные ЕГРН и зарегистрировал право соб-
ственности на имущество, если только в деле не выяв-
лено, что он знал либо должен был знать об отсутствии 
у продавца права распоряжаться спорным жилым по-
мещением. КС указал, что чиновники не могут ссы-
латься на то, что выморочное имущество выбыло из 
владения города помимо его воли, если город слишком 
долго не интересовался судьбой этого имущества, а до-
бросовестный покупатель полагался на данные Едино-
го госреестра.

И в рассматриваемом деле, заявил ВС, ситуация 
аналогичная — город вовремя не предпринял никаких 
действий, чтобы оформить жилье, говорится в опреде-
лении. Квартира осталась у покупателя.

Юристы говорят, что при покупке квартир действи-
тельно есть моменты, на которые покупателю стоит 
обратить внимание при покупке. Главные из них — это 
слишком быстрая перепродажа недвижимости, когда 
она переходит из рук в руки, и заниженная цена квар-
тиры.  

Определение Верховного суда РФ № 5-КГ19-88.

Склад, которого не было
В здании размером 350 
на 320 метров (112 тыс. 
кв. метров) и высотой 

20 метров разместился много-
ярусный склад. Сюда поступали, 
в нем хранились и распределя-
лись в соответствии с заказами 
клиентов одежда, обувь, хозяй-
ственные товары, в том числе 
бытовая химия, игрушки и так 
далее. Рядом была оборудована 
большая стоянка для грузовых 
автомобилей.

Информация о пожаре на 
Московском шоссе, д. 153, по-
ступила в оперативные службы 
13 января в 07.42 мск. Однако, 
по свидетельству находившихся 
внутри людей, первые признаки 
возгорания они почувствовали 
на несколько часов раньше. По 
словам работников, на складе 
срабатывала пожарная сигнали-
зация, но эти тревоги посчитали 
ложными, пока огонь не стал ви-
ден. Он охватывал здание посте-
пенно, сверху вниз, секцию за 
секцией, что дало возможность 
находившимся на верхних уров-
нях людям вовремя спуститься 
и остаться в живых. Склад ра-
ботал круглосуточно, посмен-
но, и к моменту ЧП в здании на-
ходилось, по разным данным, от 
1200 до 1800 человек — как раз 
шла пересменка.

Всего за полтора часа ранг 
пожара был повышен до макси-
мального пятого уровня. Пло-
щадь пожара быстро разраста-
лась, а остановить распростра-
нение огня удалось только к 11 
часам утра субботы, когда он 
охватил 70 тысяч «квадратов». 
Тем не менее пожарным удалось 
спасти от огня небольшую часть 
складского комплекса вдоль од-
ной из стен, а также электро-
подстанцию и парковку с грузо-
виками. В ГУ МЧС по Санкт-Пе-
тербургу официально заявили 
о том, что «погибших и постра-
давших на пожаре нет».

Вопреки апокалиптической 
картине пожара, дым, который 
накрыл южную часть петер-
бургской агломерации и был 
виден с земли и воздуха, к се-
рьезным экологическим послед-
ствиям не привел. Как сообщи-
ли в управлении Роспотребнад-
зора по Санкт-Петербургу, ана-
лиз проб атмосферного воздуха, 
взятых в 12 точках на террито-
рии четырех близлежащих рай-
онов, не выявил превышений ги-
гиенических норм. «Жалобы от 
населения на неприятные запа-
хи и плохое самочувствие не по-
ступали», — добавили в управ-
лении.

Зато в соцсетях взволнова-
лись тысячи клиентов маркет-
плейса, как покупателей, так 

и продавцов, для которых эта 
площадка была удобным ка-
налом реализации товаров. В 
Wildberries поспешили их успо-
коить. «Если ваш товар был за-
казан с этого склада и оказался 
утрачен в результате пожара, то 
деньги будут возвращены в пол-
ном объеме, а если он есть в на-
личии на других складах, то до-
ставим товары вам в ближайшее 
время», — говорится в сообще-
нии в группе маркетплейса в 
«ВК». Выплаты за сгоревшие за-
казы обещают начать уже с по-

недельника. Некие компенса-
ции обещаны и поставщикам, 
но последние не верят в воз-
можность полного возмещения 
убытков.

Для самой Wildberries возме-
щение ущерба от пожара может 
оказаться серьезной пробле-
мой. Во-первых, масштаб ЧП 
превзошел все аналогичные слу-
чаи. Самым крупным до этого 
был пожар на складе Ozon в Под-
московье летом 2022 года. Тогда 
огонь уничтожил 55 тысяч квад-
ратных метров здания, нанеся 

компании ущерб в размере 10,8 
миллиарда рублей. Пожар в Шу-
шарах, с учетом объема сгорев-
ших площадей и доли склада в 
обороте Wildberries, обойдется 
владельцам в еще большую сум-
му. Аналитики рынка уже гово-
рят о 15—17 млрд рублей пред-
полагаемого ущерба, который 
вряд ли целиком будет покрыт 
страховым возмещением.

Этому может помешать и тот 
факт, что проработавший по-
чти два года склад так и не был 
официально введен в эксплуа-
тацию, что подтвердили в ру-
ководстве петербургского Гос-
стройнадзора и не стали отри-
цать в Wildberries. Маркетплейс 
успел получить лишь заключе-
ние о соответствии складского 
комплекса градостроительным 
регламентам и нормам безопас-
ности, но это заключение не 
равно разрешению на эксплуа-
тацию. Фактически работающе-
го   почти два года  склада как бы 

«не было», поэтому формаль-
но он не подпадал ни под про-
верки МЧС на предмет проти-
вопожарной безопасности, ни 
под инспекции Ростехнадзора и 
Роспотребнадзора. В то же вре-
мя в маркетплейсе настаивают 
на том, что представители про-
фильных ведомств при выдаче 
заключения о соответствии все 
же проверяли работоспособ-
ность систем оповещения и по-
жаротушения.

В этом вопросе, как и в ис-
тинных причинах пожара, пред-
стоит разбираться следствию: 
глава СК РФ Александр Бастры-
кин поручил своим подчинен-
ным в Петербурге возбудить 
уголовное дело и представить 
доклад об обстоятельствах резо-
нансного пожара. В СМИ и теле-
грам-каналах были озвучены 
несколько версий ЧП. Согласно 
одной из них, причиной возго-
рания на верхних уровнях скла-
да могла стать некачественная 

электропроводка или неисправ-
ность лифтового оборудования. 
Это привело к короткому замы-
канию или искрению, после чего 
огонь перекинулся на товары и 
упаковочные материалы.

В то же время отрабатывает-
ся и версия умышленного под-
жога вследствие массовой дра-
ки с поножовщиной между вы-
ходцами из разных стран СНГ, 
случившейся у стен склада всего 
за три дня до пожара. После это-
го правоохранители задержали 
на складе несколько человек за 
нарушение режима пребывания 
в РФ, задержан и мигрант, взяв-
шийся за нож. Возможно, кто-то 
из участников этого конфликта 
решил отомстить обидчикам пу-
тем поджога. Но опубликован-
ные в медиа рассказы очевидцев 
пожара пока никак не говорят в 
пользу этой версии.  

РЕШЕНИЕ Кассационный суд 
запретил требовать от родных 
назад мнимые подарки

Подарили 
и распрощались

Владислав Куликов

Первый кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал прин-
ципиальное разъяснение: гра-
ждане не вправе требовать на-
зад имущество, переписанное 
на родных под видом подарков. 
Если родной человек решил от-
ставить «подарок» себе, это его 
право.

Семейно-правовой урок 
был преподан в ходе рассмот-
рения конкретного дела: жи-
тель Тульской области гражда-
нин К. подал иск к своей внуч-
ке, гражданке З. Он потребовал 
признать мнимой сделку, по 
которой внучка получила в дар 
его дом.

В суде мужчина рассказал, 
что в 2014 году стал фигуран-
том уголовного дела, которое в 
настоящее время прекращено. 
Но гражданину, естественно, 
пришлось понервничать, защи-
щая свою правоту.

«Опасаясь возникновения 
каких-либо недоразумений 
ввиду возбуждения уголов-
ного дела, будучи юридиче-
ски некомпетентным, а также 
под влиянием негативных об-
стоятельств, не понимая всю 
правовую природу договора 
дарения и полагаясь на близ-
кие, родственные отношения с 
дочкой и внучкой, он по сове-
ту своей дочери переоформил 
недвижимое имущество, в том 

числе жилой дом с надворными 
постройками и земельный уча-
сток на внучку З.», — переска-
зывают в суде его слова.

Мужчина переписал на 
внучку свой дом, чтобы не за-
брали за долги. Но дедушка 
продолжал жить в доме, а внуч-
ка оставалась номинальной хо-
зяйкой. Но когда тревоги в жиз-
ни дедушки прошли, внучка 
сделала круглые глаза, мол, ни-
чего не знаю, дом мой. Возвра-
щать дедушке хозяйские права 
она отказалась.

«Возражая относительно 
заявленных требований, З. ука-
зала на то, что договор подпи-
сан сторонами и зарегистри-
рован в установленном зако-
ном порядке, о возбуждении 
уголовного дела в отношении 
родственника ничего не знала, 
имущество было ей подарено в 
честь совершеннолетия. Кроме 
того, ею оплачивались налоги 
в отношении спорного имуще-
ства, что свидетельствует о ре-
ализации ее прав как собствен-
ника указанного имущества», 
цитируют в суде внучку.

Нижестоящие инстанции 
поддержали деда. Однако кас-
сационный суд отменил реше-
ние и отправил дело на новое 
рассмотрение в апелляцион-
ный суд. Как пояснили в касса-
ции, обязательным условием 
признания сделки мнимой яв-
ляется порочность воли каждой 
из сторон.

В данном случае, пояснила 
кассация, тот факт, что внучка 
не проживала в спорном жилом 
доме, не свидетельствует о том, 
что она не осуществляла права 
собственника. «Как было ука-
зано ответчиком, имея иное по-
стоянное место проживания, 
она реализовала право распо-
ряжения собственностью, не 
возражая против проживания 
своего деда в спорном жилом 
доме», говорится в постанов-
лении.  

ВС: горсуд предъ-
явил покупателю 
такие требования, 
которые делают 
приобретение 
невозможным

При покупке 
жилья надо 
обратить особен-
ное внимание 
на историю его 
перепродаж 
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Фактически работающего почти два года 
склада как бы «не было», 
поэтому формально 
он не подпадал под проверки

Площадь пожара быстро разраста-
лась. Остановить его удалось, когда 
он охватил уже 70 тысяч «квадратов».

Мужчина перепи-
сал дом на внучку, 
продолжая там 
жить. Однако от 
этого подарок 
не теряет силы
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ЖИЛЬЕ Новоселье справила семья 150-тысячного москвича, 
получившего квартиру по реновации

Минус тысяча «хрущоб»
Любовь Проценко

В 
новую квартиру перееха-
ла семья сварщика Влади-
мира Владимировича По-

танина, который стал 150-ты-
сячным москвичом, получив-
шим квартиру по программе ре-
новации. Новое жилье в районе 
Коньково город предоставил и 
его сыну Денису с женой и пяти-
летней дочкой.

Поздравить Потаниных с но-
восельем в конце прошлой неде-
ли приехал мэр Москвы Сергей 
Собянин. Он отметил, что 2023 
год стал самым успешным для 
московской программы ренова-
ции. Ровно год назад, в прошлом 
январе, новоселье справила 
пенсионерка Клавдия Плотни-
кова, которая стала 100-тысяч-
ным москвичом, сменившим 
ветхую «хрущобу» на комфор-
табельную квартиру в совре-
менном доме. В самом центре 
Москвы — родном Таганском 
районе, семья Плотниковых 
переехала с улицы Нижего-
родской на улицу Мельникова.

О том, как масштабно рено-
вация в столице набирает обо-
роты, говорят и другие циф-
ры. В частности, сейчас в рабо-
те у строителей более 430 до-
мов общей площадью более 7,3 
миллиона квадратных метров. 
В одном Восточном округе уже 
оформили свои права на новое 
жилье почти 16 тысяч участ-
ников программы реновации, 
из которых 4,8 тысячи человек 
заключили договоры за 2023 
год. Лидерами по вводу вышли 
также Северо-Восточный и 
Юго-Западный округа. А в Мол-
жаниновском районе и поселе-
ниях Сосенское и Мосрентген, 
отмечает мэр, переселение жи-
телей полностью завершено. В 
12 районах и поселениях оно 
вышло на финишную прямую.

В настоящее время в городе 
для строительства подобраны 
уже 602 площадки. Введены в 
эксплуатацию 304 новых дома, 
что позволит расселить 1000 
старых пятиэтажек. В проекти-

ровании и строительстве нахо-
дится еще 413 зданий.

В планах на 2024 год вве-
сти более 1,5 миллиона «квад-
ратов» нового жилья и начать 
переселение более 50 тысяч жи-
телей домов. «А через три-четы-
ре года — на пике программы — 
будем переселять порядка 80 
тысяч человек в год», — написал 
Собянин в своем личном бло-
ге. Задача, по его оценке, неве-
роятной сложности, но он уве-
рен, что город с ней справится: 
«Это будет наш вклад в будущее 
Москвы и реализацию нацио-
нального проекта «Жилье и го-
родская среда».

Как правило, дома по ренова-
ции в Москве — одни из лучших в 
своих районах и по архитектур-
ным решениям, и по планиров-
ке, и по качеству выполненных 
работ.

В каждом из домов есть, 
например, квартиры, преду-
смотренные для маломобиль-
ных жильцов.  С дверными 
проемами, которые позволяют 
легко передвигаться, например, 

колясочнику по всем комнатам, 
поручнями в санузлах и ванных. 
И такие квартиры, подчеркнул 
Рафик Загрутдинов, теперь есть 
практически в каждой ново-
стройке: «У нас сформировал-
ся целый рынок такого жилья, 
что позволяет москвичам при 
необходимости без проблем 
переехать в другой район, — 
рассказал глава департамента 
строительства. — Сами же новые 
дома все без исключения стро-
ятся с входными группами, рас-
положенными на уровне земли. 
Поэтому никаких дополнитель-
ных приспособлений вроде пан-
дусов для входа в здание там не 
требуется».

Все они строятся по инди-
видуальным проектам — город 
отказался от безликих фасадов, 
и облик новостроек радует глаз. 
Сами же квартиры, как прави-
ло, на 30 процентов больше по 
площади тех, которые уходят в 
прошлое вместе со сносом вет-
хого жилья.

И что особенно ценят моск-
вичи, власти держат свое слово 

и в районах реновации строят 
не только жилье, но и необходи-
мую социальную инфраструк-
туру. Взять тот же Восточный 
округ. В Богородском и Преоб-
раженском районах, напри-
мер, строятся учебные корпу-
са — каждый на 400 мест. В Ко-
сино-Ухтомском — спортивная 
база с физкультурно-оздорови-
тельным комплексом. И вооб-
ще, похоже, что без спортобъек-
тов не строится ни один район: 
строится спорткомплекс и в Го-
льянове, и в Северном Измайло-
ве с двумя взрослыми и детским 
бассейнами, и в Перове, где 
ФОК уже построен также с бас-
сейнами и тренажерным залом.

Напомню, программа рено-
вации была принята в столице 
в августе 2017 года. В нее вклю-
чено 5175 домов — это более 
350 тысяч квартир общей пло-
щадью 16,4 миллиона квадрат-
ных метров, в которых прожи-
вает почти миллион москви-
чей. Первые новоселы перееха-
ли по реновации в феврале 
2018 года.  

Мэр столицы Сергей Собянин поздравил с новосельем семью Потаниных.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Выручили из еды
Ч т о б ы  у в е л и ч и т ь 
предложение, власти 
обнулили пошлины на 

импорт яиц (на полгода) и кури-
цы (на год). Несколько партий 
яиц из Азербайджана и Турции 
уже поступили в Россию.

В минсельхозе заверили, что 
с начала этого года наблюдается 
снижение отпускных цен произ-
водителей — на 2,5% по первой 
категории и на 4,2% по второй. 
В скором времени можно рас-
считывать и на снижение цен 
в рознице. По данным Росста-
та, в праздничные дни января 
цены на яйца, наконец, начали 
остывать — рост составил всего 
0,78%. А курица продолжила де-
шеветь (минус 0,45% с 1 по 9 ян-
варя).

Из других продуктов за 
год серьезно подорожала пло-
доовощная продукция — на 
24,19%. При этом, например, 
огурцы только за декабрь (к но-
ябрю 2023 года) выросли в цене 
более чем на 40%.

В минсельхозе говорят, что 
своего производства овощей до-
статочно и цены на них доступ-
ны. А динамика цен производи-
телей соответствует сезонным 
тенденциям. «Повышение сто-
имости томатов и огурцов обу-
словлено переходом на продук-
цию защищенного грунта, себе-
стоимость которой значительно 
выше, и увеличением поставок 
импортных овощей. Ожидается, 
что весной 2024 года цены тра-
диционно пойдут вниз с поступ-
лением на рынок нового урожая 
из парников», — поясняют в ве-
домстве.

При этом ряд продуктов по-
дешевел за год. Из тех же овощей 
цены на картофель у производи-
телей снизились на 17,3%, на лук 
репчатый — на 10%, отмечают в 
минсельхозе. Розничные цены 
на макаронные изделия снизи-
лись на 3,78%, на масло подсол-
нечное — на 1,41%, крупу и бобо-
вые — на 2,42%. Цены произво-
дителей на гречку за год упали 
на 18,4%, указывают в минсель-
хозе. И тренд сохраняется по-
следние две недели, когда цены 
снизились на 2,6%. «Ценовая ди-
намика обусловлена одним из 
лучших урожаев гречихи в 2023 
году — по предварительной оцен-
ке, было собрано 1,6 млн тонн. 
Данный объем позволяет в пол-
ной мере обеспечивать россий-
ские предприятия переработки 
доступным сырьем», — пояснили 
в министерстве.

В условиях рыночной эко-
номики рисков дефицита про-
дуктов не должно возникать. 
Тем более что в России более 
чем достаточно своего продо-
вольствия, говорил в интервью 

«Российской газете» генди-
ректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка Дмитрий 
Рылько. Риски есть разве что в 
инфляционном факторе — подо-
рожании упаковки, транспорт-
ных расходов, стоимости рабо-
чей силы и т.д.

По словам исполнительно-
го директора ассоциации «Рус-
продсоюз» Дмитрий Вострико-
ва, ситуация с ценами в этом 
году, как и всегда, будет зави-
сеть от мировой инфляции и со-
отношения курса валют; балан-
са спроса и предложения; дина-
мики цен на материально-тех-
нические ресурсы для пищевой 
промышленности; ситуации с 
кадрами; стоимости логистики, 
сырья, упаковки, тарифов есте-
ственных монополий, налого-
вой и вненалоговой нагрузки и 
других факторов.

«В 2024 году россиянам не 
придется стоять в очереди ни 
за какими продуктами. Яйца 
поштучно продавать не будут 
— эти времена давно прошли», 
— считает профессор Финан-
сового университета Алексей 
Зубец.

По его мнению, рост цен на 
продукты в 9% — это много. Но 

надо учитывать, что 2022—2023 
годы были для российской эко-
номики временем высокой тур-
булентности. В результате пере-
стройки экономики за два по-
следних года изменилась струк-
тура издержек у производи-
телей, наблюдались некоторые 
перекосы, которые понемногу 
исправляются.

Скачкообразной продоволь-
ственной инфляции в 2024 году 
вряд ли стоит ожидать — она бу-
дет держаться на уровне 5—7%, 
что не будет выбиваться за рам-
ки общей инфляции, оценива-
ет Зубец. Сдерживать рост цен 
на продукты будет относитель-
но низкая платежеспособность 
населения, которая до уровня 
2021 года еще не восстанови-
лась. А раз спрос будет ограни-
чен, это не даст производителям 
возможности поднимать цены. 
Возможно, будут дорожать те 
продукты, которые в 2023 году 
показали ценовую стабиль-
ность. Ведь издержки росли 
не только у птицеводов, но и, 
например, у производителей 
подсолнечного масла или хле-
ба. Однако сдерживающим фак-
тором в любом случае будет не-
плохой урожай, который ожи-

дается в России в 2024 году, от-
мечает Зубец. Кроме того, помо-
гают стабилизации цен на вну-
треннем рынке экспортные по-
шлины на зерно, подсолнечное 
масло и другое продовольствие. 
По крайней мере, пошлины на 
зерно правительство в 2024 
году отменять точно не плани-
рует. На твердые сорта пшени-
цы, из которых делают макаро-
ны, и вовсе введен временный 
запрет. Значит, цены на тот же 
хлеб или макароны будут оста-
ваться на приемлемом уровне, 
считает эксперт.  

Яйца резко подорожали, потому что 
есть их стали больше. Цены на бана-
ны выросли из-за курса рубля.
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А К Ц Е Н Т

Цены на многие продукты в 2023 году 
снизились. В их числе гречка, стоимость 
которой упала на 18,4%. Причина — 
один из лучших урожаев за всю историю 
страны

КОШЕЛЕК Вложения в недвижимость в 2024 году 
проигрывают банковским вкладам

Не самый 
доходный дом
Марина Трубилина

Д
оходность квартир, поку-
паемых для сдачи в арен-
ду, за год немного вырос-

ла. Но в целом она по-прежнему 
невысока и уступает процентам 
по банковским вкладам. Стоит 
ли отказаться от покупки жилья 
и просто положить деньги в банк, 
оценили эксперты.

В среднем по стране за по-
следний год доходность квартир, 
сдаваемых в аренду (оценивает-
ся по величине арендной платы и 
текущей стоимости жилья), вы-
росла на 0,1 процентного пунк-
та, а срок окупаемости жилья 
немного сократился, отмечает 
гендиректор портала «Мир квар-
тир» Павел Луценко. Это связа-
но, по его словам, с тем, что рост 
арендной платы опередил рост 
цен на рынке продажи квартир.

Доходность новостроек в 
среднем по 70 крупнейшим го-
родам России составляет 4,8%, 
окупаются затраты на приобре-
тение жилья за 20,8 года, подсчи-
тали эксперты портала. Самые 
доходные новостройки находят-

ся в Магнитогорске, где они дают 
7,5% доходности и окупаются за 
13,4 года. Квартиры здесь недо-
рогие — в среднем около 3,5 млн 
руб., а арендные ставки доста-
точно высоки — около 22 тыс. руб. 
в месяц.

Вторичные квартиры в этом 
плане выгоднее. В среднем та-
кое жилье приносит 5,6% в год, 
а окупается за 17,9 года. Выгод-
нее всего покупать вторичку в 
Астрахани — жилье здесь стоит 
около 4,4 млн руб., а сдается за 
32 тыс. руб. в месяц. Наименее 
выгодно покупать вторичное жи-
лье для сдачи в аренду в столице, 
это дает лишь 3,8% и окупается 
за 26,2 года.

Покупать квартиру для сдачи 
в аренду сейчас менее выгодно, 
чем положить средства на вклад, 
подсчитали эксперты «Циан.
Аналитики». По их данным, в 
среднем доходность от сдачи в 
аренду вторичной однушки сей-
час составляет 5,8%. Год назад 
показатель был ниже — 5,3%, од-
нако в 2019—2020 годах — выше 
(более 7%). В октябре (послед-
ние данные ЦБ) средняя ставка 

по банковскому вкладу сроком 
от года составляла 10,14%, а сей-
час она еще выше. В 2019—2021 
годах доходность от сдачи в арен-
ду была на уровне доходности от 
депозитов, а в некоторые месяцы 
даже выше.

Жилая недвижимость — это 
надежный актив, но инвестиро-
вать в нее невыгодно, считает не-
зависимый финансовый совет-
ник Анна Ларина. Доходность от 
сдачи жилья в аренду в среднем 
4—5% годовых, а если учитывать 
налоги, расходы на содержание, 
время на поиск и общение с арен-
датором, простой, инфляцию, то 
еще меньше. Банковские вкла-
ды сейчас приносят 15—16% го-
довых, и они ликвидны, то есть 
деньги можно быстро забрать, 
в то время как квартира низко-
ликвидна, требуется время на ее 
продажу.

Все не так однозначно, воз-
ражает директор по развитию 
Est-a-Tet Роман Родионцев. Нуж-
но учитывать возможность про-
дажи квартиры через несколько 
лет. «В долгосрочной перспек-
тиве квартиры растут в цене, за 
исключением только жестких 
структурных изменений эконо-
мики, — говорит он. — Нет гаран-
тии, что при таких изменениях 
деньги на вкладах не обесценят-
ся». Сдавая квартиру, гражда-
нин получает реальный ежеме-
сячный доход, который может, 
например, направлять на крат-
косрочные банковские вклады. 
Если запланировать, например, 
продажу такой квартиры че-
рез 10 лет, то с учетом дохода от 
вкладов можно получить доход-
ность на уровне 15% годовых с 
минимальными рисками, гово-
рит эксперт.  

Эксперты подсчитали, что затраты на приобретение жилья окупаются 
за период чуть менее 21 года.

ЖИЛЬЕ Застройщики конфликтуют с банками 
из-за ужесточений льготной ипотеки

Процентные 
отношения
Марина Трубилина

К
онфликт застройщиков с 
банками из-за льготной 
ипотеки разгорается. Не-

которые крупные компании 
отказались проводить ипотеч-
ные сделки через банки, кото-
рые ввели для них комиссию.

Ряд крупных компаний-за-
стройщиков демонстративно 
отказывается от предложения 
банков в части субсидирования 
по программам льготной ипо-
теки, говорит президент Наци-
онального объединения строи-
телей (НОСТРОЙ) Антон Глуш-
ков. Эта позиция компаний 
напрямую связана с существу-
ющей экономикой строитель-
ства, поясняет он.

«С октября 2023 года объем 
сделок на рынке новостроек 
по всей стране имеет негатив-
ную тенденцию. Необходимо 
понимать, что жилье не стано-
вится более доступным, реаль-
ные доходы населения не дого-
няют строительную инфляцию. 
Именно поэтому предложение 
банков — включить комиссию 
за выдачу льготной ипотеки в 
цену квадратного метра — для 
большей части субъектов РФ и 
муниципалитетов, даже таких 
крупных, как города-миллион-
ники, невозможно. Увеличение 
цены приведет к еще большему 
снижению спроса на первичном 
рынке и, как следствие, к сниже-
нию объемов строительства», — 
говорит Глушков.

По данным ДОМ.РФ, объем 
ввода многоквартирных до-
мов и без этого в 2024 году пла-
нируется на 20% ниже, чем в 
2023 году, отмечает он. «Сни-
жение рентабельности на 6—7% 
на сегодняшний день точно яв-
ляется критичным, а то и фа-
тальным для большей части 
региональных компаний-за-
стройщиков», — подытоживает 
Глушков.

Ранее ряд крупных банков 
объявил, что теперь будет вы-
давать льготную ипотеку, толь-
ко если застройщик-партнер 
согласен субсидировать ставку. 
По словам участников рынка, 
комиссия для девелоперов до-
стигает 8—9%. Это может при-
вести к росту цен на квартиры, 
поскольку застройщики, ско-
рее всего, начнут закладывать 
эти расходы в стоимость жилья. 

Ситуацией занялась Фе-
деральная антимонопольная 
служба. «В ФАС России посту-
пили жалобы на указанные дей-
ствия банков. Служба рассмот-
рит их в установленном поряд-
ке», — сообщили в пресс-служ-
бе ведомства. В пресс-службе 
Банка России ранее сообщили, 
что изучают новые практики.

Остро для застройщика 
стоит вопрос срока выплаты 
комиссии — в следующем меся-
це после сделки, говорит ком-
мерческий директор группы 
«Голос» (Челябинск) Юлия Ала-
бужина. «Учитывая долю ипоте-
ки в структуре продаж и сред-
ний размер кредита, сумма к 
выплате банкам будет исчис-
ляться десятками миллионов 
рублей в месяц. При этом сред-
ний срок со старта продаж до 
момента раскрытия счетов эс-
кроу — два года. Подсчитываем 
совокупный размер выплаты 
банку и задаемся вопросом, где 
взять деньги уже сейчас, в мо-
менте», — говорит она.

Более ощутимо новые усло-
вия ударяют по небольшим 
застройщикам, говорит генди-
ректор «Ricci | Жилая недви-

жимость» Екатерина Ломтева. 
«Крупные застройщики могут 
установить лимит, который они 
могут оплатить самостоятель-
но, потеряв тем самым в выруч-
ке от продажи объекта, — пояс-
няет она. — Небольшие застрой-
щики могут более чувствитель-
но реагировать на подобные по-
тери, поэтому, вероятнее всего, 
они переложат данные расхо-
ды на плечи конечного покупа-
теля».

Повышение цен произойдет 
из-за дополнительной нагруз-
ки на застройщиков, которая 
может отразиться на финансо-
вой модели проектов, говорит 
директор по ипотечным прода-
жам и внедрению финансовых 
инструментов ГК «А101» Ру-
стам Азизов. «Параметры мо-

дели — ключевое условие выда-
чи застройщику проектного фи-
нансирования от банков. Их на-
рушение сами же банки могут 
расценивать как неэффектив-
ную работу застройщика. Часть 
девелоперов могут не повысить 
стоимость квартир, однако та-
кое решение должно быть со-
гласовано с банками», — пояс-
няет Азизов.

Конечно, остается вариант 
купить квартиру в ипотеку без 
господдержки, добавляет он. В 
этом случае при цене квартиры 
в 12 млн руб. первоначальный 
взнос составит всего 2 млн руб., 
но средняя ставка — 18—19%. 
При сумме кредита на 20 лет в 
10 млн руб. ежемесячный пла-
теж составит порядка 162 тыс. 
руб., а переплата за весь срок 
кредита — 29 млн руб.  

А К Ц Е Н Т

Реальные доходы населения пока 
не догоняют строительную инфляцию

— За ситуацией с ценами 
на продукты следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3131

— Читайте на сайте: 
Как не переплатить 
за квартиру в условиях роста 
ключевой ставки
rg.ru/art/2707758

ТРЕНД Корпоративное 
кредитование выросло 
почти на четверть

Бизнес идет 
в долг

Кирилл Каштанов, Екатерина Свинова

По данным Банка России, прошлый год стал рекордным 
по приросту корпоративного кредитного портфеля. 
Объем кредитования бизнеса по итогам 11 месяцев 2023 
года составил практически 72 трлн руб., поднявшись за 
этот период на 22,6%, или 13,3 трлн руб.

В разговоре с «Российской газетой» директор по 
банковским рейтингам агентства «Эксперт РА» Ксения 
Якушкина отметила, что после череды шоков, затронув-
ших российскую экономику в 2022 году, экономиче-
ская активность в 2023 году начала восстанавливаться. 
Благоприятными обстоятельствами для подобного ро-
ста в первой половине года выступили, по ее словам, от-
носительно стабильный курс валют и невысокая ключе-
вая ставка.

Управляющий директор и руководитель группы 
рейтингов финансовых институтов АКРА Валерий Пи-
вень рассказал «РГ», что рост корпоративного кредито-
вания в прошлом году продолжался также на фоне ак-
тивного интереса заемщиков к реализации инвестици-
онных программ, в том числе связанных с государствен-
ными проектами.

Драйвером роста кредитования во многом высту-
пил сегмент малого и среднего бизнеса (МСБ), который 
получил импульс для развития на фоне структурной 
перестройки российской экономики. Во-первых, были 
сформированы новые логистические цепочки экспор-
та-импорта с дружественными странами. А во-вторых, 
как объясняет Якушкина, малый бизнес получил до-
ступ к нишам, в которых ранее доминировали крупные 
иностранные производители. Начавшееся же во втором 
полугодии повышение ключевой ставки привело к за-
медлению кредитной активности бизнеса, говорит экс-
перт.  

ПРОЕКТ Компании 
хотят обязать оплачивать 
транспорт сотрудникам 
при ночной работе

Поставят 
на счетчик

Ирина Жандарова

Работодателей хотят обязать оплачивать транспорт-
ные расходы сотрудникам, работающим в ночное вре-
мя. Соответствующий законопроект подготовлен 
ЛДПР и направлен вице-премьеру Татьяне Голиковой 
для рассмотрения на трехсторонней комиссии. «Рос-
сийская газета» ознакомилась с текстом документа.

Многие граждане не могут воспользоваться обще-
ственным транспортом, чтобы добраться до места жи-
тельства, так как работают поздно вечером или в ноч-
ное время, говорится в пояснительной записке к за-
конопроекту. В первую очередь речь идет о сторожах, 
охранниках, диспетчерах, продавцах и других работ-
никах. В основном допоздна работают сотрудники, за-
нятые в сфере торговли и услуг.

В документе от-
мечается, что для 
некоторых кате-
горий работни-
ков услуги такси 
являются не рос-
кошью, а произ-
водственной необ-
ходимостью. В то же 
время, по данным 
Росстата, с января 
по сентябрь 2023 
года стоимость 
поездки в такси выросла на 16%, побив исторический 
рекорд за последнее десятилетие.  «Потенциальный до-
ход сотрудников ночных смен уменьшается, учитывая 
высокий рост цен на услуги такси», — говорит один из 
авторов законопроекта, депутат Евгений Марков.

Ответственные работодатели и сейчас организу-
ют корпоративный трансфер для своих сотрудников, 
уточнил он. Но по нормам действующего законода-
тельства это является их правом, а не обязанностью.

Оплата проезда становится активным инструмен-
том нематериальной мотивации сотрудников и при-
влечения персонала на дефицитном рынке труда. Сего-
дня компаниям выгоднее предоставлять сотрудникам 
услуги, чем постоянно увеличивать зарплату, счита-
ет доцент кафедры управления персоналом, к.э.н. ГУУ 
Анастасия Лобачева. Поэтому работодатели все чаще 
готовы брать оплату проезда на себя. И несмотря на то, 
что допуслуги увеличивают расходы работодателей, 
они не включены в фонд оплаты труда и позволяют 
снизить налоговые отчисления, считает Максим Мак-
симов, доцент кафедры корпоративного управления 
и инноватики РЭУ им. Г.В. Плеханова. В пояснитель-
ной записке к документу также говорится о необхо-
димости отнести затраты на оплату или компенсацию 
проезда сотрудников к расходам.  

Занятые в сфере торговли граждане часто работают допоздна 
и не успевают воспользоваться общественным транспортом.

Для ряда работни-
ков услуги такси 
являются произ-
водственной 
необходимостью
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС О чем 
договорились Зеленский 
с премьером Британии

Лондон 
обманул

Павел Дульман

Историческим днем назвал президент Украины Зелен-
ский дату подписания с премьером Британии Риши Су-
наком соглашения о сотрудничестве в сфере безопасно-
сти. Вслед за ним об «историчности» и переломной сути 
документа, якобы дающего Киеву гарантии безопасно-
сти, заголосили и придворные комментаторы. Но лишь 
до того момента, как по прочтении выяснилось, что га-
рантии дает по большей части Украина и обязательства 
на себя возлагает преимущественно тоже она.

Соглашение состоит из восьми частей с преамбу-
лой, и для понимания общей тональности достаточно 
привести первые фразы пунктов, касающихся, напри-
мер, не военной безопасности: «Участники будут ра-
ботать вместе над сотрудничеством», «Участники при-
знают необходимость выявления», «Участники будут 
способствовать развитию возможностей», «Участни-
ки будут работать 
над внедрением 
совместного прото-
кола» и т.д.

Конкретика и 
обязательства воз-
никают, когда речь 
заходит об МВФ и 
требуемых от Киева 
«реформах», ины-
ми словами, о фак-
тической передаче 
власти на Украине 
глобалистам. Этот раздел один из самых детализиро-
ванных, и именно здесь от Зеленского потребовалось 
расписаться в «неизменной верности реформам во 
всех сферах» и дать четкое обязательство их продол-
жения. Что касается собственно военной помощи, то 
здесь есть забавный нюанс: Лондон обещает любую 
помощь для ВСУ, кроме непосредственного участия 
своих военных и армии. Тогда как прибытие украин-
цев на защиту Британии, если та ввяжется в некую вой-
ну, предполагается и следует из п. 7 ч. 2 соглашения. 
Подтвердил такую перспективу и премьер Шмыгаль. 
Со своей стороны Объединенное королевство, если на 
Украину будет совершено нападение, лишь гарантиру-
ет в 24 часа связаться с Киевом и начать консультации 
о помощи — любой, кроме непосредственно военной.

Украинцев озадачило то, что в соглашении речь 
упрямо ведется о неком будущем нападении на Украи-
ну. «А сейчас мы что, не воюем? Какая новая война? И 
чем обещанная помощь больше той, которую Лондон 
уже предоставляет?» — недоуменно спрашивают они 
друг у друга в соцсетях. И действительно, то, что обе-
щано в будущем, не выглядит чем-то «историческим» с 
точки зрения сегодняшних украинских потребностей. 
Даже очередная подачка в 2,5 миллиарда фунтов на год 
если и выше полученной в 2023-м, то только с учетом 
британской инфляции. Если соглашение и было ко-
му-то нужно, то персонально Зеленскому, имеющему 
недвижимость в Лондоне и нуждающемуся сегодня в 
западной поддержке, хотя бы риторической.  

СКАНДАЛ Замминистра 
культуры Италии 
заподозрили в краже

Дорисовал 
факел?

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Замглавы минкультуры Италии, известного искусство-
веда Витторио Сгарби, обвиняют в присвоении кар-
тины XVII века, которая пропала более 10 лет назад. 
Сразу в трех домах Сгарби прошли обыски. Речь идет о 
полотне художника сиенской школы Рутилио Манет-
ти «Арест Святого Петра». Оно исчезло из замка в Пье-
монте в 2013 году. Затем в 2021 году картина была вы-
ставлена на экспозиции в Лукке в качестве картины из 
личной коллекции Витторио Сгарби. Согласно версии 
подразделения карабинеров по защите культурного на-
следия, произведение искусства подверглось намерен-
ной реставрации, чтобы скрыть его истинное происхо-
ждение. В частности, замминистра хотят уличить в том, 
что он, чтобы замести следы, добавил на присвоенную 
им картину факел. Замглавы минкультуры решительно 
отвергает все обвинения, утверждая, что полотно ему 
досталось вместе с приобретенной недвижимостью. «Я 
спокойно отдал картину властям. Мне нечего бояться», 
— заявил Сгарби. В настоящий момент Витторио Сгар-
би является единственным из занимающих должности в 
правительстве политиков, который открыто выступает 
против отмены русской культуры.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Популярного американского блогера убили в украинской тюрьме 
за критику Байдена и Зеленского

Был слишком честен
Андрей Гусаров

В
олна критики в адрес пра-
вительства США, кото-
рое ничего не сделало для 

освобождения имеющего аме-
риканское гражданство журна-
листа и блогера Гонсало Лиры 
из-под ареста на Украине, про-
должает набирать обороты в 
иностранных СМИ и блогосфе-
ре. Правда, помочь самому Лире 
уже нечем, 11 января, спустя 8 
месяцев заключения по обвине-

ниям в «пророссийской пропа-
ганде», этот популярный у ши-
рокой аудитории подписчиков 
в соцсетях критик киевского ре-
жима умер в украинской тюрь-
ме из-за неоказания ему меди-
цинской помощи. Лишь 13 ян-
варя госдепартамент США пре-
дельно лаконично подтвердил 
смерть американца, оставив ее 
«без дальнейших комментари-
ев». Правда, комментарии дал 
отец погибшего — Гонсало Ли-
ра-старший, который обвинил 

президентов США Джо Байде-
на и Украины Владимира Зелен-
ского в убийстве его сына по по-
литическим мотивам.

Широкое внимание к траги-
ческой гибели на Украине аме-
риканского интернет-блогера 
Гонсало Лиры первым привлек 
известный американский теле-
ведущий Такер Карлсон. «Гон-
сало Лира-старший заявляет, 
что его сын умер в возрасте 55 
лет в украинской тюрьме, где 
он содержался за преступле-
ние, связанное с критикой пра-
вительств Зеленского и Байде-
на», — написал в соцсетях Карл-
сон. Он напомнил, что блоге-
ра пытали в украинской тюрь-
ме и звучали предупреждения 
о его возможном убийстве. 
«Полным беспределом» назвал 
произошедшее американский 
миллиардер Илон Маск, а сын 
экс-президента США Дональд 
Трамп-младший задался рито-
рическим вопросом о том, по-

чему Америка при администра-
ции Байдена «позволяет ино-
странным получателям наших 
пособий, таким как Зеленский, 
убивать наших граждан и жур-
налистов».

В том, что задолжавший 
США более 100 миллиардов 
долларов Киев отпустил бы 
американца Лиру по первому 
звонку кураторов в Вашингто-
не, сомневаться не приходится. 
Однако проблема для женивше-
гося на украинке и переехав-
шего в Харьков еще в 2012 году 
журналиста-блогера заключа-
лась в том, что никто в Белом 
доме даже не собирался под-
нимать телефонную трубку по 
его душу. Несмотря на неодно-
кратные отчаянные обращения 
в госдеп как самого серьезно за-
болевшего за решеткой Лиры, 
так и его 81-летнего отца. В чем 
же причина циничного игно-
рирования ситуации властями 
США, которые вроде как обяза-

ны защищать права американ-
цев по всему миру?

Ответ банален — полити-
ческие взгляды Лиры. Тот вел 
успешные интернет-проекты и 
рассказывал своим 300 тыся-
чам подписчиков на различных 
онлайн-платформах о корруп-
ционных делишках семьи Байде-
нов на Украине при участии 
местных олигархов, пристра-
стии Зеленского к запрещен-
ным веществам, агрессивном 
курсе НАТО и причинах нача-
ла СВО. Предупреждал и о том, 
чем закончится контрнаступле-
ние ВСУ. «Он (Зеленский) знает, 
что жизни всех этих людей бу-
дут потрачены зря. Он знает, что 
ему лучше иметь готовым план 
побега», писал Лира 29 апре-
ля прошлого года в соцсетях. За 
что и поплатился. СБУ минув-
шим летом арестовала Лиру по 
обвинению «в оправдании рос-
сийской спецоперации на Укра-
ине». Затем блогера выпустили 
под залог, но вскоре снова за-
держали из-за его попытки по-
лучить политическое убежище 
в Венгрии. По имеющимся дан-
ным, с прошлой осени и вплоть 
до смерти арестованный содер-
жался в харьковском СИЗО, где 
подвергался физическому наси-
лию и подхватил двустороннюю 
пневмонию.  

Победный Лай
Однако в СМИ появи-
лась информация, что 
спикер палаты пред-

ставителей США Майк Джон-
сон намерен попросить пред-
седателей профильных коми-
тетов законодательного ор-
гана возглавить делегацию в 
Тайбэй. Такой визит может со-
стояться уже в мае после инау-
гурации новоизбранного руко-
водителя острова. Президент 
Джо Байден выступил в  при-
мирительном ключе. По сло-
вам хозяина Белого дома, США 
не поддерживают независи-
мость Тайваня. А госсекретарь 
Энтони Блинкен отметил, что 
Вашингтон рассчитывает на 
сотрудничество с Тайбэем в со-
ответствии с политикой «одно-
го Китая».

КОММЕНТАРИЙ

Алексей Маслов, директор 
Института стран Азии и Аф-
рики МГУ имени М.В. Ломо-
носова, доктор исторических 
наук, профессор:

— Результаты выборов на 
Тайване были предсказуемы-
ми. Реальная интрига исчез-
ла недели за две до голосова-
ния. Тогда стало понятно, что 
в гонке побеждает Лай Цин-
дэ, кандидат от Демократи-
ческой прогрессивной пар-
тии (ДПП), которая идет на 
окончательный разрыв с ма-
териковым Китаем. Важно по-
нимать, что ни одна из трех 
партий, чьи кандидаты боро-
лись за кресло руководителя 
острова, не выступала за воз-
вращение Тайваня под юрис-
дикцию КНР. Это, пожалуй, 

произошло впервые за многие 
годы. Судя по всему, на Тайва-
не вообще исчезли силы, кото-
рые предлагают пересмотреть 
столь жесткую позицию по от-
ношению к КНР. Нынешние 
три партии отличались толь-
ко тем, насколько они готовы 
пойти на эскалацию с Кита-
ем или насколько они готовы 
смягчить свою позицию по от-
ношению к КНР.

В свою очередь Лай Циндэ 
предлагал несколько тезисов, 
которые ему, по всей видимо-
сти, теперь придется осуще-
ствлять. Во-первых, это мак-
симальное сближение Тайваня 
с США. И мы видим, что госсе-
кретарь Энтони Блинкен по-
здравил победителя, подчерк-
нув, что итоги электорального 
процесса служат хорошей поч-

вой для развития нового типа 
отношений между Тайбэем и 
Вашингтоном. Во-вторых, Лай 
Циндэ предлагал максимально 
декларировать независимость 
острова. Он не разъяснил, как 
собирается это делать. Но мы 
можем предположить, что 
речь про референдум о неза-
висимости острова или изме-
нение названия Тайваня, кото-
рый официально именует себя 
Китайской республикой.

Такая ситуация, безуслов-
но, приведет к самой серьезной 

конфронтации Тайваня с КНР, 
вплоть до военных действий. 
Но вместе с тем следует пони-
мать, что реальные боевые дей-
ствия не просто обрушат эко-
номику Тайваня. Остров про-
сто пойдет под списание. США 
в случае войны будут помо-
гать Тайваню только вооруже-
ниями, по украинской моде-
ли. Кроме того, следует учиты-
вать, что в конфликте на Укра-
ине, например, участвует и 
Европа, на плечи которой ло-
жится часть расходов. В случае 
с Тайванем этого не произой-
дет. Кроме того, любые воен-
ные действия вокруг Тайваня 
приведут к еще одному обру-
шению мировой торговли, не 
только китайско-тайваньской 
и не только тайваньско-амери-
канской, а мировой.

Вполне очевидно, что Лай 
Циндэ придется постоянно ма-
неврировать и выкручиваться 
из сложившейся ситуации. То 
есть постоянно поддерживать 
глубокий накал отношений с 
КНР, но при этом не пересекать 
«красную черту». Вопрос за-
ключается в том, дадут ли ему 
это сделать. Потому что в слу-
чае обострения ситуации и на-
чала военных действий меж-
ду Китаем и Тайванем меньше 
всего пострадают США. Начало 
войны приведет к падению ки-
тайского юаня. И на этом фоне 
американский доллар будет 
укрепляться. Но все равно бу-
дет нанесен и очень серьезный 
удар по американской эконо-
мике. Если Китай в качестве 
ответных мер наложит, ска-
жем, эмбарго на поставки аме-

риканской сельхозпродукции, 
то за этим последуют огром-
ные потери фермеров из США. 
Убытки будут исчисляться де-
сятками миллиардов долларов 
ежегодно. Главный вопрос за-
ключается в том, что Тайвань — 
это часть удара по модели раз-
вития КНР со стороны США, а 
не просто попытка напугать 
Китай. Развитие ситуации во-
круг острова в будущем во 
многом будет зависеть от того, 
как глубоко следующий амери-
канский президент будет готов 
идти в эту ситуацию.

Тем не менее мы видим, 
что общество Тайваня прого-
лосовало за резкую ритори-
ку в отношении КНР. На это 
есть несколько причин. Как ни 
странно, здесь сработала аме-
риканская пропаганда, кото-

рую США ведут по всему миру. 
Тайвань живет в едином ин-
формационном поле с Вашинг-
тоном. В отличие от Китая, ко-
торый имеет свое информаци-
онное поле. И нагнетание те-
зиса о том, что Пекин вот-вот 
начнет войну, конечно, сыгра-
ло свою роль. Жителей остро-
ва намеренно и планомерно 
приучают к мысли о том, что 
война с Китаем неизбежна, что 
это нормально и она должна 
произойти. Вторая причина за-
ключается в постоянном напи-
тывании Тайваня со стороны 
американских и европейских 
политиков тезисами о возмож-
ной самостоятельности остро-
ва без нарушения нынешнего 
статус-кво.  

Подготовил Александр Ленин

Победивший на выборах на Тайване Лай Циндэ (слева) все же обещал продолжить переговоры с Китаем.

Американец Гонсало Лира помощи от своей страны не дождался.

А К Ц Е Н Т

США намеренно приучают жителей 
Тайваня к мысли о том, что война 
с Китаем неизбежна

А К Ц Е Н Т

Илон Маск назвал убийство на Украине 
американского блогера Гонсало Лиры 
полным беспределом

РАКУРС 

В бюджете 
Германии 
нашли 
странные 
расходы

ФЕРМЕР 
ПЛАТИТ
Юрий Когалов

В Германии на понедельник пла-
нируется крупнейшая забастов-
ка фермеров, которые проте-
стуют не первую неделю. В по-
следние дни они перекрывали 
дороги, устраивали митинги в 
различных городах, вываливали 
кучи навоза перед штаб-кварти-
рами правящих в стране партий. 
По данным союза сельхозпроиз-
водителей, в акциях протеста 
уже задействованы около 100 
тысяч тракторов.

Фермеры, недовольные пла-
нами правительства лишить их 
льгот и субсидий, начали соби-
раться возле Бранденбургских 
ворот в Берлине уже с воскресе-
нья. Десятки единиц сельскохо-
зяйственной техники заблоки-
ровали проезд по центральным 
улицам города. На границах ФРГ 
были замечены сотни тракторов 
и грузовиков, прибывающих 
из Польши, Чехии, Австрии, 
Швейцарии, Франции, Бельгии, 
Нидерландов, — фермеры этих 
стран решили поддержать своих 
коллег из Германии.

Изначально предполагалось, 
что понедельник станет послед-
ним днем забастовки. В этот 
день в бундестаге (парламенте) 
начнется обсуждение бюджета, 
однако, как отмечают местные 
СМИ, велика вероятность, что 
власти не пойдут на уступки, а 
это значит, что протесты про-
должатся и даже могут принять 
крайне радикальную форму. Со-
гласно обнародованным еще в 
декабре планам, ради экономии 
бюджетных средств правитель-
ство ФРГ решило отменить льго-
ты для фермеров на дизельное 
топливо, восстановить транс-
портный налог.

По подсчетам минфина, та-
кая мера помогла бы сэконо-
мить для бюджета 480 миллио-
нов евро ежегодно. Зато при 
экономии на немецких ферме-
рах в бюджете заложены милли-
арды евро для Украины: восемь 
миллиардов прямой военной 
помощи и шесть миллиардов на 
пособия для беженцев, которые 
живут только на них и не плани-
руют работать.

Нашлись и более интересные 
пункты. Так, журналисты выяс-
нили, что власти ФРГ намерены 
закупить люксовые вертолеты 
на 200 миллионов евро. Око-
ло 30 миллионов выделено на 
внедрение «чистой энергии» во 
Вьетнаме, Таиланде, Индонезии, 
на Филиппинах, 58 миллионов — 
на закупку автобусов в Перу, 124 
миллиона — на модернизацию 
перуанских органов власти, 20 
миллионов — на расширение ве-
лосипедных дорожек в Лиме, 2,6 
миллиона — на холодильники для 
Колумбии, полмиллиона — на 
сексуальное просвещение в Ру-
анде. В сумме получаются при-
мерно те деньги, которые хотят 
сэкономить за счет фермеров.

Показательна позиция, за-
нятая некоторыми политиками. 
Так, премьер-министр Баварии 
и председатель Христианско-со-
циального союза Маркус Зедер 
поддержал бастующих ферме-
ров. По его словам, запланиро-
ванные Берлином меры долж-
ны быть отменены, они неспра-
ведливы и ошибочны.

Кроме того, открытое пись-
мо в поддержку фермеров напи-
сали ряд мэров и глав общин из 
родного избирательного округа 
канцлера Олафа Шольца Шлез-
виг-Фленсбурга. Они раскрити-
ковали увеличение налогов и от-
мену льгот для фермеров. Сель-
хозпроизводителей с их техни-
кой часто привлекают к муни-
ципальным работам, к помощи 
пожарным службам, они посто-
янно сталкиваются с послед-
ствиями природных аномалий и 
заслуживают свои льготы.  

Риши Сунак для убедительности гарантий подарил Зеленскому 
и Ко британский флаг с подписями членов парламента.

Зеленский обе-
щал, что украинцы 
будут воевать 
за интересы 
Лондона

Власти Германии 
хотят сэкономить 
на своих ферме-
рах, но щедры 
на помощь другим 
странам
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Американские политики и СМИ намеренно пугают Китаем жителей Тайваня.
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СОБЫТИЕ 

В Давосе 
открывается 
Всемирный 
экономический 
форум

БОГАТЫЕ 
ТОЖЕ ПЛАТЯТ
Роман Маркелов, 
Екатерина Свинова

Россия не будет участвовать в 
ежегодном заседании Всемир-
ного экономического форума 
(ВЭФ), которое пройдет в швей-
царском Давосе с 15 по 19 ян-
варя 2024 года. По мнению экс-
пертов, Давос — важная дискус-
сионная площадка, впрочем, у 
нее есть немало альтернатив. 
А пока что зарубежный бизнес 
жалуется на выросшие более 
чем в три раза вступительные 
взносы за участие в ВЭФ, а об-
щественность недоумевает по 
поводу одной из центральных 
тем форума: некой смертонос-
ной «болезни Х».

Так, на выросшие вступи-
тельные взносы публично по-
жаловался американский фи-
нансист Уильям Браудер. По 
его словам, которые приводит 
Financial News, ВЭФ превра-
тился в «корпоративную маши-
ну по зарабатыванию денег», 
поскольку стоимость входа вы-
росла с 70 тыс. до 250 тыс. долл. 
США. Финансист подчеркнул, 
что 250 тыс. долл. за вход на 
ВЭФ не заплатит «ни один чело-
век в здравом уме».

Внимание к форуму при-
влекла и одна из сессий, заяв-
ленная на 17 января. «С уче-
том новых предупреждений 
Всемирной организации здра-
воохранения о том, что неиз-
вестная «болезнь X» может 
привести к в 20 раз большему 
количеству смертей, чем пан-
демия коронавируса, какие но-
вые усилия необходимы, чтобы 
подготовить системы здраво-

охранения к многочисленным 
предстоящим вызовам?» — го-
ворится в ее описании на сайте 
ВЭФ в Давосе. Ключевые спи-
керы сессии — глава ВОЗ Тедрос 
Адханом Гебрейесус и предсе-
датель правления AstraZeneca 
Мишель Демаре. При этом, на-
сколько известно на данный 
момент, никакой «болезни Х» 
не существует, речь только о ги-
потетической угрозе. Но, воз-
можно, несмотря на это, гово-
рить будут и о вполне реальных 
деньгах на подготовку к тому, 
что с большой вероятностью 
никогда не случится.

Российская делегация на 
форуме в Давосе не участвует 
с 2020 года, сначала из-за пан-
демии коронавируса, с 2022 
года представителей нашей 
страны перестали приглашать. 
«Так что с недружественными 
странами тут диалог наладить 
не получится. Однако с друже-
ственными у нас хватает своих 
площадок, например ШОС или 
БРИКС. Какого-то ущерба от 
прямого неучастия в форуме 
мы не понесем», — отметил ру-
ководитель направления «Фи-
нансы и экономика» Института 
современного развития Никита 
Масленников.

По словам эксперта, ВЭФ — 
площадка, ориентированная на 
то, чтобы смотреть в будущее. 
Впрочем, нынешняя геополити-
ческая напряженность послед-
них пары лет добавила неопре-
деленности. «Поэтому многих 
сейчас будет волновать, а какая 
конфигурация мирового хо-
зяйства видится в перспективе. 
Огромное количество актуаль-
ных проблем требует обсужде-
ния», — пояснил он.

Масленников уточнил, что 
это проблемы мирового дол-
га и задолженности развиваю-
щихся стран, климатическая 
повестка и проблемы транс-
портно-логистических комму-
никаций в мировом хозяйстве, 
цифровизация национальных 
валют. Одна из важнейших 
проблем — демография. Причем 
как в плане увеличения насе-
ления, так и его старения. Это 
требует решения проблемы де-
фицита рабочей силы.

Он подчеркнул, что факт за-
медления глобального роста в 
целом сейчас активно ощуща-
ется. Многие традиционные 
вещи за последние два года те-
перь выглядят в другом свете. 
«Необходимо усиление между-
народной экономической коор-
динации для того, чтобы все эти 
проблемы решить», — добавил 
эксперт.  

Без права на удар
С осуждением действий 
американцев и британ-
цев выступили мно-

гие страны ближневосточно-
го региона — Ирак, Иран, Оман, 
Турция. Президент Турции Ре-
джеп Тайип Эрдоган назвал уда-
ры по Йемену «непропорцио-
нальным применением силы», 
которое грозит «превратить 
Красное море в море крови». 
Представитель Генерального се-
кретаря ООН Стефан Дюжаррик 
критиковать американцев и бри-
танцев не стал, но указал, что их 
действия «очевидно, угрожают 
дальнейшей эскалацией и ухуд-
шением ситуации в регионе».

Бомбежки Йемена — нагляд-
ная иллюстрация к тому, что ру-
ководство США называет «миро-
порядком, основанным на пра-
вилах». В нем источником права, 
в том числе на применение силы, 
является не Устав ООН, а интере-
сы американцев. Байден прямо 
говорил об этом в своем заявле-
нии по поводу ударов по позици-
ям хуситов, заявив, что они со-

ответствовали международно-
му праву и другого выхода у него 
не было. Он назвал нападение на 
суверенное государство «необ-
ходимой и пропорциональной 
мерой». Слово в слово эту аргу-
ментацию повторили в Лондоне, 
заявив, что никаких решений СБ 
ООН для ударов по другой стране 
в данном случае вообще не нуж-
но. Остальные натовцы послуш-
но повторили все эти аргументы 
и поддержали действия США и 
Британии. 

Западная мейнстрим-прес-
са, как и всегда в таких случаях, 
охотно поддержала развязан-
ную Вашингтоном новую вой-
ну. Внутри США беспокойство 
у политиков вызывает наруше-
ние не международного, а аме-
риканского права. Несколько 
законодателей возмутились, что 
исполнительная власть может 
втянуть Америку в вооружен-
ный конфликт с другой страной 
без согласования с конгрессом. 

Причем такую критику чаще 
озвучивают союзники Байде-
на из Демократической партии. 
Например, член палаты пред-
ставителей Ро Кханна считает, 
что глава Белого дома «должен 
был обратиться к конгрессу, 
прежде чем наносить удар по ху-
ситам в Йемене и втягивать нас 
в еще один конфликт на Ближ-
нем Востоке. Это первая статья 
конституции». А вот законода-
тели от Республиканской пар-
тии по большей части выразили 
поддержку действиям Байдена.

Приведут ли удары по Йеме-
ну к расползанию и эскалации 
конфликта на Ближнем Восто-
ке? Американцы утверждают, 
что в конфликте не заинтересо-
ваны, и пытаются позициони-
ровать нападение как разовую 
акцию. В Белом доме считают, 
что это не спровоцирует ни вой-
ну с хуситами, ни прокси-войну 
с Ираном. Однако в Белом доме 
указывают, что «в случае необ-
ходимости и целесообразности 
готовы принять последующие 
меры с целью реагирования на 
новые угрозы или атаки». Бо-
лее того, как пишет издание Die 
Welt, власти Германии планиру-
ют в начале февраля направить 
в Красное море фрегат Hessen 
для противодействия хуситам 
в рамках возможной миссии 
Евросоюза. О возможном уча-
стии в военной операции про-
тив хуситов заговорили и в ру-
ководстве Италии.

Не исключено, что президент 
США узрел в Йемене возмож-
ность провести маленькую по-
бедоносную войну, чтобы под-
нять свой рейтинг перед при-
ближающимися выборами в 
ноябре 2024 года. Однако даже 
американские комментаторы 
не уверены, что у него получит-
ся достичь осязаемого результа-
та в Йемене. Газета The New York 
Times утверждает, удары амери-
канцев и британцев были нане-
сены по наиболее очевидным це-
лям и снизили наступательный 
потенциал хуситов не более чем 
на 20—30 процентов.

По данным издания, значи-
тельная часть этого потенциала 
сконцентрирована на мобиль-
ных платформах, которые лег-
ко переместить или спрятать, а 
западные разведки и так испы-
тывали сложности с поиском 
целей для ударов. В свою оче-
редь, сами хуситы объявили, что 
несмотря на развязанные Ва-
шингтоном военные действия, 
они продолжат атаки в Красном 
море против судов, имеющих от-
ношение к торговле с Израилем. 
И вновь объяснили эти шаги про-
должающейся военной операци-
ей Тель-Авива в секторе Газа.  

Американцы и британцы использовали для нападения на Йемен стартовавшие с авианосцев самолеты, а также боевые корабли и подводные лодки.

Как это было

Кат, джамбия и Калашников
Шел 2006 год. Власти Йемена пригласили 

крошечную группу российских журналистов, 

среди которых был корреспондент «Россий-

ской газеты», «проинспектировать» проходя-

щие в стране президентские выборы. Долгий 

перелет в йеменскую столицу — Сану и бук-

вально из аэропорта нас привезли к избира-

тельному штабу главы государства. Навстре-

чу — колоритный гладко выбритый мужчина в 

шароварах. За поясом кривой кинжал джам-

бия, в руках Калашников. Представился. Объ-

яснил, что будет сопровождать нас в поездке 

по стране. Согласно программе, нам предсто-

яло побывать на митинге с участием действую-

щего главы государства Али Абдаллы Салеха и 

лично убедиться, что избирательная кампания 

ведется по-честному. Первое впечатление от 

Йемена — огромное количество целлофано-

вых разноцветных пакетиков вдоль дорог. Ка-

жется, они на бесконечные километры покры-

вают каменистую пустыню, превращают обо-

чины магистралей в шуршащий на ветру ко-

вер. Наша улыбчивая охрана (а это шесть здо-

ровенных мужиков с автоматами) любезно 

объяснила — пакеты из-под ката. Это растение 

в Йемене заменяет «энергетик». Говорят, дети 

начинают жевать кат с младенческого возрас-

та — матери его используют вместо соски. Кат 

засовывают за щеку. Смотришь на йеменца 

и думаешь, что у него флюс. Но нет, это он 

перебирает во рту огромный комок ката, гоня-

ет его с одной щеки до другой.

Предвыборный митинг в Йемене напоминает 

деревенский сход. Со всех окрестных насе-

ленных пунктов и бедуинских стоянок на 

огромный пустырь стекается празднично оде-

тый народ. Многие с детьми. В провинции 

мало развлечений и митинг отличный способ 

себя показать, других посмотреть и новостя-

ми обменяться. Постепенно народу становит-

ся все больше и больше, стоящие в первых ря-

дах оцепления перед сценой солдатики с тру-

дом сдерживают разгоряченный от длительно-

го ожидания и предвкушения необычного на-

род. Салех прилетает на вертолете. Выступает 

яростно, эмоционально. Говорит о внешней 

политике, о врагах, с которыми Йемену пред-

стоит бороться. Толпа воет в экстазе и напира-

ет вперед. Стоящая перед трибуной личная 

охрана главы государства жестко толкает в 

спины размещенных впереди обыкновенных 

военнослужащих, чтобы те не поддавались на-

тиску желающих прикоснуться к президенту.

Дорога до расположенного на юге Йемена го-

рода Адена проходит через горы. Шоссе уз-

кое, петляет по ущельям, кружится в перева-

лах. Наши сопровождающие настороженно 

вглядывались в вершины. Объяснили — сейчас 

здесь спокойно, но командуют в этих горах 

полевые командиры. Каждый местный вождь 

давно обзавелся собственной армией, некото-

рые усилили ее парой старых танков, которые 

неведомым способом затащили на самые вер-

шины. И оттуда временами постреливают по 

менее удачливым соседям. Но мы проскочили 

перевалы без приключений. В этих горах мож-

но спрятать от посторонних глаз что угодно — 

пещеры и туннели позволяют это сделать.

Бывшая столица южного Йемена — портовый 

Аден запомнился… эскалатором. Самым 

обычным, коротеньким, какой бывает в любом 

российском торговом центре. Но это был 

единственный на всю страну эскалатор. И ни-

чего удивительного, что наш сопровождаю-

щий раз пять на нем проехал. Вверх и вниз. На 

его лице играла счастливая улыбка, когда еще 

получишь такое удовольствие от благ цивили-

зации.

С 2006 года Йемен пережил множество войн. 

Государство фактически распалось. Но после 

поездки в Йемен я хорошо понимаю, что эти 

политические потрясения не в состоянии изме-

нить воинственный и гордый дух йеменского 

народа. Йеменцы, которые дарят кинжал джам-

бия и автомат Калашникова своим детям, когда 

тем исполняется десять лет, а то и раньше, при-

выкли всю жизнь воевать. Они никогда не усту-

пят внешнему давлению. Не тот характер.

Подготовил Евгений Шестаков

УСТАВ УСТАЛ
Первое. ООН не при-
знавала йеменское дви-
жение «Ансар Аллах» 

террористическим. Сами США 
в 2021 году исключили повстан-
цев-хуситов из списка терро-
ристических группировок. По-
скольку легитимная цель (тер-
роризм) отсутствует, то и удары 
против них — нелегитимны. Кро-
ме того, хуситы не воплощают 
собой Йемен, но удары наносят-
ся именно по Йемену, а значит, 
совершается агрессия с точки 
зрения международного права.

Второе. Так называемая коа-
лиция США и Великобритании 
(при поддержке Австралии, Ба-
хрейна, Канады и Нидерландов) 
нелегитимна, не имеет какой
-либо международно-правовой 
основы, а значит, не отвечает 
критерию «коллективной само-
обороны» по смыслу ст. 51 Уста-
ва ООН.

Третье. Нет оснований для 
постановки вопроса о «самообо-
роне» и «вооруженном нападе-
нии», поскольку никакого напа-
дения не было. Территория Йе-
мена находится за тысячи кило-
метров от США и их союзников. 
Заявленная США и Британией 
цель военной операции — защи-
та международного судоходства 
вообще представляет собой ad 

absurdum. В международном 
праве нет ни одного основа-
ния для применения ст. 51 Уста-
ва ООН в ответ на нападения на 
коммерческие суда.

Наконец, не выдерживается 
критерий пропорциональности 
и необходимости. Очевидно, что 
в ответ, в общем-то, на локаль-
ную ситуацию с судоходством 
нельзя развертывать полно-
масштабные военные действия 
против территориальной не-
прикосновенности суверенно-
го государства, что запрещено 
ст. 2 (4) Устава ООН.

Во многом эта ситуация стала 
возможной по причине явно су-
ществующей «лакуны» в Уставе 
ООН. С одной стороны, запрет 
применения силы в ст. 2 (4), а с 
другой — как бы исключение из 
этого правила в ст. 51, которую 
западники толкуют расшири-
тельно в угоду своим интересам. 
Все это лишний раз подтвержда-
ет необходимость реформирова-
ния ООН и ее Устава. А если США 
так волнует проблема между-
народного судоходства, то еще 
раз призываю американский 
конгресс ратифицировать Кон-
венцию ООН по морскому пра-
ву 1982 года, которая содержит 
инструменты урегулирования 
возникшей ситуации.  

И ЧТО ДАЛЬШЕ?
Обходной путь вокруг 
мыса Доброй Надежды 
минимум на 6 тыс. км 

удлиняет путь из Азии в Евро-
пу (плюс 10 дней), добавляя к 
ценнику перевозок в среднем 
до 1 млн долларов на одно судно 
только на топливо. Плюс подоро-
жавший фрахт и аренда контей-
неров. Плюс нарушение сроков 
поставок. А ведь современное 
производство должно работать 
«с колес», с минимальным объе-
мом склада. И вот уже завод «Те-
слы» в Германии остановлен из-
за задержек с поставками.

От нарушения привычной ло-
гистики страдает Китай, для ко-
торого экспорт в Европу крити-
чески важен на фоне замедления 
его экономики. Между тем сто-
имость доставки стандартного 
контейнера из Китая в Северную 
Европу с ноября подскочила с 
1,5 тыс. долл. до 4 тыс. (правда, в 
пандемию она была аж 14 тыс.). 
Доходы египетского Суэцкого 
канала лишь за первую декаду 
нового года сократились на 40% 
в годовом исчислении. Эти дохо-
ды в прошлом году превысили 
10 млрд долл., являясь одной из 
основных статей бюджета.

США по привычке и по ана-
логии с кризисом 15-летней дав-
ности, вызванным действиями 

сомалийских пиратов, создали 
морскую коалицию из дюжины 
стран для борьбы с атаками ху-
ситов. Однако даже массирован-
ные удары с воздуха могут не ре-
шить проблемы: хуситы очень 
нечувствительны к потерям. Как 
и нищий Йемен в целом. А вот на 
масштабную наземную опера-
цию коалиция вряд ли решит-

ся. Зато акцент американцев на 
силу может разжечь большую 
войну на всем Ближнем Востоке. 
И тогда Суэцкий канал надолго 
превратится в «головную боль» 
для мировой торговли.

После начала ударов по хуси-
там нефть в моменте подорожа-
ла на 4%. Поскольку Суэцкий ка-
нал важен для стран Персидско-
го залива для поставок энерго-

носителей в Европу, то цены мо-
гут «поплясать» и еще. До ударов 
США объем танкерных перево-
зок из региона упал на 15—20%. 
Но арабские страны-произво-
дители, видимо, пока верят, что 
хуситы именно по ним в первую 
очередь бить не станут. Поэтому 
ни одна арабская страна, кро-
ме Бахрейна, где находится база 

ВВС США, не присоединилась 
к американской коалиции. Ры-
нок еще в целом не очень верит 
в «полный ахтунг» на Ближнем 
Востоке: цены на золото почти 
не шелохнулись, да и нефть по-
прежнему ниже, чем 7 октября, 
в день террористической атаки 
ХАМАС на Израиль. Тогда запах-
ло большой войной, но пока эти 
страхи не реализовались в пол-
ной мере: Иран, как и его «прок-
си» — ливанская «Хезболла» — не 
ввязались в палестино-израиль-
ский конфликт в полной мере.

Высокие цены на нефть «по-
лезны» для российского бюдже-
та. Но если от нарушения логи-
стики по линии Азия — Европа 
начнет страдать китайская эко-
номика, то это аукнется эконо-
мике российской: Китай — наш 
важнейший на сегодня партнер.

Если попытаться заглянуть 
в более отдаленное будущее, то 
конкуренцию Суэцкому кана-
лу мог бы составить Северный 
морской путь. Однако для это-
го нужны огромные инвестиции 
(в береговую инфраструктуру и 
флот ледового класса). И техно-
логии. Пока масштабы трудно 
сопоставимы: объем перевозок 
в год через Суэцкий канал давно 
превысил 1 млрд тонн. На СМП 
в последние два года — прежде 
всего из-за санкций — он застыл 
на отметке около 35 млн тонн, 
при объеме международного 
транзита менее 1 млн тонн. Так 
что это игра «в долгую», хотя и 
не без перспектив. Другой вари-
ант — увеличение перевозок по 
Транссибу и БАМу, но там про-
пускная способность на преде-
ле. «Поворот на Восток» нужно 
подкреплять решительным раз-
витием инфраструктуры. Впро-
чем, на фоне нынешних геополи-
тических потрясений тектони-
ческого характера пора привы-
кать именно к «игре в долгую». 
Окончательные результаты на-
чавшихся процессов скажутся 
лишь спустя десятилетия.  

Нашумевшей 
«болезни Х»  
не существует, 
но заработать 
на ней кто-то все 
равно сможет
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МЕЖДУ ТЕМ

Военная операция США и Великобритании в Йемене пока никак особен-

но не повлияла на нефтяной рынок. В моменте, на новостях цены 

немного поднялись до 80,7 долл. за баррель (на 6%), но, несмотря на за-

головки СМИ о «рванувших вверх котировках», уже через сутки верну-

лись к привычному с начала года уровню 78—79 долл. за баррель.

С другой стороны, если конфликт будет развиваться не по плану США и 

Британии, если продолжатся захваты нефтяных танкеров или вовсе 

остановится судоходство в Красном море, то цены действительно могут 

быстро пойти вверх, а на каких-нибудь особо горячих новостях подска-

кивать выше 100 долл. за баррель.

При этом говорить, что нефтяной рынок в этом случае ожидает коллапс, 

преждевременно. Окружной маршрут, пусть и увеличивающий транс-

портные расходы, существует, а объемы, которые придется направить 

по нему, не превышают 20% от всей морской торговли нефтью.

Через Красное море (Суэцкий канал и следующий за ним Баб-эль-Ман-

дебский пролив) ежедневно проходят около 9 млн баррелей нефти и не-

фтепродуктов. Самое неприятное, что после эмбарго Европы на импорт 

российской нефти, этот маршрут стал для нас очень важен. Почти все 

наше сырье и топливо из балтийских и черноморских портов перед тем 

как попасть в Индию или Китай, проходит через эти водные артерии. Че-

рез них отправляется до 80% морских поставок наших нефти и нефте-

продуктов. Но, как уже было сказано, в случае серьезных проблем, 

перенаправить экспорт другим путем возможно.

Как отмечает эксперт Института развития технологий ТЭК Кирилл Роди-

онов, танкерам с нефтью и нефтепродуктами из РФ придется огибать 

западное побережье Африки, что увеличит продолжительность транс-

портировки на срок от 10 до 14 дней.

Также этот маршрут важен для других крупнейших экспортеров нефти и 

топлива — Ирака, ОАЭ и Саудовской Аравии. Поставщики из Ближнего 

Востока, скорее всего, временно сократят экспорт в Европу, перенапра-

вив выпадающие объемы в страны Азиатско-Тихоокеанского региона 

(АТР), считает Родионов. Как следствие, из-за этого будет происходить 

увеличение поставок нефти из США, Бразилии и Гайаны в страны ЕС.

Хуже всего в случае закрытия Красного моря для судоходства будет 

Европе, которая получала более 1 млн баррелей нефти в день из стран 

Ближнего Востока. Кроме того, по этому маршруту поставлялось в Евро-

пу топливо из Индии, в среднем — 231,8 тыс. баррелей в сутки, по данным 

Kpler. По иронии судьбы делалось оно в основном из российской нефти. 

И вот его-то заменить Европе практически нечем.

Подготовил Сергей Тихонов

Видимо, Байден 
решил, что сможет 
в Йемене провести 
маленькую 
победоносную 
войну, чтобы 
поднять 
свой рейтинг
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После ударов США сторонники хуситов в столице Йемена жгли на улицах американские флаги и обещали отомстить.
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А К Ц Е Н Т

Акцент американцев на силу может 
разжечь большую войну на всем 
Ближнем Востоке. И тогда Суэцкий 
канал надолго превратится в «головную 
боль» для мировой торговли
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Рыбникова

Э
кологи утверждают, что 
наибольшая вероятность 
встретиться с крупным 

диким животным подстерегает 
автомобилистов весной, когда 
подросшие телята лосей и зуб-
ров пробуют начать самостоя-
тельную жизнь, и летом, когда у 
парнокопытных начинается гон. 
Но в Подмосковье внезапно вы-
скочивший на дорогу обитатель 
леса — явление всесезонное. Ста-
тистики за прошлый год еще нет, 
а в 2022-м, по словам министра 
экологии и природопользова-
ния Тихона Фирсова, в столич-
ном регионе было зафиксирова-
но 268 ДТП с участием диких ко-
пытных животных.

Дикие животные в городской 
среде уже никого не удивляют. 
Жители балашихинского ЖК 
«Алексеевская роща», к при-
меру, тех же кабанов регулярно 
встречают даже у себя во дво-
рах. «Животных выгоняет к лю-
дям расширяющаяся застрой-
ка, лишающая обитателей ле-
сов кормовой базы», — объяс-
няет охотовед Ногинского рай-
онного общества охотников и 
рыболовов Марина Муранова. 
А крупных парнокопытных сей-
час манит и запах соли. Во мно-
гих подмосковных городах для 
борьбы с гололедом использу-
ют не реагенты, а более деше-
вую соль. 

Если столкновение с лисой 
или енотовидной собакой может 
обойтись без серьезных послед-

ствий, то авария с участием лося 
или косули — это в большинстве 
случаев и гибель животного, и 
повреждения авто, и травмы во-
дителя. А еще — материальная 
ответственность, которую во-
дитель будет обязан возместить 
за сбитого представителя фау-
ны. И хотя, по статистике, ДТП с 
участием диких животных чаще 
всего случаются поздно вече-
ром — с 23.00 до 2.00 или рано 
утром — с 5.00 до 9.00, незареги-
стрированными они не остают-
ся. Необходимость ремонтиро-
вать машину понуждает водите-
ля вызывать ГИБДД, даже если 

он сам не получил ни царапины. 
А сотрудники дорожной поли-
ции непременно зафиксируют и 
ущерб, нанесенный охотничьим 
ресурсам.

Бывает, что водители отка-
зываются оплачивать его добро-
вольно. Тогда ущерб взыскива-
ют через суд — и всегда успешно. 
Так получилось, например, с жи-
телем Подмосковья, сбившим 
лося в Пушкинском округе. От-
ветчик не явился, однако судья 
вынес решение о возмещении 
ущерба в размере 86 тысяч руб-
лей, включая судебные издерж-
ки. «Буквально на днях в Нага-

тинский районный суд Моск-
вы поступило исковое заявле-
ние, где ответчиком выступа-
ет столичная компания, предо-
ставляющая в аренду и лизинг 
транспортные средства. Гра-
жданин, управляя принадлежа-
щим этой компании автомоби-
лем, сбил лося в Егорьевске», — 
продолжает Фирсов. Поскольку 
обязанность возмещения вре-
да лежит на собственнике авто-
мобиля, ему и придется оплачи-
вать ущерб.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Аварии на трассах: почему они происходят 
и как уберечь водителя от них

Дорожные горки

М
ассовая авария 
на скоростной 
магистрали М-11 
в Новгородской 
области, в кото-
рой 4 человека 
погибли, 17 — по-
лучили травмы и 
более 60 машин 

разбились, стала темой горячих 
споров в чатах водителей. Одни 
сетуют на дорожников, кото-
рые вовремя не успели убрать 
снег, но большинство считают: 
виноваты сами водители, кото-
рые просто плюют на правила 
безопасности. И такие трагиче-
ские случаи, увы, происходят и 
на других трассах. Как обезопа-
сить себя в дороге, рассказыва-
ют собкоры «РГ».

Картинки безумия
Председатель Мурманско-

го общества автомобилистов 
(МОА) Александр Староду-
бов вспоминает громкие ДТП 
на трассе М-11 и ранее на пяти 
участках трассы М-4 «Дон» в 
Тульской области, где в аварию 
попали более 100 автомобилей. 
Очевидцы рассказывали, что 
водители, ехавшие на встреч-
ной полосе, сигналили фарами: 
впереди авария, сбросьте ско-
рость. Но никто на это предупре-
ждение не обращал внимания. 
Как потом сообщили инспекто-
ры ГИБДД, у одного участника 
аварии тормозной путь составил 
270 метров — это соответствует 
скорости примерно 150 кило-
метров в час. И это во время сне-
гопада, при плохой видимости!

С ним согласен и автомо-
бильный эксперт Александр Хо-
лодов, член Общественной па-
латы РФ. Но помимо наруше-
ния скоростного режима при-
чинами большинства аварий на 
трассах является неготовность 
водителей к езде в сложных 
метеоусловиях, а также стрем-
лении автовладельцев сэконо-
мить на зимней резине. «Не во-
время меняют, оставляют даже 
летнюю, надеясь на авось, либо 
ездят на такой, которая уже не 
позволяет полноценно осуще-
ствлять сцепление с дорогой».

Учить прописным истинам
Автоэксперты настойчиво 

предлагают учить водителей 
прописным истинам. По мне-
нию Александра Стародубова, 
еще ученикам автошкол необ-
ходимо показывать видеоро-

лики о реальных ДТП, «жестко 
информируя их о последствиях 
такой езды, не закрывать квад-
ратиками самые кровавые по-
дробности».

Подобное, кстати, уже прак-
тиковалось в Мурманске, где 
видеосъемки транслировалось 
на мониторе для тех, кто полу-
чал впервые или менял води-
тельское удостоверение.

— Это прочищает мозги, — за-
мечает Александр Стародубов. 
— Мы показывали такое видео 

в автошколах, и ученики не до-
пускали потом серьезных ДТП.

Изменить к лучшему ситуа-
цию на дорогах помогла бы от-
работка навыков безопасно-
го зимнего вождения в авто-
школах.

— Только в теоретической ча-
сти учебной программы есть от-
веты на вопросы, как выходить 
из заноса, — комментирует си-
туацию Александр Холодов. — И 
то на словах. Но как именно рез-
ко повернуть руль, нужно отра-

батывать хотя бы на тренажере. 
У нас этого нет в программе ав-
тошкол: только на дополнитель-
ных курсах контраварийной 
подготовки, которые, к сожале-
нию, проходят лишь единичные 
водители.

На трассе не зевай
Опытные водители и сотруд-

ники ГИБДД часто напомина-
ют, что правила дорожного дви-
жения написаны кровью. И ни 
одна современная автомаги-
страль с отличным покрытием и 
барьерами, знаками и своевре-
менной очисткой от снега не мо-
жет гарантировать, что аварий 
не будет.

Сотрудник отдельного ба-
тальона ГИБДД, патрулирую-
щего трассу М-4, капитан Ми-
хаил Луговских говорит, что 
водитель должен осознавать 
всю степень ответственности: 
за своих пассажиров, других 
участников движения, пеше-
ходов. Его ошибка может при-
вести к аварии, в которой по-
страдают ни в чем не повинные 
люди.

— Поэтому надо знать и 
соблюдать правила дорожного 
движения, не превышать разре-
шенную скорость и, разумеет-
ся, не садиться за руль пьяным, 
— отмечает он. — За рулем каж-
дого движущегося по дороге ав-
томобиля сидит человек, и без-
опасность движения на 99 про-
центов зависит от него. Не учел 
погодные условия и не выбрал 

безопасную скорость — авария 
обеспечена…

Начальник отделения пропа-
ганды безопасности дорожного 
движения ГИБДД России по Ом-
ской области Наталья Бобыле-
ва ради безопасности предлага-
ет ставить больше видеоэкраны 
на перекрестках, где бы расска-
зывали о правилах дорожного 
движения и показывали, к чему 
приводит их несоблюдение. 

«Возможно, пришло время для 
создания социальной «вирус-
ной» рекламы. Пусть она посто-
янно   мелькает в гаджетах, во-
дители   просто не смогут не об-
ращать на нее внимания и ДТП 
станет меньше. На этом эконо-
мить не стоит», — считает она.  

Более 60 машин разбились 
9 января на магистрали М-11 
по вине водителя, который 
не справился с управлением.

А К Ц Е Н Т

Ни одна суперсовременная магистраль 
не может гарантировать, что аварий 
на ней не будет. ДТП в большинстве 
случаев провоцируют сами водители
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Советы бывалых в дорогу

1. Перед поездкой на большое расстояние надо продумать маршрут, за-

грузить в навигатор или телефон карты нужных регионов, выбрать ме-

ста остановок для заправки топливом, еды и отдыха, известить о своих 

перемещениях родных и знакомых, договориться с ними о контроль-

ных созвонах.

2. Важно взять зарядное устройство для телефона, наличные деньги, зи-

мой — теплую одежду и обувь, термос с горячим питьем. Лопата в багаж-

нике не бывает лишней в России в любое время года.

3. Перед выездом необходимо подготовить автомобиль: обязательно 

обратите внимание на работу аккумулятора,  проверьте давление в ши-

нах, уровень антифриза и масла, работу фар и световых сигналов, до-

лить незамерзающую жидкость в омыватель и положить денег на транс-

пондер, если поедете по платной трассе.

4. Одна из распространенных причин аварий — усталость водителя. 

Даже когда он не засыпает, внимание его рассеивается, а реакции осла-

бевают. После нескольких часов за рулем обязательно остановитесь, 

выйдите из машины, разомнитесь. Если чувствуете, что клонит в сон — 

останавливайтесь и отдохните 30 минут. Дальше ехать будет намного 

легче и безопаснее.

5. И точно, что не надо делать на зимней дороге, так это нервничать. До-

рога не прощает неуважительного отношения ни к себе, ни к другим 

участникам движения.

Подготовили Алексей Михайлов, Светлана Сибина, 
Владислав Краев, Денис Гонтарь, Антон Валагин, Оксана Ильина

ПОПАЛ В АВАРИЮ, ЧТО ДЕЛАТЬ?

Антон Цепин, 
руководитель Калининградского 
юридического бюро:
— Ситуация на дорогах особенно во время сильных 

снегопадов или наледи всегда сложная. Здесь также 

стоит учитывать, что у коммунальных служб есть нор-

мативы, по которым они расчищают улицы и дороги во 

время снегопадов. Многое зависит от их проходимо-

сти и пропускной способности, но в целом у специали-

стов есть 4—5 часов на расчистку крупных магистра-

лей. Для однополосных дорог с минимальной нагруз-

кой эти сроки могут растянуться и до 12 часов. Но если 

вы уверены, что ДТП произошло из-за плохого состоя-

ния трассы, то получить компенсацию все же можно.

Апеллировать здесь следует к Федеральному закону 

«О безопасности дорожного движения», который 

возлагают всю ответственность по обеспечению над-

лежащего состояния магистралей на лиц, осуще-

ствляющих содержание автомобильных дорог.  Дока-

зательства нужно собирать сразу после ДТП, делать 

фото и видео. Желательно еще зарисовать схему и 

указать на ней аварийный участок. После этого нуж-

но вызвать ГИБДД и представителей Службы дорож-

ного надзора. Специалисты установят, в чьем веде-

нии находится конкретная трасса. На виновных могут 

наложить штраф.

РАКУРС Подмосковным автомобилистам напомнили об опасности 
встречи с лосями

Чтоб не ездилось

Шум автомобилей пугает диких 
животных, поэтому на дорогу 
они выбегают стремительно.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд: 

—  мирового судьи судебного участка № 326 района Северное 
Медведково — 1 должность; 

Замоскворецкий районный суд:
—  мирового судьи судебного участка № 101 района Замоскво-

речье — 1 должность; 
Кунцевский районный суд:

— председатель суда — 1 должность; 
Лефортовский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Мещанский районный суд:

— заместитель председателя суда — 1 должность; 
Никулинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Останкинский районный суд:

— судья районного суда — 1 должность; 
Пресненский районный суд:

—  мирового судьи судебного участка № 417 района Арбат — 
1 должность; 

Солнцевский районный суд:
— заместитель председателя суда — 1 должность; 

Тимирязевский районный суд:
— председатель суда — 1 должность; 

Хамовнический районный суд:
— председатель суда — 1 должность. 

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу — 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Московского 
городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский вал, д. 8,  
каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 31 января 2024 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакантной 
должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с  Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей Рос-
сийской Федерации объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского 
округа;

—  судьи Шестого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Уфимского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Буденновского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника 
по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 13.00 до 13.45) по адресу: 125993, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 15 февраля 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

Квалификационная коллегия судей города Москвы 
объявляет об открытии:

—  22 (двадцати двух) вакантных должностей судей 
 Московского городского суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности по предварительной 
записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу  — 
с 9.00 до 16.00 (обед с 13.00 до 13.45) в основном здании Москов-
ского городского суда по адресу: 107996, г. Москва, Богородский 
вал, д. 8, каб. 623 (6-й этаж).

Последний день приема документов — 31 января 2024 г. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Телефоны для информации по вопросам замещения вакант-
ной должности судьи: +7 (495) 533-89-34, +7 (495) 533-89-33.
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ТЕНДЕНЦИИ Каждое 14-е 
рабочее место в Москве — 
в индустрии туризма

Кадры 
покажут все

Сергей Жуков

В минувшем году число специалистов, занятых в ту-
ристической отрасли Москвы, превысило полмиллио-
на. Это на четверть больше, чем в 2022 году, сообщила 
заммэра Наталья Сергунина.

По ее словам, каждое 14-е рабочее место в столице 
сегодня связано с индустрией туризма и гостеприим-
ства. «Специалисты отвечают за размещение путеше-
ственников, трансфер, экскурсионную и культурную 
программу, питание и многое другое, — рассказала Сер-
гунина. — В свою очередь, город помогает им повышать 
квалификацию, а также организует обучающие про-
граммы для молодежи». Например, с прошлого года ра-
ботает Школа гостеприимства. Бесплатные пятинедель-
ные курсы рассчитаны на гидов, туроператоров, отелье-
ров, представителей агентств, работающих с деловыми 
путешественниками. На выходе выпускники получают 
удостоверение о повышении квалификации. Еще запу-
щен интенсив для молодежи, который уже объединил 
более двух тысяч студентов из 95 московских вузов и 
колледжей. Молодые люди изучают специфику биз-
неса, общаются с профессионалами отрасли, ходят на 
экскурсии. Самых активных приглашают на стажиров-
ки в отраслевые компании и отели, на ВДНХ и в музеи 
Москвы.

В столицу приезжает все больше туристов. Только 
за восемь месяцев 2023 года город посетили более 15,5 
млн человек. Это на 10 процентов больше, чем за три 
квартала 2022-го. Большинство путешественников — 
жители российских регионов. Из-за границы больше 
всего гостей из Китая, Ирана, Объединенных Арабских 
Эмиратов, Турции и Индии. Из государств ближнего за-
рубежья преобладают туристы из Узбекистана, Белару-
си и Казахстана.

Пик туристической активности пришелся на даты 
Урбанистического форума, который проходил в ав-
густе, открытие выставки «Россия» в ноябре, на Но-
вый год и Рождество. Причем число самостоятельных 
путешественников в новогодние праздники выросло 
на 10 процентов по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. По данным МТС Travel, среди рос-
сиян больше всего туристов из Краснодарского края, 
Санкт-Петербурга, Татарстана, Ростовской, Нижего-
родской, Калужской, Владимирской, Тульской и Рязан-
ской областей. По словам мэра Москвы Сергея Собяни-
на, 70 процентов российских туристов совмещают сто-
лицу с другим направлением в рамках одной поездки. 
По результатам опроса жителей 10 регионов, откуда пу-
тешественники чаще всего приезжают, четверть из них 
посещает город, чтобы показать столицу своим детям.   

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Латвия 
выдворила из страны 82-летнего 
пенсионера как угрозу 
для нацбезопасности

Час на сборы

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета»,
Псковская область

На границе Псковской области 
встретили депортированного 
из Латвии 82-летнего военно-
го пенсионера. Борис Григорье-
вич Катков — председатель прав-
ления Латвийско-Российской 
ассоциации сотрудничества. 
А депортировали пенсионера из 
Латвии по причине того, что он 
якобы «угрожает национальной 
безопасности страны». 
 Несмотря на теплый прием Бо-
рис Григорьевич  в Пскове не за-
держался,  он решил отправить-
ся дальше — в Калининград, отку-
да он  родом. И тем более с 2008 
года работает в Балтийском фе-
деральном университете. В аэро-
порту Калининграда ветерана 
встречали представители вуза. 
Они заявили, что помогут Бори-
су Григорьевичу с жильем и не 
оставят без помощи.

...Утром 12 января к нему 
пришли сотрудники погранич-
ной службы и дали час, чтобы 
он собрался. Пожилому челове-
ку пришлось собрать чемодан 
и поехать в Россию. Власти Лат-
вии выдворили Бориса Каткова 
с бессрочным запретом на воз-
вращение.

— Оторвать от семьи — это без-
умие, — говорит Борис Григорье-
вич. Ему заблокировали все сче-
та. В Латвии у ветерана осталась 
вся семья — жена, дети и внуки.

В конце декабря прошлого 
года глава латышского Управ-
ления по делам гражданства и 
миграции Майра Розе заявила о 
планах Латвии выслать из стра-
ны около тысячи граждан Рос-
сии. Это стало возможно благо-
даря тому, что парламент стра-
ны принял решение продлевать 
временные виды на жительство 
в Латвии гражданам РФ лишь в 
исключительных случаях, а по-
стоянный вид на жительство 
выдавать им только при усло-
вии сдачи экзамена по государ-
ственному языку. От экзамена 
освобождены лица моложе 15 и 
старше 75 лет.

Официальный представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова заявила , что подобная ак-
ция носит провокационный и 
политический характер, попи-
рает права и свободы человека, 
нацелена на запугивание рус-
скоязычных жителей Латвии, 
которые становятся жертвами 
неонацистских проявлений и 
русофобии. «Не сомневаемся, 
что международные правоза-
щитные структуры вновь будут 
хранить молчание об очеред-
ном факте проводимой офици-
альной Ригой дискриминаци-
онной политики в отношении 
наших соотечественников. Рос-
сия не бросит выдворенных из 
Латвии людей. Им будет предо-
ставлена вся необходимая по-
мощь», — отметила Мария За-
харова. 
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ФИНАНСЫ Названы 
самые интересные активы 
для вложений в 2024 году

Предметы 
торга

Татьяна Шмелева

В 2024 году наиболее интересными для россиян будут 
такие инвестиционные инструменты, как вклады, ру-
блевые облигации и акции, считают опрошенные «Рос-
сийской газетой» аналитики. О том, на что обратить 
внимание при инвестировании и у каких активов са-
мый низкий риск, рассказали аналитики.

«На сегодняшний день, основываясь на данных и те-
кущих трендах рынка, мы можем говорить о том, что 
активы с высокой ликвидностью, такие как основные 
валютные пары, драгметаллы, индексные фонды, лик-
видные акции и биткоин, продолжают привлекать вни-
мание инвесторов в качестве потенциально стабиль-
ных и доходных активов для диверсификации портфе-
ля», — говорит финансовый аналитик BitRiver Влади-
слав Антонов. Стремление к инновациям, отмечает он, 
также приводит многих инвесторов к новым техноло-
гиям, таким как боты на базе искусственного интеллек-
та и автоматизированные торговые системы, которые 
обещают оптимизировать торговые стратегии и управ-
ление рисками.

«Поскольку на 
рынках не первый 
год доминирует гео-
политика, то гори-
зонт прогнозиро-
вания по всем акти-
вам незначитель-
ный — до одного ме-
сяца», — подчеркнул 
Антонов.

По мнению глав-
ного аналитика 
Банки.ру Богдана 
Зварича, учитывая 
ситуацию со ставками, в рамках 2024 года интересны-
ми выступают инструменты с фиксированной доход-
ностью. «Самым простым и низкорисковым из них яв-
ляется вклад. В период повышения ключевой ставки 
ЦБ в рамках 2023 года интерес к данному инструмен-
ту сбережения у населения существенно вырос, и мы 
ожидаем, что как минимум в первой половине 2024 
года интерес продолжит расти, чему способствуют вы-
сокие ставки, по которым банки готовы привлекать 
средства населения», — отмечает он.

Также можно рассмотреть и рублевые облигации, 
говорит аналитик. Создание диверсифицированного 
портфеля из ОФЗ и корпоративных долговых бумаг по-
может снизить риски вложения в данный инструмент, 
но при этом получить доходность даже выше, чем по 
вкладу.

«При этом в первой половине года можно рассмат-
ривать к покупке «флоатеры» (облигации с плаваю-
щей процентной ставкой), которые несут меньший 
процентный риск — в случае дальнейшего роста ставок 
в экономике купонные выплаты также будут расти, а 
по мере стабилизации инфляции и ожидания перехода 
регулятора к циклу снижения ставки целесообразно 
рассматривать в большей степени облигации с посто-
янным купоном», — пояснил Зварич.

Что же касается вложений в акции, то здесь, по мне-
нию аналитика, можно рассматривать бумаги компа-
ний, которые регулярно платят дивиденды. Однако он 
предупреждает, что дивидендная доходность акций мо-
жет по итогам года оказаться ниже, чем доходность от 
вложений в облигации или во вклады. При этом покуп-
ка акций несет на себе риски снижения их стоимости в 
случае ухудшения экономической ситуации.

«Рост рынка акций находится под вопросом — высо-
кие ставки будут оказывать давление на финансовые 
показатели компаний, что сможет привести к стаби-
лизации рынка акций на текущих уровнях, а в некото-
рых случаях и к снижению стоимости бумаг отдельных 
эмитентов, что ухудшит показатель доходности вло-
жений», — отметил Зварич. При этом в 2023 году общая 
доходность российского рынка акций составила по-
чти 18%.

В случае наличия опасений относительно возмож-
ности реализации рисков ослабления рубля порт-
фель можно диверсифицировать, включив в него 
банковские вклады в юанях или замещающие облига-
ции. Однако стоит помнить, что доходность по данным 
инструментам ниже, чем по рублевым вложениям, 
сказал аналитик.

Также в 2024 могут быть интересны вложения в 
золото, отметил в разговоре с «РГ» инвестиционный 
стратег УК «Арикапитал», доцент Финансового уни-
верситета при правительстве РФ Сергей Суверов. 
Цены на этот драгметалл могут достичь нового исто-
рического максимума на фоне военных конфликтов в 
мире и вероятного снижения ставки Федеральным ре-
зервом США, что может привести к снижению индекса 
доллара, пояснил инвестстратег.

Зварич, в свою очередь, напомнил, что есть 
несколько инструментов инвестирования в золото. 
Среди них он выделил покупку золота в слитках, ОМС, 
акции золотодобытчиков и фьючерсы на золото (до-
ходность инвестиций в драгметалл в прошлом году 
превысила в среднем 12%). «Но все они имеют свои 
особенности, влияющие на итоговую доходность, ко-
торые необходимо учитывать при вложении денежных 
средств», — подчеркнул аналитик.

Учитывая риски консолидации или даже снижения 
цен на золото в рамках 2024 года, к подобным инвести-
циям стоит подходить очень осторожно, выделяя лишь 
небольшую долю от портфеля, полагает Зварич.

«Конечно, инвестиции в золото могут помочь защи-
тить часть средств в случае реализации рисков ослаб-
ления рубля. Однако, на наш взгляд, более интересным 
инструментом в данном разрезе выступают, напри-
мер, замещающие облигации, позволяющие получить 
более предсказуемую доходность», — отметил анали-
тик.   

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россия стала крупнейшим импортером мандаринов

Сочный вызов
Татьяна Карабут

Р
оссияне съедают почти пя-
тую часть всего импорта 
мандаринов. В стране этот 

цитрус популярен еще со вре-
мен СССР. Но если тогда он был 
дефицитным символом Нового 
года (наряду с елкой и оливье), 
то сейчас мандарины стали по-
вседневным фруктом, как ябло-
ки или бананы.

По данным Центра эконо-
мического прогнозирования 
(ЦЭП) Газпромбанка, импорт 
мандаринов в Россию за девять 
месяцев прошлого года составил 
408 тыс. тонн. И это 18% миро-
вого импорта. В топ-5 стран-им-
портеров кроме России также 
вошли США (16%), Великобри-
тания (9%), Германия (8%) и Ни-
дерланды (7%).

«При этом, несмотря на то 
что Россия является крупней-
шим импортером мандаринов, 
крупнейшим потребителем в 
мире продолжают оставаться 
США», — отмечают эксперты 
ЦЭП. В США в год выращивают 
своих 700—800 тыс. тонн манда-
ринов и завозят еще 400 тыс. 
тонн импортных.

В 2023 году импорт манда-
ринов в Россию оказался почти 
на том же уровне, что и годом 
раньше, утверждают в ЦЭП. По 
данным ассоциации «Руспрод-
союз», ввоз за январь — ноябрь 
2023 года по отношению к тому 
же периоду 2022 года все же со-
кратился — с 619,7 тыс. до 592 

тыс. тонн. За весь 2022 год в Рос-
сию ввезли почти 876 тыс. тонн 
мандаринов.

При этом доли основных 
стран — поставщиков этого цит-
руса в Россию в 2023 году значи-
тельно изменились, отмечают в 
ЦЭП. Основным поставщиком 
мандаринов (около 50%) по-
прежнему остается Турция, им-
порт из которой вырос до 201 
тыс. тонн (плюс 16% год к году). 
Марокко, традиционно зани-
мавшее второе место, резко со-
кратило поставки — до 50 тыс. 
тонн (минус 46%) из-за неуро-
жая мандаринов в 2023 году. А 
на второе место вышел Египет, 
нарастивший поставки в Рос-
сию до 64 тыс. тонн (плюс 72%). 

Также, по данным «Руспрод-
союза», продают у нас мандари-
ны из Южной Африки, Пакиста-
на и других стран.

Мандарин занимает особое 
место на столе у россиян — еще 
со времен СССР этот цитрус 
ассоциируется с Новым годом, 
говорит генеральный директор 
исследовательской компании 
«Технологии Роста» Тамара Ре-
шетникова. Без запахов елки и 
мандаринов праздник предста-
вить и сейчас трудно. Но тогда 
фруктов в стране было мало, и 
мандарины покупали к новогод-
нему застолью вместе с «Совет-
ским шампанским» и икрой в 
качестве деликатеса. А послед-
ние лет 10—15 с их поставками 
нет проблем, и мандарины ста-
ли повседневным фруктом.

Особенно ценятся у наших 
потребителей мандарины из 
Абхазии — за сочность, кисло-
сладкий, приятный мягкий вкус, 
кожура абхазских мандаринов 
легко очищается. Но их доля на 
российском рынке невелика — 
завозят не более 60 тыс. тонн в 
год. Сама страна небольшая, а в 
прошлом году в Абхазии к тому 
же случился неурожай манда-
ринов, поэтому поставки сокра-
тились, отмечает Решетникова. 
Ранее сообщалось, что поставки 
абхазских мандаринов в Россию 
снизились в 2023 году на 18%.

Раньше на российском рын-
ке присутствовали испанские 
мандарины. Но с введением 
контрсанкций со стороны Рос-

сии этот объем заместила Тур-
ция, рассказывает Решетникова.

В России мандарины тоже 
выращивают, но в очень незна-
чительных количествах (менее 
3 тыс. тонн) в небольших са-
дах в районе Сочи и в Дагеста-
не. Объемы мизерные, на об-
щую статистику они не влия-
ют, рассказывала ранее гене-
ральный директор агентства 
Fruitnews Ирина Козий.

По мнению Решетниковой, 
увеличить производство манда-
ринов в России можно — в кав-
казском регионе для этого под-
ходящие погодные условия. Это 
привлекательная ниша для ин-
вестиций. Да и для потребите-
ля это будет выгодно: цены на 

отечественные мандарины с 
учетом дорогой логистики при 
поставках из-за рубежа в совре-
менных условиях точно будут 
ниже.

Что касается цен, так как 
95% мандаринов в России им-
портные, их стоимость привя-
зана к курсу рубля. А поскольку 
в течение нескольких месяцев 
в 2023 году рубль серьезно сла-
бел, то и импортные мандари-
ны дорожали. К концу октября 
они выросли в цене примерно в 
полтора раза к тому же периоду 
2022 года.

Традиционно в сравнении с 
летним периодом к зиме манда-
рины снижаются в цене на 20—
25%. Дело в том, что примерно 
до ноября в Россию поставляет-
ся урожай из Южного полуша-
рия (в основном из ЮАР и стран 
Южной Америки) — транспорт-
ные расходы больше, и, значит, 
фрукты выходят дороже. А с но-
ября на российский рынок на-
чинают поступать мандарины 
из Северного полушария, гово-
рила Козий.

Дешеветь мандарины начали 
уже в ноябре, следует из данных 
«Руспродсоюза». По состоянию 
на 20 декабря 2023 года отме-
чалось ослабление оптовых цен 
на мандарины (1,3%, до 90 руб./
кг) за неделю. В рознице к 22 де-
кабря 2023 года в Москве цены 
снизились на 3,9% за неделю и 
составили 229,3 руб. за кг, оце-
нивает зампред правления «Рус-
продсоюза» Дмитрий Леонов.  

БАК НЕРВОВ
На бирже в первые две 
недели этого года также 
сложилась благопри-

ятная ситуация. Котировки на-
ходятся на приемлемом уровне 
для закупок топлива автозапра-
вочными станциями, который 
позволяет им работать с прибы-
лью, а не «в ноль» или тем более 
в убыток, как было осенью 2023 
года.

В 2023 году рост биржевых, 
а вслед за ними и розничных 
цен на топливо произошел из-
за резкого сокращения выплат 
нефтяным компаниям по демп-
феру (компенсаций из бюдже-
та за поставки на внутренний 
рынок по ценам ниже экспорт-
ных). Здесь важно, что государ-
ство не просто платило компа-
ниям из бюджета, а возвращало 
им часть собранных налогов за 
согласие оставить на внутрен-
нем рынке нужные объемы топ-
лива по ценам, рост которых не 
превышает инфляцию. То есть 
демпфер оплачивался нефтяни-
ками. Выплаты в сентябре были 
снижены в два раза, а объявлено 
было об этом еще весной 2023 
года. В результате цены начали 
расти с начала лета, достигнув 
максимума в августе и сентябре.

Выплаты уже в октябре вер-
нули на прежний уровень, вро-
де достигнут статус-кво, но фи-
скальные условия с началом 
нового года запланированно 
меняются. Для производителей 
бензина и ДТ вырастают акци-
зы, демпфер считается от более 
высокой внутренней цены (ин-
дикативной — назначаемой госу-
дарством средней цены), а нало-
ги для нефтяных компаний по-
высились. Другое дело, что есть 
уровень инфляции, на который 
цены могут подняться.

По мнению аналитика ФГ 
«Финам» Сергея Кауфмана, ве-
роятность повторения топлив-
ного кризиса крайне мала. В ав-
густе-сентябре 2023 года неве-
роятным образом совпало мно-
жество негативных для рынка 
факторов: попытка снижения 
демпферных выплат, стреми-
тельное ослабление рубля, сезон 
ремонта нефтеперерабатываю-
щих заводов (НПЗ), активность 
серого экспорта, рост мировых 
цен на нефть, окончание сезона 
высокого спроса и т.д.

Сейчас внутренний рынок 
защищен работой демпферно-
го механизма, курс рубля ста-
билизировался, серый экспорт 
ограничен заградительными 
пошлинами, а ремонт НПЗ пла-
нируется проводить вне сезона 
высокого спроса или хотя бы не 
одновременно.

При этом эксперт допускает, 
что правительство попробует 
еще раз видоизменить демпфер-
ный механизм, чтобы сократить 
расходы бюджета, однако в та-
ком сценарии мы ожидаем по-
явление другого стабилизиру-
ющего механизма. Например, 
это может быть квотирование 
экспорта или появление новых 
экспортных пошлин. Другой 
опцией является компенсация 
расходов на демпфер повыше-
нием других налогов в нефтяной 
отрасли.

С точки зрения портфельно-
го управляющего УК «Альфа-
Капитал» Дмитрия Скрябина, 
в прошлом году цены начали 
расти еще с лета, на ожидани-
ях отмены демпфера, плюс был 
ряд перепродавцов, которые ис-
пользовали разницу (двукрат-
ную) между внутренними и экс-
портными ценами, увеличивая 
тем самым спрос на внутреннем 
рынке для последующей пере-
продажи на экспорт. После это-
го в числе прочих мер по ста-
билизации был введен запрет 
для таких перепродавцов, плюс 
вернули демпфер. Так что при 
прочих равных ситуация повто-
риться не должна.

Если цены на нефть на внеш-
них рынках будут расти, то даже 
в этом случае вероятность по-
вторения кризиса ниже, чем в 
2023 году, считает начальник 
аналитического отдела ИК «Ри-
ком-траст» Олег Абелев. Причи-
на топливного кризиса прошло-
го года — в слишком большом 
спреде между внутренними це-
нами на нефтепродукты в Рос-
сии и внешними. Если удастся 
этот спред удержать в стабиль-
ном состоянии, то кризиса по-
лучится избежать.

Наиболее пессимистично вы-
сказался директор департамен-
та корпоративных финансов 
«ИВА Партнерс» Артем Тузов. 
Он считает, что без изменения 
законодательства повторение 
кризиса неизбежно. Поскольку 
основная причина кризиса — вы-
сокие цены на топливо за пре-
делами России в сочетании с по-
пытками снизить нагрузку на 
бюджет (демпфер).  

ЭКСПОРТ Как нефтяная отрасль России прожила прошлый год 
под санкциями Запада

Защита бочек
Сергей Тихонов

Р
оссийская нефтяная 
отрасль в целом спра-
вилась с санкционным 
давлением. Это видно 
в первую очередь по 
доходам бюджета, ко-
торые идут с добычи и 
экспорта нефти. А они, 
хотя и снизились отно-

сительно 2022 года (8,8 против 
11,6 трлн руб.), который был ре-
кордным, но оказались, по дан-
ным минфина, почти на уров-
не 2021 года (9,1 трлн) и значи-
тельно выше, чем в 2020 и 2019 
годах (5,2 и 7,9 трлн руб. соот-
ветственно).

Что касается объемов добы-
чи, то, по словам главы минэнер-
го Николая Шульгинова, ожи-
дается, что в 2023 году добыча 
нефти в стране составит около 
523 млн тонн, может быть, чуть 
ниже. В 2022 году было добыто 
535 млн тонн. По предваритель-
ным данным минэкономразви-
тия, Россия в прошлом году до-
была 527 млн тонн нефти. Сни-
жение небольшое и, вероятнее 
всего, связано с обязательства-
ми России в сделке ОПЕК+.

Экспортные потоки нефти 
и нефтепродуктов были перео-
риентированы из Европы, ра-
нее главного потребителя наше-
го сырья и топлива, на Восток. 
Основными покупателями ста-
ли Китай и Индия, на них при-
шлось 90% поставок.

Но почивать на лаврах не 
приходится, санкции в 2024 
году никто не отменяет, они 
продолжают действовать. И 
проблемы, связанные с ними, 
остаются. Это в первую очередь 
потолок цен на нефть — 60 долл. 
за баррель, и нефтепродукты — 
100 долл. за баррель бензина и 
дизельного топлива, и 45 долл. 
за баррель мазута. В 2023 году 
цены на российское сырье во 
второй половине года преодо-
лели эти ограничения, но не из-
бавились от их влияния. Дис-
конт на нашу нефть продолжа-
ет существовать, и в ноябре — 
декабре после сокращения до 
10 долл. опять вырос до 15 долл. 
за баррель. Ранее наша нефть 
Urals торговалась на рынке со 
скидкой 1—3 долл. за баррель 
относительно эталонной мар-
ки Brent.

А что делает существую-
щий дисконт? Он сокраща-
ет возможные доходы бюдже-
та и прибыль нефтяных компа-
ний. Причем они платят налоги 
в казну не только с добычи (на-
лог на добычу полезных иско-
паемых — НДПИ — выплачива-
ется с объемов производства, 
но остальные налоги, а для 
госкомпаний еще и дивиден-
ды государству как акционе-
ру, платятся с финансовых ре-
зультатов).

«У нас сейчас средняя от-
грузка нефти морем — 3,5 млн 
баррелей в сутки, и это очень 
хорошие показатели, — гово-
рит глава Фонда националь-
ной энергетической безопас-
ности Константин Симонов. — 
Наша нефтяная отрасль проде-

монстрировала большую гиб-
кость, решены вопросы с суда-
ми, со страховкой, с логисти-
кой, с трейдингом. Периоди-
чески возникают разговоры о 
том, что мы не можем получить 
деньги за поставки в Индию, но 
откуда тогда берутся рекордные 
выплаты налогов в бюджет на-
ших компаний? Если бы нам за 
товар не платил один из основ-
ных покупателей нашей нефти, 
этих средств для выплат в казну 
просто бы не нашлось», — пояс-
няет Симонов.

Последние санкции США 
против перевозчиков нашей 
нефти и топлива показали, что 
они на некоторое время могут 
повлиять на величину дисконта. 
Как отмечает гендиректор ана-
литического агентства «Бизне-
сдром», председатель комитета 
«ОПОРА России» по финрын-

кам Павел Самиев, отдельный 
риск для России — охота за на-
шим «теневым флотом» с целью 
нарушить нашу логистику экс-
порта. Это работает, когда дру-
гие меры не особенно эффек-
тивны. Правда, по его мнению, 
в долгосрочном периоде это не 
драматично снизит российский 
экспорт и точно не будет воз-
действовать понижательно на 
цены, скорее, даже наоборот.

Как отмечает Симонов, рань-
ше был швейцарский трейдер, 
греческий перевозчик, лон-
донский страховщик, а сей-
час ситуация поменялась. По-
явились другие компании, на-
шлись другие флаги для судов. 
Кстати, греки еще остались, но 
их участие в перевозках рос-
сийской нефти серьезно со-
кратилось. Причем мы называ-
ем эти суда «серым (теневым) 

флотом», но на самом деле все 
официально. Они внесены в 
морские реестры. Что касает-
ся трейдеров, они есть в Эми-
ратах, в Гонконге. Именно про-
тив них направлены новые 
санкции США. Но появятся но-
вые трейдеры, потому что сама 
технология уже известна и по-
нятна.

При этом мы остаемся зави-
симы от двух крупнейших поку-
пателей нашей нефти — Китая и 

Индии. Это не то чтобы плохо, 
но в некоторой степени дела-
ет нас уязвимыми, поскольку 
санкции дают Пекину и Дели как 
покупателям нашей нефти до-
полнительный рычаг давления 
на наши компании, чтобы доби-
ваться дополнительных скидок 
и преференций. Поэтому мож-
но констатировать, что 2023 год 
мы прошли с хорошими пока-
зателями, но говорить о победе 
над санкциями рано.  

Наша нефтяная отрасль продемонстрировала большую гибкость, решены вопросы с судами, со страховкой, с логистикой, с трейдингом и оплатой.

А К Ц Е Н Т

Основными покупателями российской 
нефти стали Китай и Индия, 
на них пришлось 90% поставок

Сейчас серый 
экспорт бензина 
из России 
ограничен 
заградительными 
пошлинами

Наиболее привле-
кательными для 
инвестора являют-
ся инструменты 
с фиксированной 
доходностью

Самым простым и низкорисковым методом вложения денег 
можно считать обычный банковский вклад.
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АКТУАЛЬНО Новое поколение авиации: когда снова полетим на пассажирских сверхзвуковых?

Гонка за сверхзвуком
Наталия Ячменникова

В 
США представили экспе-
риментальный сверхзву-
ковой X-59. Как сообщает 

NASA, первый тестовый полет 
должен состояться позднее. Раз-
работчики отмечают, что это не 
прототип пассажирского само-
лета, а машина для испытания 
нового типа фюзеляжа.

Длина X-59 — 30 м, размах 
крыльев — 9 м, взлетная масса 
— 14,7 тонны. Самолет, как ожи-
дается, будет достигать скоро-
сти в 1488 километра в час и 
больше, но благодаря дизайну 
своей конструкции не вызы-
вать сопряженных со сверхзву-
ковым полетом хлопков. Более 
того, уровень шума, как пишут 
СМИ, снижен до 70—75 деци-
бел по сравнению с двигателем 
обычного лайнера, «гул» кото-
рого достигает около 140 де-
цибел.

Известно, что сегодня само-
леты летают не быстрее 900 
км/ч. Однако просто поднять 
скорость еще полдела: новый 
сверхзвуковой пассажирский 
самолет должен быть тихим. И 
это, пожалуй, самый большой 
вызов для современной миро-
вой гражданской авиации. Над 

этим активно работают ученые 
разных стран, включая Россию.

Вспомним. Первый в мире та-
кой самолет — советский Ту-144 
взлетел с ВПП аэродрома Жу-
ковского ровно 55 лет назад — 31 
декабря 1968 года. Спустя год 
лайнер показал, на что конкрет-
но способен: преодолел звуко-
вой барьер. Он набрал скорость 
в 2,5 тыс. км/ч на высоте 11 км. 
Это событие вошло в историю. 
В мире до сих пор нет аналогов 
пассажирских бортов, которые 
способны повторить подобный 
маневр.

Рассказывают, на одном из со-
вещаний в ЦК КПСС конструк-
тор Андрей Туполев докладывал 
Хрущеву: машина получается 
довольно прожорливой. Но тот 
лишь махнул рукой: ваше дело 
— утереть нос капиталистам, а 
керосина у нас — хоть залейся... 
Впрочем, и европейский конку-
рент — «Конкорд», взлетевший 
позже, тоже не отличился эконо-
мичностью. Тем не менее «англо-
француз» летал вплоть до ноября 
2003 года. А вот Ту-144 списали 
намного раньше. Почему?

Прежде всего не оправдался 
хрущевский оптимизм: в мире 
разразился энергетический кри-
зис и цены на керосин устреми-

лись вверх. Сверхзвуковой пер-
венец сразу же окрестили «уда-
вом на шее «Аэрофлота». Огром-
ный расход топлива нокаутиро-
вал и проектную дальность по-
летов: Ту-144 не дотягивал ни 
до Хабаровска, ни до Петропав-
ловска-Камчатского. Только из 
Москвы до Алма-Аты.

И если бы только это. 200-тон-
ный «утюг», курсировавший над 
густонаселенными районами на 
сверхзвуковой скорости, бук-
вально взорвал все пространство 
вдоль трассы. Посыпались жало-
бы: надои упали, куры перестали 
нестись, кислотные дожди зада-
вили... Где правда, где ложь — од-
нозначно не скажешь. Но факт 
остается фактом: «Конкорд» ле-
тал только над океаном.

Наконец самое важное — две 
катастрофы. «Конкорд» тоже не 
избежал трагедии: в июле 2000 
года при вылете из аэропорта 
Шарль де Голль по иронии судь-
бы рухнул почти там, где когда-
то Ту-144... Регулярные пасса-
жирские перевозки возобнови-
лись только год спустя. Но после-
довала еще череда инцидентов, и 
на «Конкорде» тоже поставили 
жирную точку.

Но именно высокий уровень 
звукового удара у сверхзву-

ковых самолетов первого по-
коления стал одним из главных 
факторов запрета их полетов 
над населенными районами в 
Европе и США. Любопытно, что 
международные нормы уровня 
звукового удара ИКАО не приня-
ла до сих пор.

До какого минимума можно 
снизить звуковой удар? «Наши 
исследования показывают: ска-
чок давления не должен быть 
больше 15 паскалей, — говорил 
«РГ» научный руководитель 
ЦАГИ академик Сергей Черны-
шев. — Для сравнения: у Ту-144 и 
«Конкорда» уровень звукового 
удара был примерно в диапазо-
не 100—140 паскалей. А если ис-
пользовать для оценки звуково-
го удара громкость, то ее прием-
лемый уровень может составить 
около 65 децибел. Такой уровень 

сравним с шумом большого го-
рода».

Поэтому сегодня важно со-
здать самолет, который, с одной 
стороны, будет эффективен, а с 
другой — экологически безопа-
сен. Пока в мире оптимальных 
и рациональных двигателей для 
сверхзвукового пассажирского 
самолета нет нигде. Кстати, вес 
для сверхзвукового самолета 
так же важен, как и для космиче-
ского корабля. На 1 кг веса при-
ходится 5—6 кг тяги!

В  России разрабатыва-
е м ы й  с в ерх з ву к о в о й  г р а-
жданский джет получил назва-
ние «Стриж». По последним дан-
ным, его пассажировместимость 
составит до 20—25 человек. С 
максимальным количеством 
пассажиров он сможет проле-
теть до 11 тыс. км при крейсер-
ской скорости 1900 км/ч. Макет 
«Стрижа» был впервые пред-
ставлен на МАКС-2021. Речь то-
гда шла о сверхзвуковом бизнес-
джете небольшой вместимости. 
Самолет будет иметь необыч-
ный вытянутый корпус. Его со-
здание связано с применением 
оптимальных материалов, опти-
мальных конструкций, включая 
бионические, и таких же опти-
мальных технологий.

Остекления в кабине пилота 
не будет. Все внешние источни-
ки информации — телевизион-
ные, инфракрасные, радиоэлек-
тронные и т.д. — выводятся на 
компьютеры. Поэтому говорят 
о «темной кабине», где картинка 
перед пилотами будет создавать-
ся при помощи систем искус-
ственного зрения, которое мо-

жет видеть лучше, чем человек. 
На какие инновационные мате-
риалы делают основную ставку 
наши ученые и конструкторы?

По словам генерального ди-
ректора ЦАГИ, члена-корре-
спондента РАН Кирилла Сыпа-
ло, ставка даже не на материа-
лы, а на синергию материалов, 
технологий и конструкций, ко-
торые обеспечат заданные ка-
чества. «Прежде всего мы го-
ворим о металлокомпозитных 
конструкциях. Это отдельная 
новелла в области авиацион-
ных материалов. Потому что 
надо одновременно научиться 
работать и со свойствами ме-
таллов, и со свойствами компо-
зитов, объединенных воедино, 
в том числе в нетрадиционных 
конструктивно-силовых схе-
мах. Например, пробионическо-
го дизайна», — подчеркивал уче-
ный в интервью «РГ».

При этом уровень безопасно-
сти полетов должен соответство-
вать самым высоким показате-
лям. Российские ученые плани-
руют разработать инновацион-
ные системы управления, кото-
рые снизят количество возмож-
ных ошибок пилота в четыре 
раза.

Летом прошлого года проект 
был представлен на Евразий-
ском аэрокосмическом кон-
грессе. Концепция бизнес-дже-
та сохранилась, однако вмести-
мость увеличилась — речь идет о 
20—25 пассажирах.

Специалисты утверждают: 
сверхзвуковая авиация второ-
го поколения будет намного эф-
фективней по экономике и аэро-
динамическому совершенству. 
И, главное, будет обладать высо-
кими экологическими качества-
ми: низким шумом и звуковым 
ударом, низким уровнем вред-
ных выбросов.

Пока речь идет о создании не-
большого по размерам самолета, 
для которого проще решаются 
технологические проблемы. Это 
разумный старт на новом витке 
освоения мирного сверхзвука.  

АВТОПРОМ Стартовали продажи вазовской новинки 
Lаda Vesta SW Sportline

Спортивная разминка

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

Н
овинки уже появи-
лись в дилерских 
центрах и вызвали 
большой интерес 
у покупателей. Он 
понятен, ведь впер-
вые АвтоВАЗ вы-
вел на рынок мо-
дель, обладающую 

одновременно практичным се-
мейным кузовом, форсирован-
ным двигателем и спортивны-
ми настройками шасси.

 Направляюсь в ближайший 
автовазовский центр. И как че-
ловек — не автолюбитель расте-
рялась. Спрашиваю менедже-
ра: «Как мне найти новинку?» 
Тот показал рукой в центр зала, 
добавив: «Вот эта черно-белая 
красавица...»

Она действительно выпол-
нена в двух цветах: белом и 
черном. Белый кузов, черная 
крыша и черная окраска дис-
ков колес, молдингов передне-
го бампера, накладки решетки 
радиатора, спойлер. Словом, 
каждая деталь стиля подчерки-

вает нестандартный характер 
автомобиля. Причем Lada Vesta 
SW Sportline, как и другие ма-
шины спортивной линейки, вы-
деляется узнаваемым стилем: 
заниженный силуэт и широкие 
колеса, аэродинамический об-
вес, агрессивный рельеф бам-
перов, две хромированные на-
садки выхлопа и классическая 
красная линия на бамперах...

Исполнительный директор 
аналитического агентства «Ав-
тостат» Сергей Удалов, при-
шедший мне на помощь, отме-
чает, что новая модель отлича-
ется рядом технических пре-
имуществ. В ней применены 
разные настройки задних пру-
жин и амортизаторов. Маши-
на прошла испытания и довод-
ку в аэродинамической трубе, 

благодаря чему получила ори-
гинальный обвес кузова и хо-
рошие показатели по коэффи-
циентам лобового сопротивле-
ния и прижимной силы. Кроме 
того, ее отличают расширен-
ные возможности для перевоз-
ки грузов и организации се-
мейного туризма. Если у седа-
на объем багажного отделения 
составляет 480 л, то у SW — 825 
л до подоконной линии. Также в 
список штатного оснащения се-
мейного авто входят компакт-
ные аэродинамичные рейлинги 
на крыше.

Сажусь на водительское 
кресло, чувствую себя доста-
точно комфортно. Сразу обра-
тила внимание на подсвет-
ку ручек, двери и.. . педалей. 
Лобовое стекло и руль обо-

греваются, есть подогрев си-
дений, кнопка старта, конди-
ционер, камера заднего вида, 
круиз-контроль... И планшет с 
онлайн-сервисами «Яндекс». 
Как мобильный телефон! Даже 
нахожу «очечник»... Огорчи-
ли лишь ремни безопасности 
— нет регулировки по высоте. 
И нет подлокотника на заднем 
сиденьи. И конечно, не обрадо-
вала пятиступенчатая механи-
ческая коробка передач. Мне 
бы хотелось, как, думаю, и всем 
авто-леди, «автомат».

 А что у нас под капотом? 
Спортивный универсал осна-
стили 1,6-литровым двигателем 
118 л/с. Мотор настроен таким 
образом, чтобы эффективно ра-
ботать и в городских, и в спор-
тивных режимах.

Обхожу еще раз вокруг ав-
томобиля. Дорожный просвет 
у новинки — 158 миллиметров. 
Тормоза дисковые. Есть и ABS.

— По сути, модификация 
Sportline — это предшественник 
Vesta Sport, которая будет гото-
ва в этом году. А пока вот такая 
облегченная дорожная версия, 
без серьезного «мотора», — по-

ясняет мне Сергей Удалов. — Ав-
тоВАЗ, как все крупные произ-
водители, стремится расши-
рять ассортимент. Тем более 
что на спортивные и псевдо-
спортивные универсалы всегда 
есть спрос. Для производителя 
это еще и маркетинговый ход — 
возможность показать, что за-
вод может выпускать скорост-
ные, хорошо управляемые, кра-
сивые автомобили.

Однако цена новинки непри-
вычно высока для отечествен-
ных авто — 2 235 900 рублей в 
базовой комплектации и 2 380 
900 — в более стильном вариан-
те Black. Не дороговато ли? Од-
нако эксперты пояснили мне, 
что цена автомобиля опреде-
ляется себестоимостью его 
выпуска и рыночной конъюнк-
турой. Пока сложно сказать, на-
сколько модель будет пользо-
ваться спросом и какое коли-
чество таких машин потребу-
ется рынку. АвтоВАЗ также не 
объявлял о планах по объемам 
выпуска новинки.  

АвтоВАЗ показывает, что может 
выпускать скоростные, хорошо 
управляемые, красивые автомобили.

Первый тестовый полет X-59, создаваемый NASA совместно с Lockheed Martin по программе тихой сверхзвуковой технологии, должен состояться позднее.

А К Ц Е Н Т

Новый сверхзвуковой пассажирский 
самолет должен быть тихим. И это, пожа-
луй, самый большой вызов для совре-
менной мировой гражданской авиации

А К Ц Е Н Т

По сути, модификация Sportline — 
это предшественник Vesta Sport, 
которая будет готова в этом году  

КАК Я ПРОВЕЛ ЭТИМ 
ЗИМОЙ
В качестве возможного места проведения рождествен-
ских каникул город Баку возник случайно. В Европу 
по понятным причинам ехать не хотелось. В той стра-
не, куда хочется всегда — театр военных действий. Не 
то место, куда влечет на отдых. И тогда я говорю: «А 
вот Баку. Я там был лет пять-шесть назад, мне понрави-
лось». А жена говорит: «Давай!» И пошла смотреть, ка-
кие в этом городе есть гостиницы.

Кто такой турист? Турист — это человек, который 
находится в стране с одной целью: потратить свои 
деньги на свое удовольствие. Поэтому, с одной сторо-
ны, туриста все любят, а с другой — турист не тот, кто 
познает страну глубоко.

Вот мы и открывали столицу Азербайджана имен-
но с такой, туристской стороны. И она, надо сказать, 
прекрасна. Складывается ощущение, что было приня-
то решение: сделать 
Баку городом, при-
влекательным для 
туристов. И оно осу-
ществилось.

Невероятно чи-
стый город госте-
приимных людей. 
Шикарные доро-
ги. По ночам — кра-
сивое освещение. 
Если возможно та-
кое слово: город вы-
глядит шикарно.

Надо заметить: 
в Баку есть русские 
школы, и поэтому 
легко найти человека, который бы говорил на русском. 
А знаете, как называется популярная в Азербайджане 
минеральная вода? «Славянка»! Она добывается в селе 
Захмет Кедабекского района Азербайджанской Рес-
публики. Но источник называется «Славянка». Назва-
ние менять не стали, соответственно и название воды 
осталось прежним.

Карты наши не работают. «Юнион Пэй» берут прак-
тически всюду. Найти места, где бы меняли рубли, нам 
не удалось, хотя в разных справочных материалах пи-
сали, что меняют. Мы не видели.

В Рождество в Баку много народа. Но ощущение, что 
никто никуда не бежит. А может, и вправду не торопят-
ся. Прямо на морской набережной — будьте любезны — 
ботанический сад. Сейчас все деревья находятся под 
полиэтиленом, что делает картину немного неземной. 
Все очень красиво — летом, говорят, еще красивее.

Вообще это, конечно, удивительно. Бакинская набе-
режная прекрасна сама по себе. И вот идешь ты по ней, 
и вдруг — раз! — внеземной пейзаж и красивые деревья. 
Эдакое ощущение чуда.

Баку — город, в котором хорошо гулять. Безопасно, 
что важно. Чисто, как мы уже сказали. Ну, и для людей 
с таким вкусом к жизни, как у меня, важно: есть очень 
много разных кафе и ресторанчиков.

Общее в них то, что везде вкусно. Новый год мы от-
мечали в номере гостиницы на четырнадцатом этаже, 
наблюдая прекрасный бакинский пейзаж и уплетая за 
обе щеки мясо с огромного подноса. На одном подно-
се и баранина, и говядина, и люля-кебаб, и  телятина… 
Плюс знаменитые бакинские помидоры. В общем, Но-
вый год удался.

Мы ели в разных местах — вкусно было везде. Но 
есть одна существенная разница между ресторанами — 
цена. Дорогой от дешевого отличается весьма и весьма 
существенно. В дорогом — платишь, как в Москве (если 
не дороже), в дешевом — как в далекой российской про-
винции (если не дешевле). Величина порций может ме-
няться, но вкус — прекрасный. Баку — мясное царство.

А сладости? Восточные, свежие? А азербай-
джанский чай? Почти всегда — заварной, почти ни-
когда — в пакетиках. А сочетание заварного свежего 
зеленого чая и сладостей? Вы любитель кофе? С этим 
тоже проблем нет.

В Баку есть знаменитый оперный театр, есть музы-
кальный театр, есть русский театр, есть огромное ко-
личество концертов и шоу. Потому что ведь — не хле-
бом единым, прав-
да? Я уж не говорю 
про разные музеи. В 
общем, скучать не 
получится.

…Я вот сейчас 
пишу все эти сло-
ва и думаю, что вы, 
многоопытный чи-
татель «Россий-
ской газеты», за-
подозрите меня 
в том, что я пишу 
рекламный текст. А 
это совсем не так, 
поверьте. Меня на самом деле поразило, как хорошо 
устроен отдых в Баку, и поскольку мы все сейчас на-
мечаем новые, может быть, непривычные маршру-
ты для отдыха — решил поделиться увиденным. Кля-
нусь: абсолютно безвозмездно, просто за много лет 
привык делиться с читателями «РГ» своими потрясе-
ниями.

Самое главное, надо сказать, находится в пригоро-
де Баку. Это прям чудо, правда. Называется Янардаг, 
что в переводе означает «горящая гора». Представьте 
себе: из горы бьет настоящее пламя, говорят, это ре-
зультат постоянных выбросов газа. Настоящий, живой 
огонь, которому не страшен ни дождь, ни ветер. Горит 
себе и горит. И не первый век уже. Об этом волшебном 
пламени сообщал еще Марко Поло, а это, кто не в кур-
се, XIII век!

Представляете? Ты подходишь к горе, а из подно-
жия горит такой невысокий огонь. Хотите верьте — хо-
тите нет, но в этот момент что-то с тобой происходит, с 
энергией твоей, если угодно. Это не просто некий фан-
тастический, марсианский пейзаж, который тоже есть. 
Это какое-то удивительное «общение» со странными 
мистическими силами. И даже если мы с супругой это 
придумали — неважно. Ощущение же остается. И дей-
ствует.

А второе чудо, тоже находящееся недалеко от 
Баку, —  наскальные рисунки Гобустана, которые внесе-
ны ЮНЕСКО в список объектов всемирного наследия.

В Гобустане понимаешь, что вечность есть и она ре-
альна. Она, эта самая Вечность, сохраняется не война-
ми, не технологиями, а искусством. Нарисовал же Бог 
знает в каком веке человек на скале простые картинки 
и тем самым в вечность вошел. Удивительное дело!

Турист, он ведь за чем едет? За удовольствием. Оно 
для всех разное. Для нас — чтобы спокойно было, чтобы 
интересно и чтобы вкусно. Все это мы здесь нашли. 

Спасибо, уважаемый Баку!  

Турист — это чело-
век, который нахо-
дится в стране 
с одной целью: 
потратить свои 
деньги на свое 
удовольствие

Мы все сейчас 
намечаем новые, 
может быть, 
непривычные 
маршруты для 
отдыха

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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В школах 
Москвы 
стартовало 
«Театральное 
закулисье»

ГОСТИ, 
ЗА СЦЕНУ
Ирина Огилько

В Москве с этого года для твор-
ческих ребят, занимающихся 
в школьных театрах, откры-
ли проект «Театральное заку-
лисье».

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента образо-
вания и науки, сейчас в школь-
ных театрах участвуют 22 ты-
сячи школьников. Занятия ве-
дут профессиональные режис-
серы или учителя, прошедшие 
специальную подготовку. Оце-
нивают ученические спектакли 
именитые актеры и режиссеры, 
члены жюри на Московском 
фестивале школьных театров 
«Живая сцена». Педагог и ре-
жиссер театра «Эврика» школы 
№ 1293 Ольга Фомина расска-
зала, что школьный театр го-
товит не к актерской карьере, 
а к жизни. «Сценическая речь 
помогает быть успешным в лю-
бой сфере деятельности, твор-
ческое мышление и открытость 
помогут в любой профессии 
и точно выделят из толпы», — 
объясняет она.

Проект не только расширит 
кругозор, но еще и познакомит 
с необычными профессиями. 
Ученики школы №1293 на днях 
побывали с экскурсией в заку-
лисье Театра кукол имени С.В. 
Образцова. Ребятам рассказа-
ли, как изготавливают куклы, 
показали секреты их управле-
ния, с чем репетируют актеры. 
Как оказалось, совсем не с ку-
клами.

«Запомнились декорации к 
спектаклю «Путешествия Гул-
ливера»: очень большие и уди-
вительно сделанные! — поде-
лился ученик школы №1293 
Глеб Трус. — Много узнал о рабо-
те артистов-кукольников».

Самой необычной стала 
экскурсия в Музей МХАТ, рас-
считанная на учащихся с раз-
личными нарушениями слуха 
и зрения. Тифлокомментатор-
экскурсовод так образно опи-
сывал старинные костюмы к 
спектаклю «Царь Федор Иоан-
нович» 1898 года, первые по-
становки «Чайки», что многие 
ребята от восхищения апло-
дировали. Слабовидящих ре-
бят обучали азам сценической 
речи, а слабослышащих учили 
двигаться по сцене, изображать 
пантомиму.  
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ГАСТРОЛИ «Коляда-театр» 
снова дарит Москве смех, 
слезы и любовь

Ба! Знакомые 
все лица

Валерий Кичин

Спектаклями «Ба» по пьесе Юлии Тупикиной и 
«Стеклянный зверинец» Теннесси Уильямса открыл 
свои пятнадцатые ежегодные гастроли в Москве, в Те-
атральном центре на Страстном, екатеринбургский 
«Коляда-театр». Оба спектакля — фактически бенефи-
сы старейшей актрисы труппы Тамары Зиминой,не-
давно ставшей лауреатом почетной премии «Золотая 
маска».

Для тех, кто не в курсе, немного истории уникума. 
Созданный в 2001 году драматургом, актером и ре-
жиссером Николаем Колядой, этот театр стал одной 
из первых в стране частных трупп и получил призна-
ние не только в обеих столицах и во многих городах 
России, но и за рубежом — ему рукоплескали во Фран-
ции и в Польше, Германии и Сербии, Греции и Сло-
вении. Он получал предложения о копродукции из 
Италии и готовился к гастрольной поездке в Соеди-
ненные Штаты  — планы сорвала пандемия Covid-19. 
Журнал Forbes включил «Коляда-театр» в число «аб-
солютных must-see» на карте России.

Начав свою жизнь в тесном, не приспособленном 
для спектаклей подвале у бойлерной с труппой акте-
ров, никому за пределами Екатеринбурга не извест-
ных, театр годами 
воспитывал свою 
команду едино-
мышленников. Ни-
колай Коляда вел 
курс в Екатерин-
бургском театраль-
ном институте, 
пополняя труппу 
лучшими выпуск-
никами, к нему по-
тянулись таланты 
со всего города — 
и теперь это театр 
звезд. За плечами 
Олега Ягодина, к 
примеру, уже де-
сятки фильмов, 
включая главные 
роли. Каннский фе-
стиваль привет-
ствовал Василину Маковцеву, когда она предстала в 
главной роли конкурсного фильма «Кроткая». Актив-
но снимаются в кино почти все актеры труппы, без 
них не обходится ни один фильм близкого театру по 
духу и стилю режиссера Алексея Федорченко. Создан-
ная Николаем Колядой самобытная актерская школа 
с ее органичностью оказалась востребованной и ки-
нематографом.

Коляда в своем театре все делал сам: сам писал 
пьесы, сам их ставил, одевал спектакли в купленный 
на барахолке живописный ширпотреб, сам подбирал 
музыку, сам платил артистам из своих литературных 
гонораров, даже покупал им квартиры. В Екатерин-
бурге, казалось бы, камерный по масштабам «Коля-
да-театр» стал одним из локомотивов здешней всегда 
интенсивной культурной жизни. Усилиями Коляды 
возникла своя, уральская школа драматургов, многие 
теперь знамениты, уральские пьесы широко идут  в 
стране и за рубежом. Появились ежегодный конкурс 
драматургов «Евразия» и Международный театраль-
ный фестиваль «Коляда-Plays». Здесь зародился, а по-
том начал самостоятельную жизнь еще один театр — 
Центр современной драматургии, актерами и режис-
серами которого стали ученики Коляды, — из искры 
разгорелось пламя.

Большие январские гастроли в Москве уже стали 
давней традицией. У театра сложился в столице круг 
верных почитателей, которые целый год с нетерпе-
нием ждут его приезда и заранее скупают билеты, 
предвкушая встречи с полюбившимися актерами. 
Нынешние гастроли задолго до их начала пользова-
лись огромным интересом московской публики — на 
многие вечера все билеты давно проданы.   Хотя с по-
следней встречи с театром прошло совсем немного 
времени: в мае он приезжал в Москву на большие 
внеочередные гастроли, которыми  отметил 300-ле-
тие родного Екатеринбурга. На его январской га-
строльной афише около тридцати названий, включая 
премьеры — «Бесприданница» Островского, сыгран-
ная в формате трагического карнавала, «Стеклян-
ный зверинец» и «Ночь игуаны» Теннесси Уильямса, 
«Сценарий безалкогольной свадьбы» Николая Коля-
ды, «ЧэЧэВэ» («Человек человеку волк») Олега Бо-
гаева, «Бесконечное окно» Руслана Шилкина. Моск-
вичи встретятся и со спектаклями-старожилами, 
пользующимися неизменным успехом, от «Бабы Ша-
нель» Николая Коляды, о которой парижская газета 
Le Mond писала, что артисты заставляют зрителей 
складываться в креслах от хохота пополам, до обшир-
ной гоголевской серии, год назад пополнившейся «Та-
расом Бульбой» и «Сорочинской ярмаркой». Будут, 
конечно, и полюбившиеся москвичам «Горе от ума», 
«Вишневый сад», «Борис Годунов», «Анна Каренина», 
«Маскарад», «Оптимистическая трагедия», «Слуга 
двух господ», «Двенадцать стуль ев», «Концлагери-
сты», «Рогатка», «Дыроватый камень»... Будут тради-
ционный «Суп-театр», сказки для детей и читки но-
вых уральских пьес.

Для театралов Москвы ежегодные рандеву с «Ко-
ляда-театром» и его легендарной энергетикой стали 
обязательным ритуалом — вселяющим оптимизм и, по 
признанию многих, омывающим душу. «Наш театр - 
единственное место, где можно полностью оторвать 
себе башку, разлететься на куски»,  — говорил об этой 
уникальной энергетике на встрече в «Российской га-
зете» премьер театра Олег Ягодин. И каждый раз, про-
щаясь до следующего года, переполненный зал, благо-
даря Коляду и его актеров овациями, поднимает пла-
каты: «Мы вас любим!».  

ПАМЯТЬ Неизвестное интервью Юрия Соломина, с которым сегодня 
прощается Россия

Без театра нет нации
Максим Васюнов

Л
етом 2014-го я сни-
мал документаль-
ный фильм о Малом 
театре для зарубеж-
ного телевещания. 
Естественно, в глав-
ной роли был Юрий 
Соломин, отдавший 
своему театру 66 

лет, из которых 35 служил ху-
дожественным руководителем. 
Мы проговорили с ним тогда це-
лый час, но в кино — таков фор-
мат телевидения — вошел лишь 
небольшой фрагмент беседы.

Сегодня, десять лет спустя, 
15 января 2024 года, на исто-
рической сцене Малого театра 
с человеком кристальной поря-
дочности, великим актером и 
организатором Юрием Мефо-
дьевичем Соломиным проща-
ется Москва и — без преувеличе-
ния — Россия.

Пришло время опубликовать 
полную версию — слова большо-
го режиссера и актера, как мне 
показалось, за эти десять лет 
ничуть не устарели, и разговор 
будто про день сегодняшний.

Юрий Мефодьевич, мне по-
чему-то всегда хочется срав-
нить вас с Ломоносовым: вы 
тоже вдохновленный меч-
татель, который совсем еще 
юнцом решил отправиться 
в Москву, пешком вы не шли, 
конечно, но добирались долго… 
Если я скажу: «Соломин — это, 
как Ломоносов», — я сильно со-
грешу?

ЮРИЙ СОЛОМИН: (смеется) Не ду-
мал об этом. Но я действитель-
но жил далеко от Москвы, это 
Чита, очень небольшой тогда го-
родок, деревянный, очень мо-
розные зимы, тяжелое военное, 
да и послевоенное детство… 
Возможно, все это не сильно от-
личалось от тех условий, в кото-
рых жил Ломоносов. Единствен-
ное, у нас было радио, по кото-
рому я впервые услышал об ак-
терской профессии, первые в 
своей жизни спектакли я тоже 
услышал по радио. «Мечтатель» 
ли я, пожалуй, да. В 1949 году я 
увидел документальный фильм, 
посвященный Малому театру, и 
был потрясен! Я совершенно не 
знал, что, оказывается, суще-
ствует такой огромный театр и 
что при нем есть целая театраль-
ная школа! Я запомнил адрес: 
Неглинная, 6. Здесь находит-
ся Театральное училище имени 
Щепкина. Сюда я и отправил-
ся, когда окончил школу в 1953 
году.

Ехал я семь суток и двена-
дцать часов, столько шел тогда 
поезд от Читы до Москвы. Долго, 
но хотя бы не пешком (смеется). 
Мне повезло, я сразу же посту-
пил туда, куда и стремился. На 
курс к великой актрисе Вере Ни-
колаевне Пашенной.

Недавно вышла очередная кни-
га о вас и Малом театре. Там 
раз пять вас называют за-
щитником. От кого и от чего 
вы защищаете свой театр?

Ю Р И Й  С О Л О М И Н :  Мы ни от кого 
не защищаемся, мы не допус-
каем в свой театр сорного, на-
носного. Александр Николае-
вич Островский, который был 
когда-то основным драматургом 
Малого театра, сказал однажды 
фразу, которую я часто теперь 
повторяю, чтобы все помнили: 
без театра нет нации. Он имел в 
виду язык.

Я очень часто встречаю в на-
шем театре работников разных 
иностранных ведомств и по-
сольств, которые приходят к 

нам на спектакли, чтобы услы-
шать русский язык. Без ложной 
скромности скажу, что в России 
это единственный театр, кото-
рый старается говорить так, как 
писали русские классики и как 
звучал раньше русский язык. 
Это певучий язык, музыкаль-
ный. Недаром так много опер у 
нас и так много великих компо-
зиторов русских, взять хотя бы 
Петра Чайковского, который 
очень тесно сотрудничал с Ма-
лым театром. Кстати, его «Ев-
гений Онегин» впервые был по-
ставлен на сцене Малого театра 
под руководством композитора.

Малый театр называют те-
атром-музеем, вас это не 
обижает?

ЮРИЙ СОЛОМИН: Наоборот, я гор-
жусь этим. Значит, мне удалось 

сохранить то, что доверили мне 
коллеги в 1988 году, когда вы-
брали меня художественным 
руководителем. Они повери-
ли в меня, они меня научили 
идти прямым курсом. Преды-
дущий худрук Михаил Ивано-
вич Царев говорил так — наш ко-
рабль большой, если повернешь 
направо, время потеряешь, на-
лево — тоже. Идем прямым кур-
сом, не оглядываясь на новше-
ства и приказы. Я теперь так за-
канчиваю каждый сезон — идем 
прямым курсом. Это значит, не 
изменяем мировой классике и 
всем ее урокам.

Тяжело вам управлять ко-
раблем?

ЮРИЙ СОЛОМИН: С одной стороны, 
может быть, нелегко, но и не 
могу сказать, что тяжело. Я же 

люблю свой корабль, а если лю-
бишь, то прощаешь все. Кроме 
предательства — актеров, кото-
рые уходят от нас, мы обратно 
берем редко, мы с ними даже не 
разговариваем.

Вы уже начали говорить об 
Островском. Удивительное 
дело, что он сегодня востре-
бован как, пожалуй, никогда. 
Причем модными молодыми 
режиссерами. У вас есть объяс-
нение этому феномену?

ЮРИЙ СОЛОМИН: Островский — это 
та русская душа, о которой все 
всё знают, но мы не знаем, что 
это такое (смеется). Однажды 
мой учитель Вера Николаев-
на Пашенная сказала: уходя со 
сцены, артист должен оставлять 
кусочек своего сердца. Как это, 
спросил я ее. Она говорит — пой-
мешь. Я понял тогда, когда ее 
уже не было. Я понял, что душа — 
это сердце и разум. И что имен-
но из этих компонентов склады-
вается русская актерская шко-
ла. Без эмоциональности, без 
разума, без сердечности нельзя 
сыграть ни Островского, ни Че-
хова, ни Достоевского, ни Тол-
стого, русского автора сыграть 
невозможно.

Часто бывает так, что когда 
за границей хотят по-насто-
ящему, всерьез,  поставить 
Островского, то приглашают 
русских режиссеров, в основ-
ном из Малого театра.

Обратил внимание, что в 
Щепкинском училище много 
иностранных студентов, еще 
больше приезжают на ста-
жировку, работают, кстати, 
как правило, с нашей класси-
кой. Получается, русская душа 
востребована?

Ю Р И Й  С ОЛ О М И Н :  У нас однажды 
стажировалась группа амери-
канских студентов, мы работа-
ли с ними по произведениям Че-
хова, и когда ребята уезжали, в 
их глазах были слезы. Что вы 
плачете, говорю. Они отвечают: 
«Мы поняли Чехова» (смеется). 
Что же, это очень хорошо, — ска-
зал я им в дорогу. Вы понимае-
те, мы открыты всем. Отдавать — 

это, наверное, одно из главных 
свойств русской души. Но мы 
открыты и тем, кто готов отда-
вать нам.

В начале 1990-х мы подру-
жились с американским теат-
ральным продюсером и режис-
сером Теодором Манном, и он 
поставил у нас «Ночь игуаны», 
прекрасный спектакль, кото-
рый пользовался большим успе-
хом. У нас работали режиссеры 
из Чехии, Италии, Франции, Из-
раиля, со всего мира. Причем 
итальянцы ставят итальянский 
материал, американцы — свой, 
и так далее. Где как не в театре 
открывать души.

Сегодня уже мало кто по-
мнит, что вы, Юрий Мефо-
дьевич, одним из первых нача-
ли поддерживать провинци-
альные театры во времена, 
когда стране было совсем не до 
культуры, в 90-е годы…

ЮРИЙ СОЛОМИН: В те годы всем было 
сложно, а в культуре особенно. 
Власти отмахивались — а, поду-
маешь, культура, ничего серьез-
ного. Но это ошибка. Культу-
ра — это серьезно. И вот тогда мы 
подумали, а что мы, Малый те-
атр, можем сделать для России? 
Чтобы все-таки та сама непонят-
ная русская душа продолжила 
существовать. И мы организо-
вали фестиваль «Островский в 
доме Островского», в нем участ-
вуют только провинциальные 
театры. Правда, сейчас к нам 
уже активно просятся коллекти-
вы из Европы, может быть, уже 
пришло время и их допустить, 
но изначально фестиваль заду-
мывался для поддержки наших 
коллег из провинции.

За эти годы мы пригласили 
труппы со всей страны — от Вла-
дивостока до Мурманска, всего 
более сорока театров. Это очень 
много. И очень полезно. Рожда-
ются и другие проекты. Допу-
стим, наши коллеги из Тамбова 
пригласили нас вместе созда-
вать фестиваль имени Николая 
Рыбакова. Это был один из попу-
лярнейших провинциальных ар-
тистов, Островский о нем напи-
сал пьесу «Лес». Мы с радостью 

приняли участие в организации 
фестиваля, главные номинации 
там звучат так: лучший актер и 
лучшая актриса провинциаль-
ных театров России. Мне кажет-
ся,  это хорошее начинание.

Сейчас основная сцена Мало-
го театра на реконструкции. 
На недавней пресс-конферен-
ции, на которой вы рассказы-
вали об этапах этой большой 
работы, все были поражены, 
увидев на ваших глазах сле-
зы. Но, кажется, я понимаю: 
вы опасаетесь за дом родной, 
«вишневый сад»?

ЮРИЙ СОЛОМИН: Я даже сейчас про-
шел через сцену, у меня аж серд-
це забилось, пустая сцена и пу-
стой зрительный зал на меня 
действуют тяжело, как что-то 
психотропное. Это же дом мой, 
я в нем родился. Я пришел сюда 
в 18 лет, сейчас мне (смеется) 
семьдесят девять. Я здесь про-
жил всю свою жизнь. Поэтому — 
без слез уже не могу.  

Десять лет назад мы беседовали 
с Юрием Соломиным на сцене 
Малого театра на Ордынке.

Как всегда в этом театре, «Бесприданницу» Островского играют 
в формате трагического скоморошьего карнавала.

А К Ц Е Н Т

Я понял, что русская душа — это сердце 
и разум. А ее главное свойство — 
отдавать. Из этих компонентов 
складывается русская актерская школа

P.S.

Прощание с народным артистом 

СССР Юрием Мефодьевичем Со-

ломиным состоится сегодня, 15 

января, в 11.00 по московскому 

времени на Исторической сцене 

Малого театра (Москва, Театраль-

ный проезд, д. 1).

С 11.00 до 16.00 двери Малого 

театра будут открыты для возло-

жения цветов к портрету Юрия 

Мефодьевича в нижнем фойе.

Редакция «Российской газеты» 

выражает глубокие соболезнова-

ния родным и близким и всем 

поклонникам творчества Юрия 

Мефодьевича Соломина.

ПРЕМИИ Гонка за «Оскаром» 
вступает в решающую фазу

Варианты и версии

Сергей Сусанин

Остается неделя до объявления 
номинантов 96-го «Оскара» — 
главной премиальной кампа-
нии в мировом кино. В печати 
множатся прогнозы.

Журнал шоу-бизнеса Variety 
на основании изучения опро-
сов, рейтингов и мнений экс-
пертов ведет таблицу прогно-
зов. Его топ-десятка состоит из 
фильмов «Убийцы цветочной 
луны», «Оппенгеймер», «Зона 
интересов», «Барби», «Остав-
ленные» (их режиссеры Мар-
тин Скорсезе, Кристофер Но-
лан, Джонатан Глейзер, Грета 
Гервиг и Александр Пэйн во-
шли в пятерку лучших), «Аме-
риканское чтиво», «Маэстро», 
«Человек-паук: Паутина все-
ленных», «Прошлые жизни», 
«Бедные-несчастные».

В актерские номинации, по 
версии Variety, попадут испол-
нители главных ролей Брэд-
ли Купер («Маэстро»), Кол-

ман Доминго (политический 
байопик «Растин»), Пол Джа-
матти («Оставленные»), Кил-
л и а н  М е р ф и  ( « О п п е н ге й -
мер»), Джеффри Райт («Амери-
канское чтиво»), Лили Гладсто-
ун («Убийцы цветочной луны»), 
Грета Ли («Прошлые жизни»), 
Кэри Маллиган («Маэстро»), 
Марго Робби («Барби») и Эмма 
Стоун («Бедные-несчастные»).

Среди  неанглоязычных 
фильмов в гонку вступят «Опав-
шие листья» Аки Каурисмяки 
(Финляндия), драма выживания 
«Общество снега» Хуана Анто-
нио Байоны (Испания), «Зона 
интересов» Джонатана Глейзе-
ра (Великобритания), «Рецепт 
любви» Чан Ань Хунг (Фран-
ция), «Мать всей лжи» Асме Эль 
Мудир (Марокко).

Подчеркиваю: это всего 
лишь сиюминутный прогноз 
Variety. Ситуация еще может 
много раз меняться. Церемо-
ния вручения призов — 10 марта 
в Лос-Анджелесе.  

Маленький 
частный театр, 
начинавший 
в тесном подвале, 
вскоре стал 
знаменит и любим 
в обеих столицах, 
во многих городах 
страны и мира

Юрий 
Соломин 
на сцене 
и за кули-
сами 

Юрий Соломин и Елена Гоголева в спектакле «Пучина» по пьесе Александра 
Островского, Малый театр, 1970-е годы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС  Пятая ракетка мира Андрей Рублев выдержал пятисетовый марафон 
и преодолел барьер стартового круга на Australian Open

Со скрипом открыл Австралию
Анна Бекетова

В 
Мельбурне стартовал 
Открытый чемпионат Ав-
стралии — первый в году 

турнир «Большого шлема». 
Действующими чемпионами 
являются первая ракетка мира, 
серб Новак Джокович и вторая в 
рейтинге, белоруска Арина Со-
боленко.

И н т е р е с н о ,  ч т о  п е р е д 
стартом на Джоковича нахлы-
нули не самые приятные воспо-
минания 2022 года, когда из-за 
отсутствия прививки от коро-

навируса Новака депортирова-
ли из страны. Да, он всем утер 
нос, выиграв очередной титул 
(всего их 24. — Прим. «РГ») в 
прошлом сезоне, но такие гран-
диозные скандалы бесследно 
не проходят. «В этом году мы 
оказались как раз в том тер-
минале, что два года назад. Я 
увидел весь путь, который то-
гда проделал. У меня даже пере-
хватило дух», — признался серб 
Tennis Majors.

Первый круг на Australian 
Open 2024 уже с чисто спортив-
ной точки зрения тоже получил-

ся непростым. Новак умудрил-
ся отдать сет 18-летнему квали-
файеру из Хорватии, 178-й ра-
кетке мира Дино Прижмичу, но 
восстановил статус-кво — 6:2, 
6:7 (5:7), 6:3, 6:4.

На старте турнира были и пя-
тисотовики, в том числе у лиде-
ров мирового тенниса. Как раз 
такой марафон провел россия-
нин Андрей Рублев, замыкаю-
щий топ-5.

Рублев не без труда и нервов 
за 3 часа 42 минуты обыграл 
бразильца Тьяго Уайлда (78-й 
в рейтинге) со счетом 7:5, 6:4, 
3:6, 4:6, 7:6 (10:6).

— Никогда не забуду этот 
матч. Я был даже не на грани по-
ражения в первом матче, я уже 
падал. Но в последний момент 
меня поймали, — сказал Андрей 
в интервью на корте. — Тьяго — 
суперопасный игрок, супер-
талантливый. По ходу матча я 
много раз вспоминал его встре-
чу с Даниилом Медведевым в 
первом круге на «Ролан Гар-
рос». В пятом сете я упустил так 
много шансов, что был уверен, 
что мы увидим повторение той 
сенсационной истории.

Еще больше времени на кор-
те провел россиянин Павел Ко-
тов (64). Он вышел во второй 
круг, одолев в пяти сетах 97-ю 
ракетку мира француза Артура 
Риндеркнеша (7:5, 6:1, 6:7, 6:7, 
6:3). Матч продолжался 4 часа 
42 минуты. А вот Александр 

Шевченко (48) на старте дежур-
но уступил испанцу Хауме Му-
нару (83) — 3:6, 3:6, 1:6.

В женской сетке поздравим 
двукратную чемпионку юни-
орских «Больших шлемов», 
16-летнюю Алину Корнееву, 
которая выиграла первый в ка-
рьере матч в основной сетке 
взрослого «мэйджора». Кор-
неева (180), преодолевшая сито 
квалификации, со счетом 4:6, 
6:3, 6:2 обыграла 53-ю ракет-
ку мира испанку Сару Сорри-
бес-Тормо.

Дальше также прошла 20-лет-
няя Мария Тимофеева (144). Она 
выбила француженку Ализе 
Корне (112) — 6:2, 6:4. Эллина 
Аванесян (71) со счетом 4:6, 7:5, 
6:2 обыграла китаянку Чжосю-
ань Бай (87), Камилла Рахимова 
(93) — со счетом 6:4, 6:4 амери-
канку Эмину Бектас (88). Люд-
мила Самсонова (14) уступила 
339-й ракетке мира американке 
Аманде Анисимовой (6:3, 6:4).  

БОКС Чемпион WBC, IBF и WBO Артур Бетербиев 
отправил очередного соперника в нокаут

Бьет как профи

Анна Козина

Р
оссийский чемпион 
мира по версиям WBC, 
IBF и WBO в полутя-
желом весе (до 79,4 
кг) Артур Бетербиев 
защитил свои пояса в 
главном бою боксер-
ского турнира в канад-
ском Монреале. По-

вержен оказался британец Кал-
лум Смит, который накануне 
поединка грозился отправить 
соперника в нокаут, но в итоге 
сам оказался на настиле ринга.

Бетербиев завершил бой до-
срочно в седьмом раунде. Ар-
тур за несколько секунд дважды 
подряд уронил оппонента. В на-
чале трехминутки Каллум по-
шел в атаку, но сразу же пропу-
стил мощный встречный удар, 
после чего Бетербиев обрушил 
на него град панчей. Смит ока-
зался на настиле ринга, одна-
ко сумел подняться. Только вот 
вторую серию ударов британец 
уже не выдержал. Тренер Смита 
поднялся на ринг, чтобы остано-
вить поединок.

Артур остается единствен-
ным действующим чемпионом, 
у которого 100 процентов по-
бед одержано нокаутом: 20—20. 
На счету Смита теперь 29 побед 
при двух поражениях.

— Это снова произошло. Моя 
команда хорошо поработала. 
У нас было несколько страте-
гий на бой, мы подготовились, — 
сказал Бетербиев в интервью на 

ринге. — Смит дал мне хороший 
бой, остался сильным. Но одна 
из наших стратегий привела к 
победе. Спасибо моему трене-
ру, я просто следую за ним. Хотя 
не обошлось и без удачи.

Каллуму Смиту ничего не 
оставалось, как признать пре-
восходство чемпиона.

— Артур отлично двигался, 
прессинговал, не дал мне вой-
ти в ритм. Сегодня победил луч-
ший боец, — отметил британец. — 
Он поймал меня классным уда-
ром, такое случается. Никаких 
оправданий, все честно.

Теперь же все хотят увидеть 
не просто сильнейшего полу-
тяжа, а абсолютного чемпио-
на. Так что ждем объединитель-
ный бой Бетербиева с другим 
россиянином, обладателем по-
яса по версии WBA Дмитрием 
Биволом, который 23 декабря 
в Эр-Рияде выиграл единоглас-
ным решением судей у британ-
ца Линдона Артура. Профессио-
нальный рекорд Бивола в боксе 
составляет 22—0 (в том числе 11 
побед нокаутом).

Бивол, кстати, после вечера 
бокса в Саудовской Аравии уже 

говорил, что подписал предва-
рительный контракт на бой — 
кто бы ни вышел из него побе-
дителем. Сейчас эту информа-
цию подтвердил и тренер Дмит-
рия Геннадий Машьянов. В ком-
ментарии для ТГ-канала «Уша-
тайка» специалист заявил, что 
они готовы провести поединок 
в конце апреля — начале мая.

Однако после успешного боя 
в Монреале промоутер Бетер-
биева Боб Арум сделал поправ-
ку по срокам. По его словам, они 
постараются организовать это 
мегасобытие в мире бокса че-
рез три месяца после Рамадана. 
Священный месяц для мусуль-
ман начнется 11 марта и закон-
чится 9 апреля.

Остается надеяться, что это 
уже детали и все оргвопросы бу-
дут решены. А боксеры реали-
зуют свое желание, о котором 
столько говорят.

— Конечно, я хочу бой с Биво-
лом. Я мечтаю забрать четвер-
тый пояс и стать абсолютным 
чемпионом, — сказал Бетербиев. 
— Это будет означать, что в по-
лутяжелом весе я добился свое-
го. Это вершина.

А начиналось все 11 лет на-
зад. Свой первый профессио-
нальный бой Бетербиев провел 
в 2013 году. Дебют в полутяже-
лом весе среди профи он отме-
тил техническим нокаутом. На 
данный момент Артуру Бетер-
биеву 38 лет. Он, кстати, сделал 
себе подарок ко дню рождения 
21 января. А заодно поставил на 
место тех экспертов, которые 
считали именно возраст тем 
фактором, который может сра-
ботать против Артура.

Но Бетербиев уверен в себе и 
собирается и дальше финиши-
ровать соперников.

— Не планирую бить рекорд 
Бернарда Хопкинса, который в 
49 лет объединил два титула. Но 
лет пять я еще буду в деле и по-
лон сил, — подчеркнул Артур.  

Артура Бетербиева не случайно называют «Белым панчером». Каллуму Смиту пришлось признать, что россиянин поймал его классным ударом и тем самым доказал, кто сильнейший боксер.

На решающем тай-брейке Андрей Рублев уже сдался, но это ему и помогло. Он расслабился и заиграл как надо.

А К Ц Е Н Т

Бетербиев — единственный действующий 
чемпион, у которого все победы досроч-
ные. Артур уронил уже 20 полутяжей

БАСКЕТБОЛ Лидеры Единой лиги ЦСКА 
и УНИКС проиграли в один день

Снизу постучали
Илья Соболев

Н
ынешний сезон интернациональной 
Единой лиги оправдывает репута-
цию одного из самых непредсказуе-

мых в истории турнира.
Первый этап регулярного чемпионата 

близок к завершению, а шестерка лучших 
команд, которые получат прямые путевки 
в плей-офф, все еще не определена. Зада-
чу выхода в четвертьфинал к началу 22-го 
тура решили лишь московский ЦСКА и ка-
занский УНИКС. Но и они не выглядят неу-
язвимыми. Подтверждением тому стал оче-
редной игровой день на выходных, ознаме-
новавшийся синхронными поражениями 
обоих лидеров от краснодарского «Локо-
мотива-Кубани» и пермской «Пармы» со-
ответственно.

Напомним, на втором этапе пройдут два 
мини-турнира с 1—6-е и с 7—14-е места с уче-
том всех сыгранных ранее матчей. Клубы из 
топ-6 фактически распределят между со-
бой номера посева в плей-офф. Остальная 
восьмерка выявит четыре команды, кото-
рые проведут так называемый плей-инн. По 
его итогам станут известны обладатели еще 
двух путевок.

Вряд ли ЦСКА, досрочно решивший за-
дачу попадания в плей-офф, стоит подозре-
вать в потере мотивации на остаток перво-
го этапа «регулярки». Во-первых, как уже 
было сказано, результаты этой части сезо-
на будут учитываться и в следующей, во-в-
торых, встречи армейцев с «Локомоти-
вом-Кубанью» за последнее время успели 
стать классикой Единой лиги. С учетом по-
луфинальной серии плей-офф прошлого се-
зона и встречи в Суперкубке ЦСКА не мог 
выиграть у краснодарцев три матча подряд. 
А теперь проиграл и четвертый.

«Локо» снова продемонстрировал свой 
недюжинный характер, отыгравшись с 
«-16». Самым результативным игроком 
матча стал лидер краснодарцев, пред-
ставляющий Тринидад и Тобаго, ДеВон 
Акун-Перселл с 30 очками.

Интересно, что за всю историю Еди-
ной лиги до сих пор было лишь шесть слу-

чаев, когда одной команде удавалось обы-
грать ЦСКА дважды в регулярном сезоне. 
Этим могли похвастаться «Жальгирис» (се-
зон-2012/13), «Химки» (2013/14), УНИКС 
(2018/19, 2021/22), «Зенит» (2020/21) и тот 
же «Локомотив-Кубань» (2014/15).

Одолев ЦСКА, «железнодорожники» 
максимально уплотнили верхнюю часть 
турнирной таблицы. Вместе с питерским 
«Зенитом», с трудом обыгравшим вчера са-
ратовский «Автодор» — 85:84, краснодар-
цы делят 2—4-е места с действующим чем-
пионом Единой лиги УНИКСом, который 
на своем паркете уступил пермской «Пар-
ме»,  — 70:72.

Пермяки приехали в Казань с запредель-
ной мотивацией: сейчас они ведут жесткую 
борьбу за попадание в топ-6. Ну и для на-
ставника «Пармы» Евгения Пашутина мат-
чи против УНИКСа, надо полагать, не рядо-
вые. Специалист работал в Казани в 2010—
2012 и 2014—2017 годах. С ним УНИКС брал 
Еврокубок, выходил в плей-офф Евролиги.

В итоге гости добились важнейшей побе-
ды. Она стала для пермяков всего лишь тре-
тьей за всю историю противостояния с Ка-
занью (18 матчей). Две предыдущие были 
добыты в сезоне-2018/19.

На данный момент «Парма» с 12 победа-
ми и 10 поражениями замыкает шестерку 
сильнейших.

Впереди в непосредственной близо-
сти красноярский «Енисей» (13-9). Ря-
дом — «Самара», которая в гостях одоле-
ла бедствующий «Пари Нижний Новго-
род» — 79:73 и идет вровень с пермяками. 
Их поджимает екатеринбургский «Урал-
маш» (11—11), одолевший накануне казах-
станскую «Астану», — 74:71. С надеждами 
попасть в плей-офф еще не рассталась мо-
сковская «Руна» (9-12). Кажется, концовка 
первого этапа регулярного чемпионата бу-
дет жаркой.

Верхняя половина турнирной таблицы 
выглядит следующим образом:

ЦСКА — 18 побед — 3 поражения, 
УНИКС  — 16—6,  «Зенит» — 16—6, «Локо-
мотив-Кубань» — 16—6, «Енисей» — 13—9, 
«Парма» — 12—10, «Самара» — 12—10.  

ФУТБОЛ В первом матче Кубка Африки 
Кот-д’Ивуар одержал уверенную победу

Мощь «слонов»
Артур Нанян

Г
лавный турнир «Черного континен-
та» — Кубок африканских наций (с 13 
января по 11 февраля) — стартовал на 

днях в Кот-д’Ивуаре. В матче открытия хозя-
ева уверенно обыграли команду Гвинея-Би-
сау со счетом 2:0.

Изначально соревнования должны были 
пройти летом, но их пришлось перенести 
из-за тропических ливней в июне — июле. 
Больше всего этим решением были недо-
вольны тренеры европейских топ-клубов, 
поскольку в самый разгар сезона они выну-
ждены остаться без своих лидеров. К при-
меру, тот же английский «Ливерпуль» на 
месяц потерял египтянина Мохамеда Са-
лаха, а чемпион Италии «Наполи» лишил-
ся нигерийца Виктора Осимхена. Пожалуй, 
именно Салаха с Осимхеном можно назвать 
главными звездами проходящего в Кот-д’И-
вуаре турнира.

За трофей бьются 24 сборные, кото-
рые разделены на шесть групп. В 1/8 фина-
ла проходят по две команды напрямую и 
четыре лучшие с третьих мест. Дальше все 
будет проходить по классической олимпий-
ской системе с выбыванием.

Выделить одного фаворита практиче-
ски невозможно. По мнению букмекеров, 
больше всех шансов на завоевание кубка у 
ивуарийцев, сенегальцев, египтян и полу-
финалистов чемпионата мира-2022 марок-
канцев. Что интересно — за последние семь 
розыгрышей турнира становились семь 
разных стран: Египет, Замбия, Нигерия, 
Кот-д’Ивуар, Камерун, Алжир и Сенегал.

Как это частенько бывает на Кубке Аф-
рики, не обошлось без громкого околофут-
больного скандала. Так, за несколько дней 
до начала соревнований на пути в Кот-д’И-
вуар едва не погибла одна из команд — 
участниц турнира — Гамбия.

После взлета самолета с гамбийцами на 
борту в воздушном судне произошла утечка 
угарного газа, из-за чего спортсмены и дру-
гие представители команды начали терять 
сознание ввиду нехватки кислорода. Спу-
стя девять минут в воздухе экипаж понял, 
что самолет неисправен, и экстренно раз-
вернулся обратно. По информации СМИ, 
все дело в размере судна — он якобы слиш-
ком мал.

— Предварительное обследование вы-
явило потерю давления и кислорода в сало-

не. Однако техническая группа компании, 
выполнявшей рейс, продолжает изучать си-
туацию. Все люди, которые были на борту, 
живы и здоровы. Мы работаем над быстрым 
решением, чтобы команда могла как можно 
скорее отправиться в Кот-д’Ивуар, — отме-
тили в федерации футбола Гамбии.

Случившееся сказалось на состоянии 
игроков и тренеров. Так, наставник гам-
бийцев Том Саинтфит заявил следующее: 
«Это было безумие! Мы все могли погиб-
нуть. Все быстро заснули, включая меня. Я 
видел короткие сны о том, как прошла моя 
жизнь. Через несколько минут пилот решил 
вернуться, потому что в салоне не было по-
дачи кислорода. Некоторые ребята просну-
лись только после приземления. Мы чуть не 
отравились угарным газом. Через полчаса 
полета мы бы все были мертвы», — заявил 
Саинтфит в интервью изданию Niewsblad.

В Кот-д’Ивуар сборная Гамбии вылетела 
после того, как в дело вмешался президент 
страны Адама Бэрроу. Он выдал свой само-
лет, чтобы команда отправилась на турнир. 
Первый матч на Кубке Африки Гамбия про-
ведет сегодня против действующих облада-
телей трофея — Сенегала.

Напоследок добавим, что игры Куб-
ка Африки в России можно посмотреть на 
определенных онлайн-платформах.  

Игроки казанского УНИКСа на своем паркете не смогли остановить порыв гостей из Перми.

Хозяева Кубка Африки начали турнир с победы 
над Гвинеей-Бисау — 2:0.

А К Ц Е Н Т

Андрей Рублев выиграл восьмой пятисе-
товик в карьере. В решающий момент 
он вспоминал матч Даниила Медведева
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Эксклюзив

Тимур Слащинин, чемпион Hardcore FС в тяжелом весе:
— Артур Бетербиев выиграл нокаутом. Все случилось так, как и предпо-

лагалось, — заявил эксперт «РГ». — Единственный момент — Смит как 

будто так и не предпринял никакой попытки для победы в бою с Бетер-

биевым. Будто он сразу смирился с тем, что с ним будет. Поздравляю 

Артура Бетербиева с победой! И теперь с еще большим нетерпением 

буду ждать поединка Бетербиева с Дмитрием Биволом.

Шамиль Рамазанов, чемпион Hardcore MMA в среднем весе:
— Как я и говорил, шансов у Уокера не было. Анкалаев правильно начал 

поединок. Как всегда был расчетлив и вовремя донес удар через руку. 

Думаю, что UFC будут ждать возвращение первого номера рейтинга в 

полутяжах Джамала Хилла и дадут ему возможность подраться за титул 

с действующим чемпионом Алексом Перейрой. А Магомеду нужно бу-

дет провести еще один-два боя до титульника.

КСТАТИ

Триумфом россиянина закончил-

ся главный бой на турнире по сме-

шанным единоборствам UFC Fight 

Night 234 в Лас-Вегасе.

Магомед Анкалаев проводил ре-

ванш с бразильцем Джонни Уоке-

ром в полутяжелой весовой кате-

гории (до 93 кг). В октябре их бой 

был признан несостоявшимся, так 

как Анкалаев нанес непреднаме-

ренный запрещенный удар коле-

ном в голову. На этот раз нокаут 

был эффектным и легитимным.

В активе Анкалаева теперь 18 по-

бед, одна ничья и одно поражение. 

И прямо в клетке он заявил, что 

хочет драться за пояс. А чемпио-

ном дивизиона на данный момент 

является бразилец Алекс 

Перейра.

ЦИФРА

90
ПОБЕД

и более одержал Новак Джоко-

вич на Australian Open, Уимбл-

доне (по 90) и «Ролан Гаррос» 

(92). Он первый теннисист в 

Открытой Эре, выигравший 

90 + матчей на трех разных 

«Больших шлемах»
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